
Репортаж с Кинбурнской 
косы — узкой полоски 
суши и нашего плацдарма, 
имеющего огромное 
 стратегическое значение

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Федерального фонда ОМС Илья Баланин: 
Для застрахованных введут цифровые медицинские профили

Население
мега-полиса

Владимир Баршев 

В
одителям, которых лиши-
ли прав за какие-либо на-
рушения, нельзя садиться 

за руль даже электровелосипе-
да. Нарушившим запрет грозит 
серьезное наказание. Такое ре-
шение утвердил Верховный суд. 

Некто Борисов ехал на своем 
электровелосипеде. Но его оста-
новили сотрудники ГИБДД и 
выяснили, что у него нет прав. 
Более того, выяснилось, что ра-
нее он прав был лишен за управ-
ление в нетрезвом виде автомо-
билем, а позже — мопедом. По 
каждому из дел его лишили прав 
на 1,5 года и оштрафовали на 30 
тысяч рублей. 

Но в этот раз он попал в руки 
инспекторов трезвым и на вело-
сипеде, правда, с электродвига-
телем. Но инспекторов это не 
смутило. Они посчитали, что 

управлять данным конкретным 
электровелосипедом можно 
только при наличии у водителя 
прав. И Борисов снова оказался 
на скамье подсудимых. На сей 
раз суд назначил ему наказание 
по части 2 статьи 12.7 КоАП, а 
именно — штраф 30 тысяч ру-
блей. Водитель с этим не согла-
сился и дошел даже до Верхов-
ного суда. 

Он был уверен, что его тех-
ника даже транспортным сред-

ством не считается. Однако ВС 
подтвердил, что наказание на-
значено верно. 

Он напомнил, что, согласно 
Правилам дорожного движе-
ния, велосипед — это транспорт-
ное средство, которое имеет по 
крайней мере два колеса и при-
водится в движение, как прави-
ло, мускульной энергией лиц, 
находящихся на нем, в частно-
сти, при помощи педалей или 
рукояток. 

Оно также может иметь 
электродвигатель номиналь-
ной максимальной мощностью 
в режиме длительной нагрузки, 
не превышающей 0,25 кВт, ав-
томатически отключающийся 
на скорости более 25 км/ч. 

Мопедом же признается 
двух- или трехколесное меха-
ническое транспортное сред-
ство, максимальная конструк-
тивная скорость которого не 
превышает 50 км/ч, имеющее 
двигатель внутреннего сгора-
ния с рабочим объемом, не пре-
вышающим 50 куб. см, или 
электрический двигатель но-
минальной максимальной 
мощностью в режиме длитель-
ной нагрузки более 0,25 кВт и 
менее 4 кВт. 

К мопедам приравниваются 
квадрициклы, имею-
щие такие же техниче-
ские характеристики.

Марина Гусенко

С
коро у застрахован-
ных по системе обя-
т е л ь н о г о  м е д и -
цинского страхова-
ния (ОМС) появят-
ся цифровые меди-
цинские профили, в 
которые включат 
данные об оказан-

ной медпомощи, назначениях 
и проведенных процедурах. По 
сути, это будет сразу цифровой 
полис ОМС и электронная ис-
тория болезни, которая помо-
жет врачам оценивать риски 
возникновения заболеваний у 
людей и делать назначения. 
Когда заработает эта система, 
как искусственный интеллект 
будет помогать диагностиро-
вать заболевания и кому поло-
жено бесплатное психологиче-
ское консультирование в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал председатель Феде-
рального фонда обязательного 

медицинского страхования 
Илья Баланин. 

Илья Валерьевич, что такое 
цифровые медицинские про-
фили, когда они появятся у 
каждого россиянина и чем эта 
система будет отличаться, 
скажем, от раздела сайта го-
суслуги, в котором и сейчас 
можно записаться к врачу или 
узнать результаты анализов? 

ИЛЬЯ БАЛАНИН: ФОМС разработал 
собственную информационную 
систему обязательного меди-
цинского страхования (ГИС 

ОМС), в составе которой функ-
ционирует единый регистр 
застрахованных лиц, содержа-
щий сведения о выданных поли-
сах, истории страхования и при-
креплениях к медицинским ор-
ганизациям. ГИС ОМС связана с 
другими информационными си-
стемами, например, Единым 
регистром населения, Единым 
государственным реестром за-
писей актов гражданского со-
стояния. Межведомственный 
обмен упрощает предоставле-
ние госуслуг для граждан.

Сегодня в едином регистре 

застрахованных лиц содержит-
ся информация о 146 млн чело-
век — о всех застрахованных в 
ОМС. То есть вся страховая ин-
формация унифицирована и со-
брана в одном месте.   

В 2022 году в составе ГИС 
ОМС создан прототип подсисте-
мы «Цифровой медицинский 
профиль пациента». В ней будут 
содержаться данные об оказан-
ной медпомощи застрахованно-
му, лечебных и профилактиче-
ских назначениях и проведен-
ных процедурах. По сути, систе-
ма будет включать в себя циф-
ровой полис ОМС и электрон-
ную историю болезни.

Когда запустят цифровой ме-
дицинский профиль?

ИЛЬЯ БАЛАНИН: В этом году в 14 пи-
лотных субъектах начинается 
апробация и внедрение цифро-
вого медицинского профиля. В 
ней участвуют Марий Эл, Ка-
бардино-Балкарская Республи-
ка, Вологодская, Рязанская, Ир-

кутская области, Удмуртия, Ка-
релия, Республика Алтай и еще 
ряд регионов. 

Информационные процессы 
перемещаются на единую тех-
нологическую площадку, что 
позволит повысить эффектив-
ность учета данных, качество и 
доступность медицинской по-
мощи. 

На первом этапе будет отла-
жено взаимодействие меди-
цинских организаций, органов 
управления здравоохранением 
субъектов, страховых меди-
цинских организаций и фонда 
ОМС. Это поможет обеспечить 
более эффективные контроль и 
экспертизу качества меди-
цинской помощи, сопровожде-
ние граждан страховыми меди-
цинскими представителями, 
принимать управлен-
ческие решения на 
основе данных. 

ТРАНСПОРТ Водителям, лишенным прав, нельзя управлять 
даже электровелосипедом
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Полисы ОМС, как и истории болез-
ни, становятся электронными, 
что удобно и врачам, и пациентам. 

А К Ц Е Н Т

В России создан прототип цифрового 
медицинского профиля пациента, 
который включит в себя цифровой 
полис и электронную историю болезни

А К Ц Е Н Т

Если мощность электродвигателя 
превышает 0,25 кВт — это уже 
не велосипед. А значит, лишенным прав 
управлять таким транспортом нельзя

Сергей Шойгу:
Сформирована 
Днепровская 
речная 
флотилия 

Корректировать «взгляд» 
соседской 
видеокамеры 
можно только 
через суд

Машина желания: 
какие авто 
россияне 
назвали 
лучшими

Боголюбивая вернулась: 
реставраторы 
Центра им. Грабаря 
спасли уникальную 
икону XII века
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Сегодня впервые 
посланец 
Беларуси летит 
в космос / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

ЖИЛЬЕ Государство будет 
стимулировать покупку 
больших квартир

Полные метры

Марина Трубилина

Около 80% семей хотели бы купить двух- или трехком-
натную квартиру. Однако пока более половины строя-
щегося жилья — это студии и «однушки». Исправить си-
туацию может стимулирование спроса на просторные 
квартиры со стороны государства — например, пони-
женная ипотечная ставка на них, увеличенный налого-
вый вычет, повышение лимита льготных кредитов.

В ближайшие пять лет, по результатам опроса, про-
веденного ДОМ.РФ и ВЦИОМ, хотят купить квартиру и 
обладают для этого необходимыми доходами 6,8 млн 
российских семей. Из них 3,5 млн семей хотят приоб-
рести жилье на этапе строительства. При этом 
большинство россиян хотели бы приобрести двух- или 
трехкомнатные квартиры площадью 55—80 кв. м (81% 
респондентов с доходами не ниже средних, планирую-
щих покупку квартиры в ближайшие пять лет). Еще 9% 
опрошенных рассматривают квартиры с четырьмя и 
более комнатами. О желании купить однокомнатную 
квартиру заявили лишь 10% граждан. При этом желае-
мая площадь однокомнатной квартиры, по мнению 
опрошенных, 40 кв.м, двухкомнатной — 55 кв.м, трех- и 
четырехкомнатного жилья — 80 и 100 кв.м соответ-
ственно.

В то же время, отмечает ДОМ.РФ, запросы граждан 
не соответствуют фактической квартирографии стро-
ящегося жилья. Застройщики подстраивают-
ся под финансовые возможности покупа-
телей.

БИЗНЕС Небольшие банки 
смогут конкурировать 
с гигантами на выгодных 
условиях

Здоровый 
малый

Екатерина Свинова

Кредитный рейтинг банков может стать основным 
критерием доступа к государственным программам. 
Законопроект о рейтингах находится на рассмотрении 
в Госдуме, рассказал «РГ» председатель Комитета ГД 
по финансовому рынку Анатолий Аксаков. Парламен-
тарий полагает, что таким образом небольшие кредит-
ные учреждения, зачастую неотключенные от SWIFT, 
смогут смело конкурировать с гигантами рынка на бо-
лее выгодных для себя условиях.  

«Мы сейчас в Госдуме рассматриваем законопроект 
о рейтингах, по которому основным критерием досту-
па к госфинансированию предлагается сделать кредит-
ный рейтинг», — отметил Аксаков. Также предполагает-
ся подготовить законопроект, которым будет введен 
исключительно заявительный порядок участия финан-
совых учреждений в программах субсидиро-
вания из средств бюджета при соответствии 
общим установленным требованиям.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила «дачную 
амнистию» хозпостроек

Сарай 
с пропиской

Татьяна Замахина

Вслед за своими домами россияне смогут без проблем 
оформить в собственность сараи, бани, летние кухни и 
другие строения на своей земле. «Дачную амнистию» 
теперь распространят на хозяйственные постройки на 
участках. Такой законопроект Госдума приняла в пер-
вом чтении. Тот же документ решает проблему жи-
телей домов на две семьи.

Пока что такие строения не проходят по «амни-
стии», а значит, их владельцам приходится долго оби-
вать пороги чиновников. Что касается хозяйственных 
построек, то узаконить сараи, бани и т.п. будет куда 
проще, рассказал один из авторов, глава Комитета 
Госдумы по госстроительству и законодательству Па-
вел Крашенинников. Сведения о них будут вноситься в 
ЕГРН на основании техпаспортов или оценочной доку-
ментации. «При этом необходимо соблюдать следую-
щие условия, — рассказал он. — До 1 января 2013 года 
постройки должны быть учтены в техническом или го-
сударственном реестре домовладения, а также у чело-
века должно быть право на соответствующий земель-
ный участок». То есть теперь для регистрации данных 
построек не потребуется выполнять кадастровые ра-
боты, готовить декларации об объектах и так далее. 
«Мы предлагаем упрощенный порядок, чтобы гражда-
не тратили меньше времени и финансов на их реги-
страцию», — резюмировал Крашенинников, 
соавторами которого стали коллеги из Совфе-
да Андрей Турчак и Андрей Клишас.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.03.24

Австралийский доллар  60,4869
Азербайджанский манат  54,5212
Армянский драм**  23,1849
Белорусский рубль  28,5707
Болгарский лев  51,4368

Бразильский реал  18,4087
Венгерский форинт**  25,4171
Вон Республики Корея***  69,1791
Вьетнамский донг****  38,6208
Гонконгский доллар  11,8691

Грузинский лари  34,1662
Датская крона  13,4906
Дирхам ОАЭ  25,2379
Доллар США  92,6861
Евро  100,6139

Египетский фунт*  19,7402
Индийская рупия*  11,1801
Индонезийская рупия****  58,9906
Казахстанский тенге**  20,5476
Канадский доллар  68,2469

Катарский риал  25,4632
Киргизский сом*  10,3548
Китайский юань  12,8337
Молдавский лей*  52,3837
Новозеландский доллар  56,0473

Новый туркменский манат  26,4817
Норвежская крона*  86,7368
Польский злотый  23,2325
Румынский лей  20,1997
СДР  123,1131

Сербский динар**  85,9566
Сингапурский доллар  69,0399
Таджикский сомони*  84,6132
Таиландский бат*  25,6941
Турецкая лира*  28,6881

Узбекский сум****  73,7837
Украинская гривна*  23,6844
Фунт стерлингов  117,8133
Чешская крона*  39,8153
Шведская крона*  88,6626

Швейцарский франк  104,0015
Южноафриканский рэнд*  48,9052
Японская иена**  62,1221
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Подросткам 
запретят открывать 
счета в банках 
без согласия родителей

В карты 
не играть

Нина Егоршева

Банкам хотят запретить открывать счета подросткам 
в возрасте от 14 до 18 лет без согласия законных пред-
ставителей. Законопроект об этом внесли в Госдуму де-
путаты от «Единой России» Сергей Неверов и Наталья 
Костенко.

Авторы инициативы считают, что принятие законо-
проекта позволит предотвратить противоправные дей-
ствия в отношении подростков с использованием их 
банковских счетов. Несовершеннолетние в возрасте от 
14 лет в случае своего трудоустройства смогут «в пол-
ной мере реализовывать свои трудовые права, в том 
числе право на получение заработка на банковском 
счете», говорится в пояснительной записке. Исключе-
ние предусмотрено лишь для случаев, когда достигший 
16 лет подросток может быть объявлен полностью дее-
способным — если он работает по трудовому договору, 
в том числе по контракту, или с согласия родителей, 
усыновителей или попечителя занимается предприни-
мательской деятельностью.

В 2021 году минпросвещения в методических ре-
комендациях указало, что подростки с 14 лет вправе 
без согласия родителей открывать счета в банках для 
зачисления на них зарплаты, стипендии и распоря-
жаться ими. Позже Банк России выпустил информаци-
онное письмо, в котором рекомендовал банкам перед 
заключением договора на открытие банковского счета 
запрашивать у несовершеннолетних письменные со-
гласия законных представителей. 

Доцент кафедры мировых финансовых рынков и фин-
теха РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна Белянчикова напо-
мнила, что круг операций, уже предусмотренных пунк-
том 2 ст. 26 ГК РФ, достаточно широк и по сути запреща-
ет несовершеннолетним только крупные сделки.  

РЕШЕНИЕ 
КС РФ поручил уточнить 
закон о банкротстве

Номер в очереди

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ велел уточнить нормы закона 
о банкротстве, регулирующие удовлетворение требова-
ний о судебных расходах, подлежащих возмещению за 
счет должника ответчикам по обособленным спорам. 

С жалобой на то, что оказались поставлены в нерав-
ное положение с другими кредиторами, в высшую юри-
дическую инстанцию страны обратились две заявитель-
ницы. В деле Ирины Гяллямовой из Башкирии суд отка-
зал временной администрации банка-банкрота в при-
знании недействительными сделками платежей за арен-
ду нежилого помещения. Предпринимательница по-
требовала возмещения расходов на судебный процесс. 
Но арбитражные суды указали, что эти расходы подле-
жат возмещению за счет конкурсной массы должника в 
составе требований кредиторов третьей очереди — после 
погашения основной суммы долга.

Елена Червякова тоже судилась с банком-банкротом. 
В свое время она входила в руководство банка, но в деле 
о причинении убытков, в том числе в связи с одобрени-
ем от его имени и совершением сделок по предоставле-
нию ряду лиц заведомо невозвратных кредитов, арбит-
ражный суд не нашел оснований для привлечения Чер-
вяковой к гражданско-правовой ответственности. Ее 
расходы также признаны подлежащими возмещению в 
порядке очереди по статье 137 закона о банкротстве.

Судьи КС подтвердили наличие пробела в законода-
тельстве. Предпочтение в очередности удовлетворения 
одинаковых по своей природе требований одних кре-
диторов перед другими противоречило бы статьям 17 
(часть 3) и 19 Конституции.Положения статьи 137 ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» признаны не со-
ответствующими Основному закону. 

Законодателю поручено внести необходимые изме-
нения, а до тех пор судебные расходы лиц, выигравших 
дело по предъявленному в деле о банкротстве требова-
нию, относятся к текущим платежам и подлежат воз-
мещению в составе пятой очереди текущих платежей 
в соответствии с пунктом 2 статьи 134 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкротстве)». Дела 
заявителей подлежат пересмотру.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с доверенными лицами и обсудил 
строительство новой России

От победы — к победам
Айсель Герейханова

П
обеда на выборах 
— это пролог к тем 
победам, которые 
нужны РФ и обя-
зательно будут. Об 
э т о м  В л а д и м и р 
Путин заявил на 
встрече с доверен-
ными лицами, кото-

рая вчера прошла в Кремле.
Больше 500 человек — во-

енные, артисты, спортсмены, 
ученые, врачи, учителя, обще-
ственные и культурные деяте-
ли — вчера ожидали встречи с 
президентом в Георгиевском 
зале Кремля. Они рассказыва-
ли журналистам, как рады побе-
де Владимира Путина и что го-
товы за него голосовать снова 
и снова. Так, российский фигу-
рист Евгений Плющенко сооб-
щил, что, конечно, голосовал за 
Путина (как и очевидно все при-
сутствующие сегодня в этом 
зале). «Если представится воз-
можность, я еще 20 лет готов го-
лосовать за Путина», — добавил 
он. Народный артист Сергей 
Безруков тоже с вдохновением 
рассказывал о победе россий-
ского лидера и заявил журна-
листам, что ждет от президента 
«мира и стабильности».

Сама встреча прошла в тор-
жественных дворцовых инте-
рьерах Андреевского (тронно-
го) зала Большого Кремлев-
ского дворца. Здесь с 2000 года 
проводится инаугурация пре-
зидента. Владимир Путин по-
благодарил своих доверен-
ных лиц за совместную работу 
в ходе избирательной кампа-
нии и призвал их пройти путь 
«строительства новой России» 
во всех сферах. «В экономике, в 
обороноспособности, в искус-
стве, во внутренней политике, 
в строительстве нашего госу-
дарства и его государственных 
институтов, — в общем, по всем 
направлениям, с тем чтобы сде-
лать нашу страну, нашу Родину, 
Россию еще более крепкой, еще 
более привлекательной и более 
эффективной», — отметил он.

План развития страны уже 
изложен в Послании, сказал 
президент. По его словам, все 
эти положения просчитаны и 
обеспечены финансированием. 
«Очень рассчитываю на сози-
дательный труд, на инициати-
ву. Потому что даже просчитан-
ные и финансово обеспеченные 
направления развития все рав-
но требуют творческого подхо-
да, требуют личной отдачи от 

всех, кто работает на благо Ро-
дины и на достижение результа-
тов», — отметил Путин. Пре-
зидент попросил участников 
встречи обобщить все обраще-
ния, которые они получили от 
людей во время избирательной 
кампании, и совместно с ОНФ 
принять их к исполнению. Со-
председатель избирательного 
штаба, председатель Народно-
го совета ДНР Артем Жога по-
обещал Путину выполнить его 
поручение. «Действительно мы 
набрали огромное количество 
обращений, и они еще до сих 
пор поступают, поступают и на 
личные почты наших доверен-
ных лиц, и на почту избиратель-
ного штаба», — сказал он.

Выступили на встрече и дру-
гие доверенные лица: сотруд-
ница фонда «Защитники Отече-
ства», мать погибшего в СВО Ге-
роя России Андрея Ковтуна Ма-
рия Костюк, председатель Рос-

сийского союза сельской моло-
дежи Дмитрий Пекуровский, 
заместитель директора Инсти-
тута молекулярной биологии 
имени В. А. Энгельгардта Анна 
Кудрявцева.

Особенно эмоциональным 
выступление было у главного 
врача Старооскольской окруж-
ной больницы Святителя Луки 
Крымского Светланы Немце-
вой. Она отметила, что Белго-
родская область переживает не-
простые времена. По ее словам, 

в Белгороде и Грайворонском го-
родском округе обстрелы со сто-
роны ВСУ происходят ежеднев-
но. Но эти атаки противника 
только сплотили жителей Бел-
городской области, рассказала 
Немцева. «Ни один врач из Бел-
города и обстреливаемых райо-
нов, и вообще из Белгородской 
области, не уехал и не бросил 
свое рабочее место. Я уверяю 
вас, мы не сдадимся, мы верим 
в вас, мы вместе с вами, победа 
будет за нами», — сообщила она.

Путин в ответ пообещал, что 
власти будут работать над по-
вышением безопасности жи-
телей приграничных с Укра-
иной регионов РФ. «Первич-
ная задача — обеспечить без-
опасность. Здесь существуют 
разные способы, они непро-
стые, но мы это сделаем», — за-
верил глава государства. Пре-
зидент признался, что восхи-
щен мужеством жителей Белго-
родской области и других при-
граничных с Украиной регио-
нов. Он пообещал, что все по-
страдавшие от атак со стороны 
Украины гражданские люди и 
объекты на территории стра-
ны получат поддержку властей. 
«Конечно, мы сделаем все, что-
бы людей поддержать. И тех, кто 
потерял бизнес, и просто рядо-
вых граждан, кто потерял жи-
лье, и по многим другим пока-
зателям», — указал Путин. Пре-
зидент подчеркнул, что Москва 

также может ответить на дей-
ствия противника, но будет  ис-
ходить из своего плана. «Конеч-
но, мы можем ответить тем же. 
И по гражданской инфраструк-
туре, и по всем другим объек-
там подобного рода, по которым 
противник наносит удары. Но у 
нас есть свои взгляды на этот 
счет и свои планы. Будем идти 
по тому, что мы наметили», — 
сказал он.

Завершил свое выступле-
ние Путин обещанием побед 
не только на электоральном 
поле. «Коллеги, которые здесь 
выступали, говорили о ожидае-
мых победах, поздравляли с по-
бедой на выборах. Победа на вы-
борах — это только пролог к тем 
победам, которые так нужны 
России и которые обязательно 
будут», — сказал он.  

Встреча прошла в Андреевском 
(тронном) зале Большого 
Кремлевского дворца.

А К Ц Е Н Т

Самое главное — есть воля российского 
народа, и эта воля достаточно ярко 
была проявлена в ходе избирательной 
кампании и в ее результатах

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин провел в 
Кремле встречу с лидера-
ми парламентских фрак-

ций. Президент предупредил, 
что российским властям рано 
почивать на лаврах: в жизни 
страны еще остается много 
«дури и несправедливости». 
Поэтому задача перед всеми 
стоит общая — укрепление и 
развитие России. 

В  начале разговора Пу-
тин заявил, что надеется на 
конструктивную работу с пар-
ламентом, хотя споры неиз-
бежны. И самая ближайшая 
задача — реализация Посла-
ния Федеральному Собранию. 
«Самое главное — это народо-
сбережение», — отметил пре-
зидент. Это помощь молодым 
людям и семьям, в том чис-
ле многодетным, также важно 
развитие потенциала регионов 
и муниципалитетов, экономи-
ки в целом, укрепление оборо-
носпособности и безопасности 
государства.

Отдельно Путин отметил 
роль депутатов в формиро-
вании нового состава кабми-
на.  «Вы будете утверждать 
не только председателя пра-
вительства,  но и его заме-
стителей и министров гра-
жданского блока», — сказал он. 
Президент призвал Госдуму в 
этом процессе руководство-
ваться интересами дела, а не 
корпоративными и партийны-
ми соображениями: «Прежде 
всего выбирать и утверждать 
людей по их личным, деловым 
качествам, по их способности 
решать задачи». Спикер Госду-
мы Вячеслав Володин заявил, 
что назначение членов кабми-
на — проверка. «Поэтому на-
деемся, что этот этап пройдем 
достойно, понимая ответствен-
ность за страну, ставя интере-
сы России выше внутрипар-
тийных», — сказал он. 

Лидеры фракций выступили 
со своими предложениями по 

развитию страны. Лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов рассказал о 
необходимости регулирования 
цен на товары первой необхо-
димости,  бензин,  тарифов 
ЖКХ. Он также выразил наде-
жду, что первый визит Путина 
будет на Восток, а не на Запад. 
«Хорошо. Я точно, без всяких 
шуток, учту то, что вы сейчас 
сказали», — ответил Путин.

Руководитель  фракции 
«Справедливая Россия — За 
правду» Сергей Миронов по-
просил создать агентство по де-
лам ветеранов и министерство 
демографии. «В связи с особым 
вашим вниманием к демогра-

фическим проблемам и объяв-
лением Года семьи я думаю, что 
если бы у нас появилось специ-
альное министерство в соста-
ве правительства, это было бы, 
наверное, абсолютно правиль-
но»,  — сказал он. 

Руководитель ЛДПР Лео-
нид Слуцкий заявил, что Рос-
сия должна снова стать стра-
ной многодетных семей. «И 
первый шаг — это восстановле-
ние ясельных групп для деток 
от трех месяцев до полутора 
лет, чтобы молодые мамы сов-
мещали материнство с профес-
сиональной карьерой», — счи-
тает депутат. 

Глава думской фракции 
«Новые люди» Алексей Нечаев 
предложил ввести должность 
ответственного за демографию 
в России. Он обратил внимание 
на то, что сейчас вопросы, ка-
сающиеся этой сферы, распре-
делены по разным ведомствам. 

Глава фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме Владимир Ва-

сильев рассказал президенту, 
что депутаты работают над 80 
проектами по реализации По-
слания. «Мы отработали все 
предложения. В работе 80 за-
конопроектов, из которых 47 
— в стадии подготовки ко вто-
рому чтению», — сообщил он. 
Депутат назвал Послание пре-
зидента для «Единой России» 
программой действий.

Путин,  завершая встре-
чу, заявил, что попытки вра-
гов России запугать наш на-
род приводят к обратному ре-
зультату. По его словам, про-
тивники не понимают, с кем 
имеют дело. «С Россией! Это 

все-таки такое сообщество лю-
дей, объединенное общими це-
лями, даже невзирая на этни-
ческую принадлежность и ре-
лигиозные особенности. У нас 
есть общая культура, есть то, 
что нас всех объединяет», — 
заявил президент. 

Путин рассказал, как пред-
ставители иностранной прес-
сы подходили к людям в слож-
ных регионах РФ на выборах и 
спрашивали: «Вы куда идете? 
Вам не страшно?» «А такой уже 
взрослый человек отвечает: 
«Я русский, я пойду туда, куда 
мне нужно идти», — описал си-
туацию президент. Путин под-
черкнул, что граждане России 
пришли и исполнили свой долг, 
проголосовав на выборах. «Те-
перь наш с вами черед испол-
нить свой долг», — сказал пре-
зидент. «Надо работать всем 
вместе», — добавил он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил 
расширение программы медпомощи гражданам

Полис с плюсом

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин встретился с 
председателем Федераль-

ного фонда обязательного меди-
цинского страхования (ФОМС) 
Ильей Баланиным и выслушал, 
как будет организована медпо-
мощь гражданам в 2024 году и на 
какие новации они могут рассчи-
тывать.

За счет ФОМС в России предо-
ставляется практически весь 
объем бесплатных медицинских 
услуг, которые гарантируются 
государством гражданам.

Бюджет фонда в 2024 году 
— свыше 4 триллионов рублей, 
что, подчеркнул Мишустин, при-
мерно на 20% больше, чем годом 
ранее. При планировании бюд-
жета существенно расширены 
виды помощи, в частности, слу-
чаи диспансеризации и реаби-
литации людей. «Особенно нуж-
но уделить внимание участни-
кам специальной военной опе-
рации, которые в этом нуждают-
ся», — указал глава кабинета ми-
нистров.

В 2023 году объемы меди-
цинской помощи в России вы-
полнены и оплачены полностью, 
доложил руководитель ФОМС. 
Значительно увеличено количе-
ство профилактических меди-
цинских осмотров, более 82 мил-

лионов человек прошли их, что 
на 23 миллиона больше, чем го-
дом ранее.

Председатель ФОМС расска-
зал о приоритетах программы 
госгарантий медпомощи в 2024 
году и ее новеллах. Безусловный 
приоритет — профилактические 
мероприятия, заявил он. Более 
100 миллионов человек пройдут 

их в текущем году. За первые пол-
тора месяца уже 10,5 миллиона 
прошли диспансеризацию и про-
филактические осмотры.

В Год семьи в программе 
предусмотрена диспансериза-
ция для оценки репродуктивно-
го здоровья. Около шести мил-
лионов человек смогут пройти 
такие обследования. Установлен 
внеочередной порядок оказания 
медицинской помощи ветеранам 
боевых действий, заявил Илья 
Баланин. Они также могут полу-
чить консультацию психолога 
для комплексной оценки состоя-
ния своего здоровья.

«Впервые в программе госу-
дарственных гарантий преду-
смотрено проведение маммо-
графических исследований с ис-
пользованием искусственного 
интеллекта в качестве второго 
мнения», — рассказал глава фон-
да о внедрении новых техноло-
гий в медицину. Это снизит на-
грузку на врачей и повысит ка-

чество исследований. За январь 
проведено уже 65 тысяч маммо-
графических исследований.

Михаил Мишустин напо-
мнил о жителях новых регио-
нов: уже 3,5 миллиона человек 
оформили полисы обязательно-
го медицинского страхования. 
Это сопоставимо с очень круп-
ными регионами России, и гла-
ва правительства призвал орга-
низовать медицинскую помощь 
в ЛНР, ДНР,  Запорожской и Хер-
сонской областях по всем рос-
сийским стандартам.  

Продолжение темы — на с.1 и 5

А К Ц Е Н Т

В Год семьи около 6 миллионов россиян 
смогут пройти профосмотры по оценке 
репродуктивного здоровья

Михаил Мишустин на встрече с Ильей Баланиным поручил уделить особое внимание помощи бойцам СВО.
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В работе у депутатов находятся 
80 законопроектов, направленных 
на реализацию Послания
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ВЛАСТЬ Президент обсудил с лидерами фракций 
Госдумы развитие страны

Работать вместе

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2768869

ВЫБОРЫ 
Кандидатский финотчет 
Владимира Путина 
сдали в ЦИК

Все до копейки

Виктория Ильина

Финансовый отчет кандидата в президенты Влади-
мира Путина подготовили за рекордные трое суток, в 
среду 59 томов сдали в Центральную избирательную 
комиссию. Об этом сообщила уполномоченный пред-
ставитель по финансовым вопросам кандидата Ната-
лья Орлова.

«Проведены документы по всей избирательной 
кампании. Около 22 тысяч страниц финансовых доку-
ментов. Переданы также все образцы агитационных 
материалов, которые использовались на выборах», — 
рассказала Орлова. Она обратила внимание, что на это 
по закону дается 30 дней, но в штабе управились за три.

Всю кампанию сопровождали многочисленные по-
пытки затормозить работу избирательного счета, что-
бы скомпрометировать работу штаба. Например, в 
один из дней произошла «копеечная» атака на спец-
счет. «Пришло более 600 платежных поручений по од-
ной копейке. Их все нужно было открыть и потом от-
править обратно. Таких платежных поручений у нас в 
отчете набралось на три тома», — продолжила предста-
витель кандидата.

Всего же на специальный избирательный счет Пу-
тина поступило более 477 млн рублей. Расходы соста-
вили почти 318 млн, а до голосования со счета было 
возвращено более 128 млн добровольных пожертвова-
ний. Неизрасходованный остаток — около 31 млн руб-
лей — распределили между юрлицами, сделавшими до-
бровольные пожертвования, пропорционально вло-
женным средствам.  
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОПАСНОЕ НЕБО НАД ЧЕРНЫМ МОРЕМ

Александр Степанов, 
Анастасия Кайгородова
«Российская газета», 
Херсонская область, 

Николаевская область  

К
инбурнская коса — 
самая южная точ-
ка освобожденной 
от украинских на-
ционалистов тер-
риторий Украины. 
Она берет свое нача-
ло в освобожденной 
нашими войсками 

Херсонской области, а своим 
острием впивается уже в Нико-
лаевскую область Украины, раз-
резая на части Днепровский ли-
ман и Черное море. Долгое вре-
мя оборону здесь держат бойцы 
казачьей бригады «Дон». Каза-
ки регулярно отбивают попыт-
ки атак на полуостров, ведут 
контрбатарейный огонь, уни-
чтожают позиции ВСУ и ино-
странных наемников. Корре-
спонденты «РГ» побывали на 
позициях бригады «Дон».     

Казалось бы, для чего нужна 
узкая, продуваемая всеми вет-
рами, полоска суши длиной око-
ло 40 километров и шириной 
от 4 до 12 километров, где ред-
кие леса сменяются небольши-
ми болотистыми участками. 
Однако с точки зрения плац-
дарма этот клочок суши про-
сто неоценим. Тот, кто владеет 
косой, контролирует доступ к 
устью Днепра из Черного моря, 
а Днепр делит на части лево- и 
правобережную Украину. По-
лучается, что этот крошечный 
мыс имеет огромное стратеги-
ческое значение как для наших 
войск, так и для противника.

Внимание! Дроны!
Ближе к вечеру выезжаем на 

видавшем виды уазике «Фер-
мер» с натянутой на него мас-
кировочной сетью. По сути, это 
тот же классический УАЗ, про-
званный в народе «Буханка», 
только имеющий сиденья для 
пассажиров и укороченную вер-
сию грузовой платформы, за-
крытой тентом. Путь от пункта 
тылового обеспечения до пере-
довых позиций бригады «Дон» 
занимает несколько утоми-
тельных и нервных часов. Дол-
гое время дорога, в принципе, 
не вызывает нареканий. Места-
ми она сильно разбита, где-то 
сохранились остатки дорожно-
го полотна. Но по крайней мере 
она безопасна.

Ситуация начинает резко ме-
няться при въезде на Кинбурн-
скую косу. Водитель с позыв-
ным Прораб буквально сраста-
ется с рулем. Он старается од-
новременно смотреть на сильно 
разбитую дорогу, на небо и при 

этом слушать небольшой пере-
датчик. На крыше «Фермера» 
установлена мини-станция ра-
диоэлектронной борьбы, кото-
рая писком реагирует на появле-
ние в небе дронов.

На безоблачном вечернем 
небе начинают проклевывать-
ся первые звезды. «Эх, туман бы 
сейчас сюда, ну или тучи хотя 
бы, в ясную ночь все видно как 
на ладони», — мечтательно вз-
дыхает Прораб. На открытых 
участках дороги водитель вы-
жимает из уазика все соки. Ма-
шина, воя двигателем, несется 
по ухабам. Если противник за-
сечет движение, то наверняка 
откроет огонь из ствольной ар-
тиллерии или выпустит полпа-
кета снарядов из «Града». Ско-
рость — единственное, что мо-
жет спасти при обстреле. 

Через какое-то время дорога 
заканчивается. Машина двига-
ется по колее из глины и песка. 
Внезапно раздается писк пере-
датчика. «Вот и «птичка» при-
летела, пора прятаться», — гово-
рит водитель, выискивая глаза-
ми, где удобнее свернуть с доро-
ги в лесок. Практически все обо-

чины вдоль дороги заминирова-
ны и только опытный водитель, 
проехавший по этой дороге не 
одну сотню километров, знает, 
где именно можно безопасно 
съехать в лес. 

На скорости уходим под де-
ревья. Все внимательно смотрят 
в ночное небо, стараясь там хоть 
что-то разглядеть, и напрягают 
слух, чтобы услышать характер-
ное жужжание. Через несколь-
ко минут, показавшихся часа-
ми, писк станции РЭБ затихает. 
Снова начинаем движение.   

Атаки диверсантов
Поздно ночью добираемся, 

наконец, до передового пункта 
управления бригады «Дон». По-
сле небольшого перекура идем 
на позиции казачьего отряда 
«Аксай», которые находятся на 
побережье. Забегаем в блиндаж 
к бойцам отряда. Парни только 
вернулись с ночного наблюде-
ния. На передовых  постах они 
следили за перемещениями про-
тивника на том берегу Днепра. 
Несмотря на усталость, согласи-
лись поговорить.

Боец с позывным Медведь на-
ходится на передовой уже год. 
Рассказывает, что пошел вое-
вать после того, как в зону СВО 
уехал его атаман. «Решение при-
нял не задумываясь. Казачество 
— это в первую очередь братство. 
Где наш атаман, там и мы», — го-
ворит Медведь. До начала спецо-
перации у него была сугубо мир-
ная профессия — кровельщик.

«Получается, слез с крыши. 
Теперь либо под землей, либо 
очень близко к земле. Служба 
разведчика не позволяет силь-
но высовываться», — шутит Мед-
ведь. Говорит, что даже рад ока-
заться на Кинбурнской косе, так 
как это место буквально пропи-
тано историей.

«Здесь российские войска, в 
том числе казачьи отряды, били 
турок под командованием Алек-
сандра Васильевича Суворова. 
Говорят, Александр Сергеевич 
Пушкин, впечатлившись имен-
но Кинбурнской косой, написал 
свое стихотворение «У лукомо-
рья дуб зеленый…». Теперь здесь 
мы оборону держим: дроны сби-
ваем, противника уничтожаем», 
— рассказывает Медведь.       

Боец с позывным Лесоруб 
тоже год находится на передо-
вой. Свой первый боевой опыт 
он получил еще в Чечне в свод-
ном отряде милиции. Затем 
ушел на пенсию, работал в банке 
начальником службы экономи-
ческой безопасности, непло-
хо зарабатывал. Решение пойти 
добровольцем принималось не-
просто. Все-таки семья, дети. Но 
сумел всех убедить, что Родину 
защищать — это святой долг.

Рассказывает, что больше 
всего проблем приносят беспи-
лотники. Их противник приме-
няет и днем, и ночью. Если ар-
тиллерия ствольная или реак-
тивная работает либо по опре-
деленным целям или площадям, 
от нее можно укрыться. Дрон 
поднимется в воздух только для 
того, чтобы начать охоту на че-
ловека. Бывает, что в день над ко-
сой, сменяя друг друга, летают 
десятки беспилотников.

«Разведчик в этот момент 
должен полностью слиться с 
местностью, что называется, 
прикинуться ветошью. Букваль-
но не дышать. Тогда есть наде-

жда, что тебя не заметят. Это 
помогает, если дрон не оснащен 
тепловизионной камерой. Если 
понимаешь, что тебя засекли, 
нужно открывать огонь. Непло-
хо, если по дрону стреляет сразу 
несколько человек. Так больше 
шансов его сбить. Конечно, про-
тивника нельзя недооценивать. 
Они грамотно FPV-дроны и дро-
ны с бомбами применяют. Но мы 
их нормально нащелкали уже. 
Против дронов тоже есть прие-
мы», — рассказывает Лесоруб.

По словам бойца, в задачи 
разведчика входит и обнаруже-
ние диверсионных групп, кото-
рые пытаются высадиться на 
сушу.      

 «Мы неоднократно отража-
ли попытки нападения. Наша за-
дача — отслеживать попытки вы-
садки с воды. Случаев, когда ди-
версанты пытались высадиться 
на сушу, достаточно много. Под-
ходят к нам на лодках и даже на 
водных скутерах, но, как прави-
ло, остаются в этих же лодках ле-
жать либо, получив отпор, ухо-
дят, забирая убитых и раненых», 
— вспоминает боец.

Самым ярким своим воспо-
минанием на косе Лесоруб счи-
тает процедуру принятия его в 
казаки. Или, как это называется 
у казачества, — обряд верстания.

«Я родом из Сургута, про ка-
зачество, конечно, слышал, но 
особо не вникал. А здесь, попав 
в казачье подразделение, воюя 
плечом к плечу с казаками, по-
нял, что это мое. Наверное, меся-
цев восемь размышлял по этому 
поводу, потом попросил атамана 
верстать меня в казаки, и он со-
гласился. Поверьте, счастлив я 
был очень сильно», — рассказы-
вает Лесоруб.

Утренние прилеты
С наступлением утра пыта-

юсь хоть как-то осмотреть окру-
жающую обстановку. С одной 
стороны Днепр, на котором не-
вооруженным взглядом мож-
но разглядеть остров Перво-
майский. Там, судя по перехва-
там, обосновались западные спе-
циалисты, которые превратили 
остров в разведцентр, напич-
канный самым современным 
оборудованием. Невидимый за 
дымкой город Очаков, откуда по 
Кинбурнской косе ведутся еже-
дневные обстрелы. С другой сто-
роны — бескрайнее Черное море. 
Не прошло и 15 минут, как пози-
ции «Аксая» стали обстреливать 
из артиллерии. Еле слышный 
свист, затем сильный оглушаю-
щий грохот. Кажется, что земля 
уходит из-под ног. Метрах в 150 
от нас, в небольшой лесополосе, 
земля взметается вверх и начи-
нают гореть деревья.

«Быстро в укрытие, видимо, 
заметили движение и сразу ста-
ли насыпать. Надо переждать», — 
предупреждают казаки. 

  Сидя в бункере, слышу, как с 
нашей стороны заработали ору-
дия. Несколько минут блиндаж 
слега потряхивало от стрельбы 
уже нашей артиллерии.

«Стараемся на один их вы-
стрел ответить пятью нашими. 
Разведка засекла, откуда шла 
стрельба, и сразу передала коор-
динаты для ведения контрбата-
рейного огня. Так и живем целы-
ми днями. То мы их, то они нас», 
— шутят казаки. Под вечер воз-
вращаемся в передовой пункт 
управления бригады «Дон».      

Что несет «баба Яга» 
Подходя к штабу, слышим, 

что в сумеречном небе раздается 

нарастающий звук, похожий на 
жужжание газонокосилки. Пере-
ходим на бег. «Баба-яга летает, 
будь она неладна», — с тревогой 
говорит один из сопровожда-
ющих. Рядом с пунктом управ-
ления нас встречает командир 
бригады «Дон» с позывным Еса-
ул. «Давайте быстрее в блиндаж! 
Непонятно пока, куда эта «пти-
ца» летит и что она несет», — ко-
мандует комбриг. «Небо гряз-
ное, небо грязное. Всем внима-
ние», — по рации предупреждает 
личный состав Есаул.     

Уже в блиндаже комбриг 
рассказывает, что тяжелый 
дрон, который среди военных 
прозвали Баба-яга, очень непри-
ятная штуковина. Беспилотник 
может нести несколько мин ка-
либра 82 мм или калибра 120 
мм, засеивать дороги противо-
пехотными или магнитными ми-
нами либо выступать в роли ре-
транслятора для других дронов, 
чтобы они, используя его сигнал, 
могли летать дальше. «Баба-я-
га может и птенцов посадить. То 
есть принести на себе несколь-
ко FPV-дронов и незаметно сгру-
зить их где-нибудь. Дроны ждут 
своего часа, не тратят батарею, 
а потом внезапно взлетают и на-
чинают атаковать. Противник у 
нас умный и хитрый. Борьба ин-
теллектов здесь идет нешуточ-
ная», — говорит Есаул.    

Пока сидим в блиндаже, начи-
наю выпытывать у комбрига об-
становку на косе.

«Мы тут находимся в посто-
янной активной обороне. Ведем 
наблюдение за противником 
всеми возможными для этого 
средствами. Пресекаем попыт-
ки атак на Кинбурнскую косу. 
Буквально на днях противник 
попытался высадить десант на 
побережье. На наблюдательных 
пунктах бойцы бригады «Дон» 
заметили вражеские лодки с 
личным составом. Украинский 
морской десант предпринял 
попытку форсировать Дне-
провский лиман и высадиться на 
Кинбурнской косе. Эта попыт-
ка противника была пресечена 
на корню, лодки были уничто-
жены вместе с личным составом 
противника. Десант ВСУ не был 
даже близко допущен к побере-
жью», — поделился последними 
новостями Есаул.

Он также рассказал, что на 
острове Первомайском и в Оча-
кове находится большое количе-
ство западных специалистов.

«Мы выявляем места их скоп-
ления, засекаем точки, откуда 
они ведут переговоры. Наносим 
туда удары. Несколько дней на-
зад, накрыли огнем пункт их ба-
зирования. Судя по радиопере-
хватам, были уничтожены два 
иностранных наемника. Видимо, 
наблюдали за нами, пытались 
выявить пути безопасного под-
хода к косе или украинцев натас-
кивали», — рассказал комбриг.

Переночевав в командном 
пункте, рано утром, как говорят 
военные, «по серости» отправ-
ляемся в обратный путь. За спи-
ной остается Кинбурнская коса. 
Место, с одной стороны, пугаю-
щее, а с другой — удивительное и 
прекрасное. Конечно, коса уди-
вительна своей природой, но в 
первую очередь она поразила 
меня теми людьми со стальны-
ми характерами, которые день и 
ночь несут там службу, не боясь 
постоянного разрыва снарядов 
и атак дронов. Теми парнями, ко-
торые дали себе четкую установ-
ку: «Отступать нам некуда, за 
нами Россия!»    

А К Ц Е Н Т

Тот, кто владеет косой, контролирует 
доступ к устью Днепра из Черного моря. 
Получается - этот крошечный мыс имеет 
огромное стратегическое значение 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Разведчик отряда «Аксай»  с позывным Лесоруб ведет наблюдение за противником на острове Первомайский, который находится в 2,5 км от позиций казачьей бригады «Дон». 

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: КОМАНДОВАНИЕ ВСУ БРОСАЕТ 
В БОЙ ОСТАВШИЕСЯ РЕЗЕРВЫ
Юрий Гаврилов

О 
главном событии ми-
нувшей недели — выбо-
рах президента России 

— вчера говорили на коллегии 
Минобороны России. Глава ве-
домства Сергей Шойгу под-
черкнул, что Вооруженные 
силы не только участвовали в 
голосовании, но и выполняли 
поручение Верховного главно-
командующего: обеспечива-
ли безопасное волеизъявление 
граждан, в том числе в новых 
регионах страны.

Министр подчеркнул: для 
срыва выборов в России киев-
ский режим использовал тер-
рористические методы воздей-
ствия на людей. «Велись при-
цельные обстрелы мест голосо-
вания и госучреждений, где на-
ходились исключительно мир-
ные граждане. Об этом было из-
вестно как командованию ВСУ, 
так и их западным советникам», 
— рассказал Шойгу. 

Для предотвращения терак-
тов была усилена охрана пра-
вительственных и социальных 
объектов, укреплена система 
ПВО.  Меры оказались своевре-
менными. Во время избиратель-
ных мероприятий было сбито 
419 беспилотников и 67 реак-
тивных снарядов ВСУ.

Кроме того, боевики попы-
тались захватить пригранич-
ные населенные пункты в Бел-
городской и Курской областях. 
Наиболее активные действия 
велись в районе населенного 
пункта Козинка. 

«Все атаки противника были 
успешно отражены, он отбро-
шен за пределы российской тер-
ритории», — доложил на колле-
гии министр обороны.

Он назвал цифры вражеских 
потерь. На направлении дей-

ствий группировок прикры-
тия госграницы за восемь суток 
боев ВСУ недосчитались более 
3,5 тысячи, а точнее, 3501 чело-
века. Причем 790 из них — без-
возвратные потери. 

Кроме того, было уничтоже-
но 23 танка, 34 единицы броне-
техники, в том числе 11 амери-
канских БМП «Брэдли». А еще  — 
пять пусковых установок реак-
тивной системы залпового огня 
«Вампир» и вертолет Ми-8.

Министр также сказал, что в 
армии и на флоте зарегистриро-
вали рекордную явку на голосо-
вание — 99,8 процента личного 
состава. Особое внимание было 
уделено организации их воле-
изъявления в зоне СВО.

На ситуации там Шойгу 
остановился подробно. Он ска-
зал, что сейчас группировки 
российских войск продолжа-
ют выдавливать противника c 
занимаемых позиций и не дают 
ему закрепиться на новых ру-
бежах.

По словам министра, из-за 
больших потерь в ВСУ участи-
лись случаи дезертирства. Кро-
ме того, на подконтрольной 
Украине территории процве-
тает мародерство в отношении 
мирных жителей. 

«США и их сателлиты крайне 
обеспокоены успехами рос-
сийских Вооруженных сил. 

Им все сложнее аргументиро-
вать перед западным сообще-
ством необходимость дальней-
шего финансирования и по-
ставок ВСУ вооружения и бое-
припасов, — заявил глава воен-
ного ведомства РФ. — На этом 
фоне украинское командова-
ние  вынуждено бросать в бой 
оставшиеся резервы и исполь-
зовать наиболее дорогостоя-
щие образцы зарубежной тех-
ники».

Все это не изменило обста-
новку в зоне СВО в пользу про-
тивника. По данным Мино-
бороны России, с начала года 
уничтожено четыре амери-
канских танка «Абрамс» и пять 
немецких «Леопардов», 27 ма-
шин «Брэдли», шесть пусковых 
установок РСЗО «Хаймарс», 11 
пусковых установок зенитных 
ракетных комплексов, в том 
числе пять «Пэтриотов».

— В целом потери ВСУ за этот 
период, то есть за прошедший 
с начала этого года, превысили 
71 тысячу человек и 11 тысяч 
единиц различного вооруже-
ния. Это почти в три раза выше 
показателей аналогичного пе-
риода прошлого года, — сообщил 
министр обороны.  

А К Ц Е Н Т

С начала года уничтожено четыре танка 
«Абрамс» и пять «Леопардов», 27 машин 
«Брэдли», шесть пусковых РСЗО 
«Хаймарс», 5 комплексов «Пэтриот»

БЕЗОПАСНОСТЬ

СОЗДАНА ДНЕПРОВСКАЯ РЕЧНАЯ ФЛОТИЛИЯ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу сде-
лал несколько важных 

заявлений, напрямую связан-
ных с проведением специаль-
ной военной операции.

Он напомнил: в соответствии 
с решением Верховного глав-
нокомандующего продолжает-
ся поступательное развитие Во-
оруженных сил России и повы-
шение их боевых возможностей. 
Для этого, в том числе, сфор-
мированы армейский корпус, 
мотострелковая дивизия, Дне-
провская речная флотилия и бри-
гада речных катеров флотилии. 

До конца этого года плани-
руется сформировать две обще-
войсковые армии и 30 соедине-
ний, в том числе 14 дивизий и 16 
бригад.

«Продолжим совершенство-
вание боевого и численного со-
става Российской армии сораз-
мерно возникающим угрозам 
военной безопасности страны», 
— сказал министр обороны.

Это в том числе касается 
Южного военного округа. В зоне 
его ответственности Юго-За-
падное стратегическое направ-
ление, где, по оценке Шойгу, 
сохраняется сложная обстанов-
ка, связанная с проведением 
спецоперации на Украине.

Министр сообщил, что в 
ЮВО осуществляется поставка 
более 16 тысяч единиц совре-
менного вооружения и военной 
техники. Там завершают строи-
тельство и ввод в эксплуатацию 
более 360 объектов военной ин-
фраструктуры.

Вчера же Шойгу представил 
армейскому руководству сво-
его нового заместителя гене-
рал-лейтенанта Андрея Булыгу. 
На эту должность он назначен 
указом президента РФ и теперь 
отвечает за организацию мате-
риально-технического обеспе-
чения всех Вооруженных сил. 
Понятно, что снабжение наших 
войск в зоне СВО всем необхо-
димым является для генерала 
задачей номер один.

По поручению Шойгу в ми-
нобороны организовали выпуск 
и внедрение электронных удо-
стоверений ветерана боевых 
действий. «Это делается для бо-
лее эффективного обеспечения 
социальных гарантий участни-
ков специальной военной опе-
рации, локальных войн и воору-
женных конфликтов. 16 мар-
та правительством Российской 
Федерации подписано соответ-
ствующее распоряжение», — 
сказал министр обороны.

Он объяснил,  что элек-
тронное удостоверение акку-
мулирует весь комплекс мер со-
циальной поддержки ветеранов 
боевых действий, позволяет им 
в беззаявительном порядке по-

лучать выплаты по линии воен-
ного ведомства, федеральные и 
региональные выплаты, а так-
же специальные привилегии 
банков и скидки их партнеров в 
сфере торговли и услуг.

Уже поступило более 70 ты-
сяч заявлений на приобретение 
такого документа. Министр не 
скрывал: проект «Электронное 
удостоверение ветерана бое-
вых действий» является для 
военного руководства одним 

из приоритетных. Шойгу по-
просил вести работу по его ре-
ализации самым активным об-
разом.

Еще одна новость от мини-
стра — участие в предстоящем 9 
Мая Параде Победы на Красной 
площади участников специаль-
ной военной операции. По сло-
вам Шойгу, в нем задействуют 
более 9 тысяч человек и 75 еди-
ниц вооружения и военной тех-
ники, а также авиацию ВКС. 

«В этом году военные пара-
ды пройдут в 28 городах страны. 
В них примут участие свыше 50 
тысяч человек и около тысячи 
образцов вооружения и воен-
ной техники», — сообщил ми-
нистр обороны.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

На коллегии ведомства министр обороны доложил: войска продолжают выдавливать ВСУ c занимаемых позиций.  

Бойцы бригады «Дон» неоднократно отражали попытки противника высадиться на Кинбурнскую косу.
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До конца этого года планируют сфор-
мировать две общевойсковые армии 
и 30 соединений, в том числе 14 дивизий 
и 16 бригад
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СИТУАЦИЯ В деле о гибели деревообрабатывающего комбината засветились 
иностранцы

Притягательный для недругов 
ламинат
Дарья Игольникова

П
равоохранительные ор-
ганы расследуют уголов-
ное дело об особо круп-

ном мошенничестве в дерево-
обрабатывающей отрасли. В ма-
териалах фигурируют «дочки» 
западного концерна, помогаю-
щего Украине. 

Дело возбуждено по ч.4 
ст.159 УК РФ по материалам 
оперативников ГУЭБиПК МВД 
России и УФСБ по г. Москве и 
Московской области. По вер-
сии следствия, неустановлен-
ная пока группа лиц обманным 
путем получила в фактическое 
управление и распоряжение 
имущество ООО «Игоревский 
деревообрабатывающий ком-
бинат» («ИДК»). Эти лица по-
лучили право требования долга 
и сменили руководителя, пре-
кратив нормальную экономи-
ческую деятельность комбина-
та и приведя к «неспособности 
удовлетворить требованиям 
кредиторов, которыми сами и 
являлись, начав процедуру кон-
курсного управления». Соб-
ственнику был причинен особо 
крупный ущерб.

Сложность расследования 
экономических преступлений 
заключается в том, что неред-
ко используется цепочка компа-
ний, уступающих друг другу тре-
бования, чтобы «замести следы». 
Так ли это было в случае с «ИДК», 
разберется следствие, но в мате-
риалах фигурирует несколько 
компаний, включая ООО «Кро-
ношпан ГМХ»,  ООО «Кроно-
шпан» и ООО «Таргет Инвест», к 
которым мы еще вернемся.

Вот что писали в 2020 году: 
«В Холм-Жирковском районе 
[Смоленской области] остано-
вился известный на всю страну 
Игоревский деревообрабаты-
вающий комбинат, состоящий 
фактически из двух заводов: по 
производству древесно-стру-
жечных плит (ДСП) и древес-
но-волокнистых плит средней 
плотности (МДФ). Более 600 со-

трудников комбината остались 
без работы и зарплаты. Пер-
спектив у них никаких, так как 
«ИДК» был в поселке единствен-
ным предприятием. Люди дове-
дены до отчаяния и собираются 
выходить на акцию протеста».

В 2003 году ОАО «Игоревский 
деревообрабатывающий комби-
нат» вошло в группу компаний 
«Русский Ламинат», выпускаю-
щую продукцию высочайшего 
европейского качества. В 2009 
году «Русский Ламинат» присту-
пил к строительству завода по 
производству МДФ.

«Да, были долги, вызванные 
строительством нового — круп-
нейшего в Европе — завода МДФ, 
который оказался не до конца до-
строенным из-за девальвации 
рубля 2014 года и из-за пожара, 
который произошел на заводе 
ДСП в 2011 году, — отмечал в од-
ном из интервью владелец «Рус-
ского Ламината» Руслан Курба-
нов, признанный потерпевшим 
по делу о мошенничестве. — Мы 
вложили огромные силы и 1 млрд 
рублей, чтобы не только восста-
новить завод, но и сделать его 
более мощным и современным, 
тем самым сохранив рабочие ме-
ста и социально-экономическое 
благополучие района».

По его словам, «Кроношпан» 
приобрел у главного кредито-
ра предприятия право требова-
ния долга. Первоначально была 
предпринята попытка вместе с 
долгами получить право контро-
лировать предприятие. Судя по 
материалам дела, о переуступке 
долга конфиденциально догово-

рились неустановленные лица, 
в т.ч. из числа работников ООО 
«Кроношпан ГМХ», после чего 
право требования долга пере-
шло к ООО «Таргет Инвест», ко-
торое передало его ООО «Кроно-
шпан». Удивляет то, что сделка 
была совершена, ведь Федераль-
ная антимонопольная служба 
отказала в удовлетворении хода-
тайства «Таргет Инвест» о при-
обретении прав, позволяющих 
определять условия деятельно-
сти заводов, входящих в группу 
компаний «Русский Ламинат»: 
ООО «Игоревский деревообра-

батывающий комбинат», ООО 
«Игоревский завод древесно-
стружечных плит», ООО «Про-
мышленно-торговая компания 
«ПРОГРЕСС». События, привед-
шие к закрытию «ИДК», изучают 
следователи.

Все это время завод «ИДК» 
находится на грани гибели в 
связи с тем, что стоит без кон-
сервации и отопления. Удастся 
ли сохранить современный вы-
сокотехнологичный завод для 
России?

ФАС обратила внимание на 
«Кроношпан» уже давно. Так, в 
докладе о состоянии конкурен-
ции в РФ за 2016 год была от-
мечена угроза монополизации 
рынка этой компанией за счет 
российских производителей, за-
частую являющихся градооб-
разующими и системообразу-
ющими. «Такое возможно при 
условии закрытия более 60—70% 
отечественных предприятий и 
установлении практически пол-
ного контроля над плитной про-

мышленностью России ино-
странными резидентами», — сле-
довало из доклада.

В Сети Kronospan называют 
одним из крупнейших в мире 
производителей плитных ма-
териалов. Группа была основа-
на в Австрии в 1897 году, рабо-
тает в 24 странах мира. В 2004 
году появилась в России, запу-
стив производство в подмосков-
ном Егорьевске. В РФ еще недав-
но в СМИ мелькало несколько 
компаний с похожими названия-
ми. В сентябре 2023 года, напри-
мер, СМИ писали об ООО «Кро-
ношпан ОСБ», которое являлось 
100-процентной дочерней ор-
ганизацией ООО «Кроношпан 
ГМХ» (фигурирующего в уголов-
ном деле, гендиректор: Ардашер 
Курбаншо). Участниками этого 
предприятия СМИ называли два 
кипрских офшора — Kronospan 
Holdings East Ltd и Kronospan 
Holdings Russia Ltd. А конечным 
бенефициаром компаний — ав-
стрийского предпринимателя 
Петера Кайндля, являвшего-
ся единственным учредителем 
ООО «Таргет Инвест».

Однако, по данным ЕГРЮЛ, 
в декабре 2023 года по тому же 
адресу, с тем же руководителем 
(Курбаншо) и с тем же ОГРН, что 
у «Кроношпан ГМХ», было за-
регистрировано ООО «Ультра-
декор ГМХ», учредителями кото-
рого являются Causa Holding LLC 
из Катара и Causa-FZCO из ОАЭ. 
Сведений об ООО «Кроношпан 
ОСБ» в ЕГРЮЛ сейчас вооб-
ще не найти, вместо ООО «Кро-
ношпан» реестр выдает  ООО 
«Ультрадекор» (значит, сменили 
названия?), а ООО «Таргет Ин-
вест» прекратило свою деятель-
ность в мае 2023-го… 

Похоже, без подозрительной 
цепочки все же не обошлось, а ее 
звенья порой  попадают в непри-
ятности. В 2023 году СМИ пи-
сали, что три российских пред-
приятия, аффилированных с ав-
стрийской группой Kronospan, 
ФАС оштрафовала более чем на 
200 млн рублей за необоснован-

ное повышение отпускных цен 
на продукцию на 300%. В 2020-м 
в Егорьевский райсуд был подан 
первый в России экологический 
коллективный иск (по техниче-
ским причинам не дошедший 
до рассмотрения) — к предпри-
ятиям группы компаний «Кро-
ношпан». Скандалы сопрово-
ждают ее не только в России. По 
данным СМИ, больше 10 лет на-
зад прокурор земли Северный 
Рейн-Вестфалия выдал ордер на 
арест Петера Кайндля: его обви-
нили в якобы занижении налого-
вых выплат на сумму 25 млн евро 
и утечке капиталов его пред-
приятий за рубеж с выгодой для 
владельца. СМИ сообщают, что 
одно время бизнесмен даже был 
в бегах.

А в с т р и я  в хо д и т  в  ч и с -
ло недружественных стран. 
Kronospan из России не ушел, 
но и на западе Украины у компа-
нии есть два завода, а под Ки-
евом компания в мае 2023 года 
построила крупный логистиче-
ский комплекс (для чего или для 
кого?). Почти треть доклада фон-
да Kronospan за 2022 год посвя-
щена оказанной Украине помо-
щи. Вот Александра Коваленко, 
соучредитель движения «Укра-
ина для героев», так благодарит 
Kronospan: «С началом войны в 
Украине компания значительно 
увеличила объем гуманитарной 
помощи украинцам. Сейчас это 
очень важно — наша страна на-
ходится на передовой, отстаивая 
мировую демократию и общече-
ловеческие ценности». 

Что происходит: кто-то пыта-
ется «усидеть на двух стульях» 
ради прибыли? Или хочет под-
мять под себя крупный сектор с 
огромными лесосырьевыми ре-
сурсами, попутно финансируя 
«гуманитарные проекты» на 
Украине? Не хотелось бы видеть 
в этом угрозу экономическому 
суверенитету и национальной 
безопасности России, но кто мо-
жет поручиться, что это не так? 
Наверное, следствию стоит по-
искать ответ и на этот вопрос.  

ПОЛНЫЕ 
МЕТРЫ

В результате малога-
баритные квартиры и 
студии формируют бо-

лее половины общего предло-
жения нового жилья. Доля про-
сторных квартир с тремя и бо-
лее комнатами (на которую 
приходится 50% потенциально-
го спроса) не превышает 15%.

«Для выправления ситуа-
ции ДОМ.РФ предлагает моди-
фицировать меры господдерж-
ки, в частности, дополнитель-
но снизить ставки по льготным 
ипотечным программам при 
покупке жилья большей площа-
ди (от 55 кв. м). Это позволит 
переориентировать жилищное 
строительство в первую оче-
редь на нужды семей, которые 
планируют или уже воспиты-
вают детей», — сказал руково-
дитель Аналитического центра 
ДОМ.РФ Михаил Гольдберг. 

Покупку просторного жилья 
уже стимулирует «Дальневос-
точная ипотека». Кредит под 
2% можно получить на сумму 
до 6 млн руб. Однако если при-
обретается квартира площадью 
более 60 кв.м, то лимит кредита 
увеличивается до 9 млн руб. 

Меры, позволяющие стиму-
лировать спрос на многоком-
натные квартиры, обсуждают-
ся давно, отмечает руководи-
тель Комиссии по проектному 
финансированию Обществен-
ного совета при Минстрое 
Рифат Гарипов. Говорилось, 
например, о программах  trade-
in, чтобы семьи, которые пла-
нируют расширяться, могли 
автоматически рассчитывать 
на более привлекательные 
условия ипотеки на покупку 
большей квартиры при появ-
лении второго и последующих 
детей. 

Если ориентироваться на 
рыночный спрос, то на первый 
план выйдут малогабаритные 
квартиры и студии, чье главное 
достоинство — индивидуальная 
жилплощадь, пусть маленькая, 
но своя, говорит профессор Фи-
нуниверситета при правитель-
стве России Александр Цыга-
нов. Но реальная потребность у 

граждан — в ином и существен-
но более просторном жилье или 
отдельном доме. Поэтому и об-
суждаются программы допол-
нительного стимулирования 
приобретения полноформат-
ных квартир. Это может быть 
дополнительное стимулиро-
вание кредитной ставки, уве-
личение величины кредитного 
лимита для больших квартир, 
а также применительно к ИЖС 
программы выделения земли, 
подключения коммуникаций 
и кредитования строительства 
или приобретения дома, учиты-
вающие оптимальный размер 
площади. «Бесспорно, встанет 
вопрос об оптимальном разме-
ре квартиры или дома, стиму-
лировать приобретение двор-
ца все же не требуется. Но это 
вполне решаемая задача, пони-
мание этого у Минстроя и ДОМ.
РФ есть», — говорит Цыганов.

Малогабаритные кварти-
ры — не самое подходящее жи-
лье даже для семей с одним 
ребенком, говорит член Ген-
совета «Деловой России», вла-
делец ГК «Удача» Владимир 
Прохоров. Но превалирую-
щее большинство подобных 
предложений от застройщиков 
характерно для крупных горо-
дов, где ко всему прочему есть 
большое количество студентов, 
отмечает он. В других локациях 
предложение компактных ло-
тов и спрос на них существенно 
ниже. При этом высокая стои-
мость жилья и ипотеки выну-
ждают граждан рассматривать 
варианты с менее комфортны-
ми условиями по квадратуре. 
«Эффективными мерами под-
держки могли бы стать сниже-
ние первоначального взноса 
либо по принципу «Дальневос-
точной ипотеки» увеличение 
кредитного лимита», — считает 
Прохоров.

Еще одним видом господ-
держки могло бы стать уве-
личение налоговых вычетов 
при покупке просторного жи-
лья. В 2020 году было подано 
5,3 млн заявлений на такие 
вычеты. Увеличение лимита, 
к примеру, с 2 до 3 млн руб. с 
введением дополнительных 
критериев по площади кварти-
ры позволило бы покупателю 
вернуть уже не 260, а 390 тыс. 
руб, говорит председатель Ро-
стовской областной коллегии 
адвокатов «Паритет» Надежда 
Швырева. К этому добавляется 
вычет на уплаченные процен-
ты по ипотеке.  

ТРАНСПОРТ Россияне 
выбрали лучшие, 
по их мнению, авто

Машина 
желания

Владимир Баршев 

Российские автомобилисты проголосовали за лучшие, 
по их мнению, машины. Подведены итоги всероссий-
ского исследования «Рейтинги Авто года в России». Ре-
зультаты поражают.

«Свято место пусто не бывает, — говорит руководи-
тель национальной премии «Автомобиль года в Рос-
сии» Владимир Безукладников. — Опустевшие прилав-
ки автосалонов после ухода различных компаний с 
рынка стали заполнять китайские автомобили. Их на-
звания даже зачастую трудно выговорить, тем не ме-
нее спросом они пользуются». 

В этот раз выявление лидеров среди марок и моде-
лей авто происходило в двух форматах. Первый — это 
все автомобили, присутствующие на рынке, в том чис-
ле завезенные по параллельному импорту. Второй — 
только машины, которые официально поставляются в 
Россию. 

В рейтинге «Лучшие новые авто» предлагалось вы-
брать в пяти номинациях: «Семейный», «Надежный», 
«Современный», «Многоцелевой», а также — «Гибри-
ды и Электрокары». Выбор респондентам нужно было 
основывать на таких характеристиках, как качество 
сборки, безопасность, практичность, комфорт, эконо-
мичность и готовность к нашим условиям.

В сегменте современных первую строчку занял 
Exeed RX. Причем как по смешанным поставкам, так и 
по официальным. В многоцелевых машинах первое ме-
сто заняла LADA Largus Cross. Второе место досталось 
Chery Tiggo 7 PRO. Однако среди семейных автомоби-
лей Chery Tiggo 7 PRO занимает первое место. И по той 
причине, что в одной из версий может перевозить семь 
пассажиров. 

Удивительная история произошла в рейтинге на-
дежных автомобилей. На первой строчке оказался 
Subaru Forester. Эта машина уже много лет признает-
ся одной из самых надежных. Но, несмотря на наличие 
официального дилера, поставляется нам по параллель-
ному импорту. А из тех, которые продаются официаль-
но, на первой строчке оказалась Lada Niva Legend. 

Как пояснил Владимир Безукладников, при опреде-
лении надежности авто учитывался фактор наличия 
запчастей и доступность ремонта. По этим статьям лю-
бая Lada выигрывает у любого конкурента. 

В гибридах и электрокарах россияне выбрали AUDI 
E-tron. А среди официально поставляемых на рынок — 
снова китайский автопром. А именно Voyah Free. 

Из автомобилей с пробегом на пьедестал взошли 
в качестве легенды Lada 4x4, как выгодная покупка — 
Toyota Corolla, первое авто — Ford Focus, доступная на-
дежность — Toyota Camry. 

Как пояснил Владимир Безукладников, старые из-
вестные автомобили пользуются спросом на рынке, 
поэтому остаются в фаворе. Однако, если судить по 
рейтингу узнаваемости марок, они постепенно ухо-
дят в прошлое. Лидером по узнаваемости стали Chery 
и Exeed. А такая марка, как Lexus, сползла на самый 
нижний уровень. И, возможно, со временем вовсе вы-
ветрится из памяти наших автовладельцев.  
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А К Ц Е Н Т

«Неустановленные лица» получили 
право требования долга и сменили 
руководителя, прекратив нормальную 
экономическую деятельность комбината

— Проверка квартиры перед 
сделкой: алгоритм действий 
и советы экспертов читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2764335

Доля квартир 
с тремя и более 
комнатами 
не превышает 15%

ПРОЕКТ В регистр 
населения внесут данные 
о водительских правах

Пройдутся 
по списку

Владислав Куликов

Правительство России предлагает расширить пере-
чень сведений, которые будут вноситься в Единый го-
сударственный информационный регистр населения.

Регистр — это по сути электронный список всех гра-
ждан страны. В нем зафиксировано, когда родился че-
ловек, на ком женился, менял ли фамилию и т.п. А еще в 
нем есть паспортные данные, ИНН и СНИЛС.

Такой реестр нужен не только государству. Экс-
перты подчеркивают: он упрощает жизнь гражданам. 
Простейший пример — смена паспорта. Обычно новые 
паспортные данные приходится разносить по всем 
инстанциям, чтобы там продолжили общаться с чело-
веком. Потому что, пока цифры не обновятся, ника-
кие юридические вопросы не решаются, документы 
не оформляются. Теперь же, как уверяют эксперты, 
все будет происходить в автоматическом режиме: как 
только человек получил новый паспорт, тут же пас-
портные данные обновятся во всех государственных 
системах.

Как рассказал «РГ» председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев, работа над 
развитием регистра сейчас активно ведется. «Опера-
тором федеральной государственной информацион-
ной системы формирования и ведения регистра насе-
ления является Федеральная налоговая служба», — по-
яснил он. 

Сейчас предложены законодательные поправки, ко-
торые расширят перечень сведений, содержащихся в 
данном регистре. Например, ресурс будет дополнен све-
дениями об ограничении дееспособности гражданина 
или признании его недееспособным, а также восстанов-
лении дееспособности. Кроме того, в единый регистр 
внесут данные о водительском удостоверении. «Пред-
полагается предоставить право гражданам направлять 
обращения для изменения сведений о себе в регистре. 
Для этого физические лица смогут использовать пор-
тал госуслуг. Соответствующий законопроект сейчас 
готовится Госдумой ко второму чтению. Именно в этот 
проект и предлагается внести дополнения, расширя-
ющие объем информации, которая будет вноситься в 
регистр», — резюмировал Владимир Груздев.  

ТЕХНОЛОГИИ Издателям представили отечественное 
программное обеспечение

Просится в печать
Юлия Гуреева 

И
н д у с т р и а л ь н ы й 
центр компетен-
ций (ИЦК) «Изда-
тельская деятель-
ность и полигра-
фия» провел де-
мо-день в павильо-
не «Мир цифры» 
на Международной 

выставке-форуме «Россия». 
Главной темой мероприятия 
стало создание эффективного 
и конкурентоспособного им-
портозамещающего решения в 
сфере редакционно-издатель-
ских систем.

По словам заместителя ди-
ректора Департамента государ-
ственной поддержки периоди-
ческой печати и книжной ин-
дустрии Михаила Арзаманова, 
целью властей является увели-
чение «масштабов отечествен-
ного продукта, который исполь-
зуют наши издательства и типо-
графии в своей деятельности».

Многие игроки стремятся 
внедрять отечественные реше-
ния. Так, воронежское регио-
нальное издание «Мое» реали-
зовало механику продаж циф-
рового контента на основе рос-
сийского ПО. Контент пользо-
ватели могут просматривать на 
смартфонах и планшетах, они 
подписываются на длительный 
период или покупают отдель-
ные выпуски публикаций. Со-
трудники же делают анонсы 
платных публикаций на сайте с 
бесплатным контентом. По сло-
вам гендиректора ИД «Свобод-
ная пресса» Юрия Таранцова, 
технология позволяет эффек-
тивно собирать аналитику по 
зарегистрированным пользо-
вателям и рассчитывать гоно-
рар авторов.

Еще пример — автоматизи-
рованная система управления 
предприятием «ПолиМер» в АО 
«Издательство «Высшая шко-
ла». Это масштабируемый се-
тевой продукт, интегрирован-
ная система которого реализо-
вана в виде конфигурации «1С 
предприятие 8.3». Как подчерк-
нул советник гендиректора по 
автоматизации компании, это 
решение особенно подойдет 
для малых, средних и крупных 
полиграфических предприя-
тий, включая рекламную пе-

чать, оперативную цифровую 
печать и книжно-журнальную 
полиграфию.

Решение обозначенных за-
дач усложняется проблемами, 
с которыми столкнулась от-
расль после ухода зарубежных 
разработчиков профильного 
программного обеспечения. 
«Единственным и ключевым» 
продуктом, по словам техниче-
ского директора «Эксмо» Пав-
ла Полякова, сейчас является 
Microsoft Word — он, в том числе, 
использовался в качестве помо-
щи верстке и художественным 
программам. Но в 2012 году он 

с постоянного лицензирования, 
когда клиент получал лицензию 
на определенный срок, перешел 
на подписочную схему. В 2022 
же году Word полностью ушел 
из России. «Единственное, что 
сделал Microsoft, — это дал воз-

можность нам продлевать ра-
нее закупленные подписки, но 
приобретать новые теперь у 
нас возможности, к сожалению, 
нет», — уточнил Поляков.

Он добавил, что теперь на 
фоне санкций есть риск ли-

шиться возможности продле-
ния официально купленных 
продуктов. Это, как считает 
Поляков, в принципе остано-
вит весь издательский бизнес 
в России. Арзаманов уточнил, 
что минцифры длительное 
время обсуждало этот вопрос. 
Однако ключевая проблема 
здесь — это то, что на данный 
момент ни одна из российский 
компаний пока не готова «по-
тянуть» создание подобной 
программы.  
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Власти увеличивают масштабы 
применения отечественного продукта 
в издательствах и типографиях.

А К Ц Е Н Т

Одна из отечественных систем умеет 
собирать аналитику по пользователям 
и считать гонорар авторам
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Наш рынок автомобилей резко изменился. Самой предпочита-
емой машиной стала китайская.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ В Госдуме 
предлагают продлить 
действие результатов ЕГЭ 
для некоторых граждан

Группа 
продленного

Ольга Игнатова, Мария Набиркина

В Госдуме разработан (депутатами фракции ЛДПР) 
и направлен на заключение в правительство законо-
проект об увеличении срока действия результатов еди-
ного государственного экзамена (ЕГЭ). «Российская га-
зета» ознакомилась с текстом законодательной иници-
ативы.

Сейчас законом об образовании установлено, что ре-
зультаты ЕГЭ при приеме на обучение по программам 
бакалавриата и программам специалитета действитель-
ны четыре года, следующих за годом получения таких 
результатов. Таким образом, граждане, призванные на 
военную службу (в том числе по мобилизации), постав-
лены в менее благоприятные условия при поступлении 
в образовательные организации высшего образования, 
чем те, кто военную службу не проходили.  «Мы предла-
гаем, чтобы периоды прохождения военной службы по 
призыву или мобилизации были исключены из срока 
действия результатов ЕГЭ», — пояснил  «РГ» глава Коми-
тета Госдумы по труду, соцполитике и делам ветеранов, 
один из авторов законопроекта Ярослав Нилов.

«Для граждан, поступающих на военную службу по 
контракту или заключающих контракт с организацией, 
содействующей выполнению задач, возложенных на Во-
оруженные Силы Российской Федерации или войска на-
циональной гвардии Российской Федерации, предлага-
ется продлить срок действия результатов ЕГЭ на период 
их участия в специальной военной операции», — конкре-
тизируется в пояснительной записке к законопроекту.  

АПК Минсельхоз снизит 
финансовую нагрузку 
на аграриев 

Всходы 
и выходы

Татьяна Карабут

Весенняя посевная кампания идет в штатном режиме: 
дефицита топлива в этот раз нет, семян хватает. Но на 
ближайшие шесть лет президент поставил задачу уве-
личить объем производства продовольствия на чет-
верть, а экспорт — в полтора раза. Чтобы ее выполнить, 
минсельхозу придется серьезно поднапрячься.

Продовольствия, произведенного в 2024 году, хва-
тит, чтобы насытить внутренний рынок и выполнить 
экспортные обязательства, рассказал министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Патрушев на заседании 
Комитета Госдумы по аграрным вопросам. По его сло-
вам, яровой сев уже вовсю идет — засеяно почти 1 млн 
га, а общая посевная площадь составит 84,5 млн га (в 
прошлом году — чуть больше 81,2 млн га).

Сигналов о значительных проблемах от аграриев не 
поступало, заверил министр. Например, в отличие от 
2023 года, нет дефицита топлива. Экспорт бензина был 
запрещен в этот раз с 1 марта. Есть план объема поста-
вок топлива, предназначенного для сельхозработ. И 
минэнерго его выполняет, несмотря на то, что вышло 
из строя несколько больших предприятий. А выросшие 
из-за этого цены на топливо будут корректировать. 

Председатель комитета по аграрным вопросам Вла-
димир Кашин напомнил, что президент России в По-
слании Федеральному Собранию поставил задачу уве-
личить объем производства российского АПК не ме-
нее чем на четверть по сравнению с 2021 годом, а экс-
порт  — в полтора раза. Это серьезная работа. 

При этом сейчас явно есть пробелы по некоторым 
направлениям. Так, программа, призванная привле-
кать кадры на село, недофинансирована на 700 млрд 
руб., а программа по вовлечению земель в сельхозобо-
рот — на 80,5 млрд руб. Без решения этих проблем вы-
полнить задачу президента будет проблематично.  

Население мега-полиса

Сарай с пропиской
Чем плохо для дачника 
отсутствие законных 
прав, скажем, на сарай? 

Как объяснил «РГ» первый зам-
пред Комитета ГД по строитель-
ству и ЖКХ Владимир Кошелев, 
пока такие объекты остаются 
неучтенным самостроем, они 
не могут быть застрахованы или 
легально включены в стоимость 
участка при его продаже.

Первый заместитель Краше-
нинникова Даниил Бессарабов 
разъяснил ряд нюансов. Во-пер-
вых, отметил он, речь именно о 
капитальных постройках с фун-
даментом. То есть, например, 
стандартные теплицы не надо 
оформлять, только сооружения 
с фундаментом. Или ветхие не-
капитальные сараи, привел при-
мер депутат.

Еще один важный момент — 
вырастут ли налоги? «Никаких 
новых налоговых требований 
мы не предлагаем, это не пред-
мет нашего закона», — заявил 
Бессарабов.

Во второй части законо-
проекта речь идет об упроще-
нии порядка регистрации до-
мов, поделенных для прожива-
ния нескольких семей. По сло-
вам Павла Крашенинникова, 
это актуально в связи с тем, что 
в 1960—1970-х годах людям за-
частую предоставляли дома под 
одной крышей и с общей стеной. 
У каждой части такого здания 
свой отдельный вход, а вот ком-
муникации и земельный участок 
обычно общие. Поэтому и воз-

никли проблемы в регистрации 
прав. Теперь упрощенный меха-
низм распространят и на двух-
семейные дома, построенные до 
14 мая 1998 года. Даниил Бесса-
рабов уточнил, что в России име-
ется более 66 тысяч двухквар-
тирных домов, владельцы кото-
рых столкнулись с подобными 
проблемами и не могли зареги-
стрировать жилье. А Владимир 
Кошелев рассказал, чем это чре-
вато: не редки случаи, что «одна 
половина дома ухоженная и жи-
лая, а вторая попросту брошена и 
находится в запустении, так как 
собственник или его наследники 
не справились с оформлением».

Напомним, что по нынеш-
ним нормам дачная амнистия 

действует до 2031 года. Так что 
у россиян еще есть время упро-
щенно оформить и дома, и хоз-
постройки. Депутат Госдумы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин 
рассказал «РГ», что за 15 лет под 
«амнистию» попали 15 миллио-
нов объектов по всей стране, при 
этом из всех российских 42 ты-
сяч садоводческих и огородни-
ческих товариществ восполь-
зовались этой нормой не более 
20%. По его словам, данные из-
менения для дачников крайне 
важны, поскольку обеспечивают 
им правовую и экономическую 
стабильность, а для страны в це-
лом создают условия для разви-
тия садоводческого сектора.  

«Дачную амнистию» теперь распространят на хозяйственные постройки 
на  участках.

Подсистема позволит 
врачам оценить риски 
возникновения забо-

леваний у конкретных граждан, 
определить, какая ему нужна по-
мощь или профилактика. В ней 
также будут содержаться реко-
мендации, планы диспансер-
ного наблюдения, а страховой 
представитель сможет контро-
лировать сроки  проведения пла-
новых осмотров и сопровождать 
застрахованного при получении 
медпомощи.  Медицинская орга-
низация будет иметь информа-
цию о всех пациентах, которым 
требуется первоочередное на-
блюдение, а орган управления 
здравоохранением региона смо-
жет контролировать, как орга-
низована эта работа. Что, в свою 
очередь, позволит Федерально-
му фонду ОМС более коррект-
но планировать объемы меди-
цинской помощи из структуры 
заболеваемости в регионе. 

По итогам пилотирования 
новых подсистем ГИС ОМС в 
14 субъектах будет принято ре-
шение о сроках разворачива-
ния на всю страну. С их внедре-
нием человеку станет гораздо 
проще получить качественную 
медицинскую помощь, если он 
заболел в другом регионе или 
переехал. Лечащий врач на но-
вом месте сможет увидеть всю 
историю обращений по ОМС. 
Сейчас в таких случаях делать 
назначение часто приходит-
ся «вслепую», потому что врач 
в другом субъекте может по-
лучить информацию о пациен-
те только с его слов или со слов 
родственников.

Ожидается, что в этом году 
на диспансеризацию придут 
100 миллионов человек против 
83 млн в прошлом году. Почему 
вы решили, что будет рост? 

И Л Ь Я  БА Л А Н И Н : Система обяза-
тельного медицинского стра-
хования не только про лечение 
уже возникшей болезни. ОМС 
позволяет сохранять здоро-
вье и качество жизни, поэтому 
профилактическое направле-
ние по-прежнему остается при-
оритетом. Плюс сегодня стало 
модным следить за своим здо-
ровьем и все больше людей хо-
тят пройти профилактические 
осмотры. Поэтому появились 
новые механизмы, позволяю-
щие застрахованным прове-
рить состояние своего здоровья. 
Во-первых, с этого года можно 
будет пройти диспансеризацию 
на рабочем месте — это опреде-
лено приказом Минздрава Рос-
сии. Она может быть организо-
вана работодателем как с помо-
щью внутренней медицинской 
организации, так и сторонней, с 
которой заключен договор. 

Современные передвиж-
ные комплексы есть у многих 
медорганизаций. В них необхо-
димое оборудование для прове-
дения обследований, в том чис-
ле аппараты для ЭКГ, УЗИ, ма-
мограммы.

Во-вторых, с этого года стра-
ховая медицинская организа-
ция и медицинская организа-
ция, которая проводит диспан-
серизацию на отдаленных тер-
риториях, должна информиро-
вать жителей о месте и времени 
проведения. 

Раньше это делалось по 
усмотрению. Теперь медоргани-
зация должна заранее уведомить 
жителей через газету или через 

старосту или обеспечить разме-
щение объявлений в населен-
ном пункте — в общем, любым 
доступным способом донести до 
людей информацию. Такое обя-
зательство введено, потому что в 
прошлые годы были проблемы с 
информированием и часть насе-
ления просто не знала, что у них 
есть возможность пройти дис-
пансеризацию.

Бюджет фонда ОМС вы-
растет в этом году почти на 
400 млрд рублей. На что пой-
дут эти деньги? 

ИЛЬЯ БАЛАНИН: Если более точно, 
прирост средств ОМС на меди-
цинскую помощь по сравнению 
с 2023 годом составил 435 млрд 
рублей. В том числе на 13,6% 
увеличилась субвенция, кста-
ти, за последние пять лет это 
самый большой прирост. День-
ги пойдут на индексацию зар-
плат медработникам; на индекс 
потребительских цен вырастут 
все расходы медорганизаций. 
Будет увеличено финансиро-
вание первичного звена, поли-
клиник — на 176,9 млрд рублей 
(или около 47%). В частности 
— больше средств выделено на 
профосмотры и диспансериза-
цию. С этого года она предпола-
гает большее число обследова-

ний. Плюс мы планируем в этом 
году охватить ей больше застра-
хованных. Если в прошлом году 
на профилактические обследо-
вания пришли 82,8 млн росси-
ян, то в этом году мы ожидаем 
100 млн, или 70% населения.

Помимо диспансерного на-
блюдения в этом году увеличе-
ны расходы на распространен-
ные операции с применением 
эндоскопических технологий 
по лечению желчнокаменной 
болезни, желудочно-кишечно-
го тракта, удалению грыж, лим-
фоузлов. Расширены возмож-
ности высокотехнологичной 
медпомощи — для региональных 
клиник увеличены объемы про-
ведения высокотехнологичных 
операций по сердечно-сосуди-
стой хирургии, травматологии, 
онкологии, офтальмологии и 
другим профилям. Также уве-
личены тарифы на скорую ме-
дицинскую помощь и на меди-
цинскую реабилитацию в амбу-
латорных условиях. 

По сравнению с 2023 годом 
увеличены объемы медпомо-
щи по профилю «онкология»: в 
дневном и круглосуточном ста-
ционарах лечение смогут прой-
ти более 3,2 млн человек. Кроме 
того, установлены обязатель-
ные условия по проведению мо-

лекулярно-генетических иссле-
дований для назначения отдель-
ных таргетных препаратов.

Общий объем доходов бюд-
жета Федерального фонда ОМС 
на 2024 год планируется в раз-
мере 3,7 трлн рублей, в 2026 
году доходы превысят 4 трлн 
рублей. За три года ресурсы 
бюджета возрастут более чем на 
1 трлн рублей, или на 34%. Та-
кой рост обеспечит выполнение 
социальных обязательств и сба-
лансированность бюджета. 

С этого года в тарифы ОМС 
включены затраты на полу-
чение «второго мнения» от 
искусственного интеллекта 
(ИИ) при анализе мамограмм. 
Как это будет работать? Не 
получится ли, что врачи на-
чнут чрезмерно доверять ИИ, 
оставляя только его мнение?

ИЛЬЯ БАЛАНИН: Речь о примене-
нии компьютерных систем, ко-
торые нацелены на обработку 
медицинских изображений, по-
лучаемых с диагностического 
оборудования в ходе обследова-
ния пациента. В последние годы 
степень развития технологии 
«компьютерного зрения» поз-
воляет применять ее на практи-
ке с целью машинного анализа 
снимков органов и тканей, по-
могая врачу не пропустить важ-
ные паттерны заболевания.

С 2024 года включение в та-
риф ОМС затрат на применение 
ИИ обосновано по одному виду 
исследований — маммография. 
Эти подходы в прошлом году 
были апробированы в Москве и 
еще в нескольких регионах, те-
перь решено распространить 
данную практику по всей стра-
не. Подчеркну, что речь идет об 
оплате только «второго мне-
ния», которое будет предлагать 
та или иная диагностическая 
информационная система.

Последние научно-прак-
тические исследования в этой 

области доказывают, что при-
менение технологий ИИ, будь 
то упомянутое выше компью-
терное зрение, распознавание 
и синтез речи или другие, поз-
воляют добиться эффективных 
медицинских, экономических 
или организационных результа-
тов. Также позволяют снизить 
нагрузку на врача и повысить 
точность диагностики. 

Подобные разработки вне-
дрены пока не во всех меди-
цинских организациях страны, 
а там, где это позволяют обо-
рудование, инфраструктура и 
необходимые прикладные ме-
дицинские решения. 

Если применение техноло-
гий ИИ будет показывать дока-
занные адекватные результа-
ты, то по аналогии можно будет 
рассматривать и другие обла-
сти применения таких разрабо-
ток в связке с системой ОМС.

Важно понимать, что искус-
ственный интеллект не подме-
няет собой врача и не навязы-
вает ему лечебно-диагностиче-
скую тактику. Врач продолжает 
оставаться основным и главным 
партнером пациента в борьбе за 
его здоровье. 

Еще 25 видов высокотехноло-
гичной помощи (ВМП) пере-
ведены в программу ОМС. Ка-
кие именно и что изменится 
для людей? 

ИЛЬЯ БАЛАНИН: Есть методы вы-
сокотехнологичной медпомо-
щи, применять которые можно 
лишь в нескольких медучрежде-
ниях в стране, и сделать это мо-
гут избранные врачи — высоко-
квалифицированные, прошед-
шие специальную подготовку. 
Финансируются они из феде-
рального бюджета. 

При этом есть программы 
Минздрава России, позволяю-

щие распространять эти мето-
ды лечения по стране — в регио-
нальные медучреждения заку-
пается оборудование, широ-
кий круг врачей обучается при-
менению этих методов. И когда 
метод перестает быть «эксклю-
зивным», он попадает в базо-
вую программу ОМС. 

Что тогда происходит? Он 
становится доступен больше-
му количеству пациентов. Че-
ловеку уже не надо ехать в дру-
гой регион, чтобы сделать опе-
рацию. Необходимую помощь 
он может получить гораздо бы-
стрее и в своем родном регионе. 

С этого года в ОМС переведе-
но 26 методов ВМП. В их числе  
—   некоторые виды гинекологи-
ческих, сердечно-сосудистых, 
травматологических и офталь-
мологических операций. 

В некоторых регионах есть 
проблема с доступом к узким 
специалистам. Иногда при-
ема приходится ждать ме-
сяцами. В таком случае па-
циент может обратиться к 
врачу в платную клинику, а 
потом получить возмещение 
расходов от системы ОМС?

ИЛЬЯ БАЛАНИН: Программой госу-
дарственных гарантий бесплат-
ного оказания медицинской 
помощи определено, что срок 
ожидания приема узкого спе-
циалиста не должен превышать 
14 дней. Если медучреждение 
не может обеспечить прием па-
циента нужным врачом в этот 
срок, оно обязано перенапра-
вить его на прием к такому спе-
циалисту в другое медучрежде-
ние. Если медорганизация не 
выполняет эти условия, паци-
енту стоит обратиться в стра-
ховую медорганизацию, кото-
рая выдала ему полис ОМС, и 
та должна вмешаться и обеспе-
чить доступ пациента к нужным 
врачам и обследованиям. Стра-
ховая медорганизация — это по-
мощник или даже адвокат для 
пациентов. А вот если страхов-
щик тоже не предпринял мер и 
попасть к врачу в положенные 
сроки так и не удалось — это уже 
повод обратиться в террито-
риальный фонд ОМС, который 
проверит законность действий 
медучреждения, страховщика, 
и примет меры. 

Также стоит отметить, что 
для приближения узкопро-
фильной квалифицированной 
медпомощи ко всем гражда-
нам вне зависимости от регио-
на в программе госгарантий 
усилена роль телемедицинских 
консультаций. Особенно это 
актуально для проживающих 
в удаленных территориях. За 
январь—ноябрь 2022 года в ам-
булаторных условиях таких 
консультаций было проведено 
более 4 млн, а в прошлом году за 
такой же период — уже 7,9 млн. 

Порядок получения меди-
цинской помощи четко регла-
ментирован, в том числе и ме-
дицинскими показаниями. Так, 
например, сдать анализы, прой-
ти обследование, получить ме-
дицинскую помощь узкого спе-
циалиста в поликлинике паци-
ент может по направлению вра-
ча. Если такого направления нет 
и пациент по своему усмотре-
нию обратился в медицинское 
учреждение, подписал дого-
вор на оказание платных меди-
цинских услуг, возврат средств 
не предусмотрен.  

1

Если в поликлинике нет нужного 
врача,  пациента должны бесплатно 
направить в ту, где он есть. 

А К Ц Е Н Т

Применение технологий искусственного 
интеллекта позволяет добиться 
эффективных медицинских, экономиче-
ских или организационных 
результатов. Также это поможет снизить 
нагрузку на врача и повысить 
точность диагностики
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— Читайте также: Что важно знать тем, кто сдает ЕГЭ досрочно 
rg.ru/art/2764620

ДЕТИ Мария Львова-
Белова помогла 
российскому подростку 
вернуться из Украины 

Мы вместе

Татьяна Владыкина 

В офисе детского уполномоченного Марии Льво-
вой-Беловой произошла необычная и трогательная 
встреча — 14-летний Андрей (имя изменено) спустя 
семь лет увидел свою бабушку. После чаепития с дет-
ским омбудсменом бабушка и внук отправились до-
мой, где Андрюшу ждала встреча со старшей сестрой 
и тетей.  

— Мы ждали этой встречи четыре года, — расска-
зывает Татьяна Александровна, бабушка Андрея. — 
Самой трудной была борьба с украинской опекой. 
Поэтому я и решилась обратиться за помощью к на-
шему детскому уполномоченному. Я очень благодар-
на всем, кто проделал эту огромную, кропотливую 
работу по возвращению моего внука. Украинская 
опека просто не отдавала ребенка, хотя по закону  не 
имела на это права. Они тянули время, обещали сде-
лать документы. Хотели отправить внука то в Ита-
лию, то в Германию. 

Когда умерла мама, Андрюша был с отцом на Украи-
не. Бабушка хотела забрать мальчика в Россию. Но сна-
чала помешал ковид, потом началась СВО, бабушке не 
дали визу.

— Дочь просила меня не бросать детей, — говорит Та-
тьяна Александровна, — и я старалась сдержать свое 
обещание. С Андрюшей мы всегда были на связи. По-
следнее время часто писал, что очень ждет встречи, и 
вот она наконец случилась. Мы вместе. 

Андрей уже встретился с сестрой и тетей. Немного 
освоится и займется делами. Впереди оформление в 
школу, медобследование.  Мария Львова-Белова пообе-
щала, что при необходимости поможет воссоединив-
шейся семье. По ее словам, уже удалось воссоединить с 
семьями в России шесть детей. В работе у детского ом-
будсмена еще несколько таких обращений.  

ФИНАНСЫ ФРС США снова сохранила 
базовую процентную ставку

Доллар 
остается в цене
Роман Маркелов

Ф
едеральная резервная 
система (ФРС) США, 
выполняющая функции 

центробанка страны, в пятый 
раз подряд сохранила уровень 
диапазона базовой процентной 
ставки. Он остался на прежнем, 
рекордном за более чем два-
дцать лет показателе 5,25—5,5% 
годовых.

«Последние показатели сви-
детельствуют о том, что эконо-
мическая активность расширя-
ется уверенными темпами. Рост 
рабочих мест остается сильным, 
а уровень безработицы остается 
низким. Инфляция за последний 
год снизилась, но остается вы-
сокой», — отметили в ФРС. Фед-
резерв не ожидает, что целесо-
образно сокращать диапазон 
ставки до тех пор, пока не будет 
больше уверенности в том, что 
инфляция в США устойчиво при-
ближается к целевым 2%.

Годовая инфляция (индекс 
потребительских цен) в США в 
феврале составила 3,2%, уско-
рившись с январских 3,1%. При 
этом цены производителей (ин-
декс PPI) в феврале выросли на 

1,6% в годовом выражении по 
сравнению с 0,9% в январе. В 
2023 году инфляция в США со-
ставила 3,4%, на пике она нахо-
дилась в июне 2022 года — 9,1%.

Из-за разгона инфляции ФРС 
начала поднимать диапазон ба-
зовой процентной ставки на 
каждом заседании еще с марта 
2022 года. Основными фактора-
ми роста цен тогда были наруше-
ние цепочек поставок из-за пан-
демии и украинского конфлик-
та, мягкая бюджетная и мягкая 
монетарная политика и рост цен 
на сырье. Это было первое повы-
шение диапазона ставок с 2018 
года.

В 2020 году Федрезерв в ответ 
на кризис, вызванный пандеми-
ей, внепланово понизил диапа-

зон ставки до минимальных 
0—0,25%. С этой отметки и на-
чался рост ставок. До заседания 
в июне 2023 года ФРС провела 
10 раундов повышения диапазо-
на ставки подряд, в июле диапа-
зон был повышен в одиннадца-
тый раз, до текущих 5,25—5,5%.

«Инвесторы ожидают объ-
явлений относительно будущей 
монетарной политики и рассчи-
тывают на то, что текущий год 
может ознаменовать старт цик-
ла снижения процентных ста-
вок. Предполагается, что первое 
уменьшение ставки может со-
стояться уже в июне», — отмеча-
ет аналитик ФГ «Финам» Полина 
Щукина.

Следующее заседание ФРС 
пройдет 1 мая 2024 года.  

А К Ц Е Н Т

ФРС не планирует снижать ставки, 
пока не будет уверена в том, 
что инфляция в Америке 
приближается к цели в 2%
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КОНФЛИКТ Израиль 
настроен на вторжение 
в Рафах вопреки 
требованиям США

Биби идет 
напролом

Максим Макарычев

Премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху 
заявил, что не видит альтернативы наземному вторже-
нию в южный город сектора Газа Рафах, несмотря на 
призывы главы Белого дома Джо Байдена найти дру-
гие варианты. Нетаньяху рассказал депутатам кнессе-
та (парламента) Израиля, что в разговоре с Байденом 
на этой неделе «совершенно ясно дал понять» о своей 
решимости ликвидировать движение ХАМАС в Рафахе. 
Премьер заявил, что пока подождет и выслушает предло-
жения США, прежде чем отдавать приказ об операции.

Израильские официальные лица заявляют, что Ра-
фах, расположенный на границе с Египтом, является 
последним крупным оплотом ХАМАС в секторе Газа. 
По разным оценкам, в Рафахе нашли убежище около 
1,5 млн палестин-
цев, бежавших от 
жестокой операции 
Израиля на севере 
сектора Газа, кото-
рая проводится в 
ответ на нападение 
ХАМАС в октябре 
прошлого года.

Белый дом заяв-
ляет, что не под-
держит операцию в 
Рафахе, пока изра-
ильтяне не предста-
вят убедительного 
плана по обеспечению безопасности палестинского 
гражданского населения. Представитель Белого дома 
Карин Жан-Пьер сообщила, что Байден попросил Не-
таньяху направить делегацию из военных, разведы-
вательных и гуманитарных чиновников в Вашингтон 
для обсуждения запланированной операции в Рафахе. 
Встреча планируется в начале следующей недели.

Байден, конечно, печется о палестинцах не от чрез-
мерного человеколюбия, а из-за того, что его поддерж-
ка жестоких действий Израиля обернулась падением 
его рейтинга и сулит ему дополнительные проблемы на 
выборах президента США в ноябре. При этом послед-
ствия визита израильской делегации для главы Бело-
го дома неочевидны. Как считает телеканал СNN, если 
Нетаньяху все равно пойдет на наземное вторжение, 
несмотря на предупреждения Белого дома, это может 
навредить предвыборной кампании Байдена и пока-
зать его неспособность повлиять на союзника.

Пока весь спор США и Израиля больше напомина-
ет игру на публику, поскольку одновременно Байден 
дает добро на тайные поставки оружия Тель-Авиву без 
одобрения конгресса, что способствует эскалации на-
силия в Газе. По данным палестинских представителей 
здравоохранения, почти 32 тыс. человек были убиты в 
результате военных действий Израиля в анклаве и еще 
многие тысячи человек с большой долей вероятности 
погибли под обломками.  

РАКУРС СМИ: Китай 
и Индия не поддерживают 
встречи по Украине 
без участия России 

Пекин призовет 
за стол

Георгий Пархоменко

Нью-Дели «скептически относится к эффективности 
мирных переговоров» по украинскому кризису без уча-
стия России. Так источники агентства Bloomberg про-
комментировали планы до лета провести конференцию 
по Украине в Швейцарии, к которой западные организа-
торы хотят привлечь и страны глобального Юга.

В МИД России уже заявили, что представители на-
шей страны не будут участвовать в конференции, даже 
если получат приглашение, как и не будут обсуждать 
любые инициативы, связанные с так называемой фор-
мулой мира Владимира Зеленского.

Источники Bloomberg обратили внимание на то, что 
Индия не подключалась к антироссийским инициати-
вам Запада в ООН. А премьер-министр Нарендра Моди 
на днях передал Владимиру Путину «теплые поздрав-
ления» с победой на выборах президента РФ.

Накануне газета Politico сообщила, что руководство 
КНР предупредило европейских политиков, что не 
приветствует мирные переговоры без участия России 
и даже готово бойкотировать такой формат. По данным 
издания, в Пекине хотят убедить Европу сесть за стол 
будущих переговоров с Россией.  

ГЕОПОЛИТИКА США намерены расширить военный блок AUKUS

Альянсы расставляют в сеть
Игорь Дунаевский

В
ашингтон, Лондон и Кан-
берра торопятся расши-
рить свой военный союз 

AUKUS за счет приема туда но-
вых участников к концу теку-
щего — началу следующего года. 
Как сообщает газета Politico, 
переговоры на этот счет идут 
полным ходом. Спешку издание 
объясняет тем, что во всех трех 
странах в 2024—2025 годах пла-
нируются выборы, по итогам 
которых к власти могут прийти 
силы, неоднозначно относящи-
еся к AUKUS. Особенные опасе-
ния у нынешних руководителей 
стран блока вызывает возмож-
ность победы на ноябрьских 
выборах в США Дональда Трам-
па. Как пишет Politico, Трамп с 
его скептическим отношением 
к военным альянсам Америки 
может урезать или вовсе отка-
заться от участия в блоке. Тем 
более что тот был создан в 2021 
году при администрации Джо 
Байдена.

AUKUS формируется вокруг 
двух основных направлений. 
В рамках первого Британия и 
США оказывают Австралии по-
мощь в создании собственно-
го флота атомных подводных 
лодок. Вторая часть соглаше-
ний подразумевает расширен-
ное военно-технологическое 
сотрудничество стран AUKUS 
в восьми сферах, включая вне-
дрение искусственного интел-
лекта и квантовых технологий, 
разработку подводных систем и 
гиперзвуковых ракет, обмен ин-

формацией, кибербезопасность 
и радиоэлектронную борьбу. 
Именно второй компонент и 
рассматривается как основа для 
вступления новых членов.

По данным Politico, первыми 
в очереди на частичное присо-
единение к блоку являются Ка-
нада и Япония. За ними могут 
последовать Новая Зеландия и 
Республика Корея.

С одной стороны, AUKUS по 
глубине взаимных обязательств 
стран-членов, конечно, не яв-
ляется аналогом НАТО. С дру-
гой, AUKUS — лишь часть сети 
военных союзов, которые США 
активно сколачивают в Азии с 
прицелом на противодействие 
Китаю.

Советник президента США 
по нацбезопасности Джейк Сал-
ливан еще в начале работы ны-
нешней американской адми-
нистрации заявлял о ее стрем-
лении постепенно уводить 
свою политику от миропоряд-
ка, сформировавшегося после 
Второй мировой войны, к более 
многообразному набору альян-
сов, в которых доминирование 
Вашингтона не оспаривается. 
Из уже существующих в Азии 
это, например, Quad (диалог по 
безопасности между Австрали-
ей, Индией, США и Японией) и 
«Пять глаз» (альянс разведок 
Австралии, Британии, Канады, 
Новая Зеландии и США). А 11 
апреля в Вашингтоне «родится» 
новый формат — пройдет первая 
трехсторонняя встреча лидеров 
Соединенных Штатов, Филип-
пин и Японии.

Азиатское измерение посте-
пенно приобретает и НАТО. В 
обновленную стратегическую 
концепцию блока пару лет назад 
впервые включили положения о 
вызовах со стороны Китая, а на 

саммиты альянса уже приглаша-
ли военных Австралии, Новой 
Зеландии, Республики Корея и 
Японии. Натовцы также прово-
дили учения на базах на север-
ном побережье Австралии.

Нетрудно заметить, что чле-
нами этой сети союзов в сфере 
безопасности зачастую являют-
ся одни и те же страны Азии, ко-
торые США последовательно 
собирают вокруг себя, пыта-
ясь вовлечь их в свое соперни-
чество с Китаем. По отдельно-
сти каждый формат может вы-
глядеть узконаправленным, но 
в совокупности они связыва-
ют своих членов по широкому 
спектру вопросов военного и 

разведывательного взаимодей-
ствия. И здесь уже напрашива-
ются аналогии с тем, как в НАТО 
используется в Европе против 
России.

Зачастую в Вашингтоне пы-
таются делают вид, что просто 
развивают отношения с союз-
никами без задней мысли. Од-
нако в Пекине не питают ил-
люзий относительно общей 
направленности этих альян-
сов и тех угроз, которые несет 
Поднебесной их расширение и 
углубление под надзором США. 
В частности, Китай критиковал 
как планы расширения AUKUS, 
так и намерения США по-
строить в ближайшие 2—3 года 
базу для американских страте-
гических бомбардировщиков 
B-52 в Австралии.

На днях официальный пред-
ставитель МИД КНР Ван Вэ-
ньбинь, комментируя встре-
чу военных стран AUKUS, 
заявил, что это «увеличивает 
риск распространения ядер-
ного оружия, усиливает гонку 
вооружений в Азиатско-Тихо-
океанском регионе и подры-
вает региональные мир и ста-
бильность». Он назвал планы 
расширить сотрудничество в 
AUKUS «шагом в более опас-
ном направлении». А постоян-
ный представитель Китая при 
Организации Объединенных 
Наций Чжан Цзюнь на недав-
них дебатах по разоружению 
указал, что ядерный компо-
нент AUKUS нарушает До-
говор о нераспространении 
ядерного оружия.  

РЕЗОНАНС На саммите Евросоюза обсудят поддержку Украины

На рельсы войны
Юрий Когалов 

В 
Брюсселе  сегодня 
стартует двухднев-
ный саммит Евросо-
юза, многие пункты 
повестки которого 
так или иначе касают-
ся Украины. В частно-
сти, как ожидается, 
участники обсудят 

предложения главы Еврокомис-
сии Урсулы фон дер Ляйен по из-
менению правил вступления в 
ЕС новых членов. Речь идет о по-
степенной интеграции в сообще-
ство стран, ожидающих офици-
ального приема. Им будет разре-
шено, например, присоединить-
ся к единому рынку. То есть эти 
страны смогут воспользовать-
ся некоторыми преимущества-
ми членства в ЕС, так и не прове-
дя реформы, которые от канди-
датов требует Брюссель. В пер-
вую очередь речь идет об Укра-
ине, которая из-за этих условий 
крайне далека от членства. А что-
бы особое отношение к Украине 
не столь сильно было заметно, 
изменения также коснутся Мол-
давии и Западных Балкан, где ЕС 
также имеет свои интересы. 

Среди других инициатив фон 
дер Ляйен надо отметить предло-
жение отказаться от единогла-
сия членов ЕС при принятии ре-
шений. Данный принцип, как 
утверждается, тормозит приня-
тие решений по внешней и на-
логовой политике. Принимать 
решения предлагается квалифи-
цированным большинством. Ис-
тинный замысел авторов этой 
идеи на поверхности. Достаточ-
но вспомнить, с каким трудом 
ЕС принимал последний пакет 
санкций против России. Далеко 
не все страны сообщества были 
согласны на это пойти, посколь-
ку новые ограничения затраги-
вали их интересы, а потому они 
блокировали процесс. Если из-
менения будут приняты, члены 
ЕС, оказавшиеся в меньшинстве, 
больше не смогут отстаивать 
свои интересы. Их попросту бу-
дут игнорировать, заставляя 
подчиняться общей линии.

Еще одна тема, которую на-
мерены обсудить лидеры ЕС, — 
идея французского президента 
Эмманюэля Макрона о возмож-
ной отправке западных военных 
на Украину. Прозвучавшее ра-
нее заявление вызвало панику 
на Западе, власти многих стран 
поспешили заверить, что не на-
мерены посылать свои войска 
на помощь киевскому режи-
му. В самой Франции Макрона 
подвергли критике. Но Париж 
это не остудило. Как сообщи-
ли в Службе внешней разведки 

РФ, Франция уже готовит воен-
ный контингент для отправки 
на Украину. На первоначальном 
этапе он составит порядка 2 ты-
сяч человек. Впрочем, общеевро-
пейских решений на этот счет на 
саммите не ожидается.

Зато его участники обсудят 
пути финансирования поставок 
вооружений киевскому режиму 
за счет доходов, полученных от 
использования замороженных 
российских активов. Для этого 
уже подготовлен специальный 
законопроект. Еврокомиссар 
Жозеп Боррель в среду предста-
вил странам — членам сообще-
ства свое предложение. По его 
словам, часть средств (до 90 про-
центов) пойдет в Европейский 
фонд мира, из которого оплачи-
вается военная поддержка ки-
евского режима, а также в Фонд 
поддержки Украины. Однако не-
которые средства ЕС намерен 
оставить себе, точнее, у депози-
тариев ценных бумаг, якобы что-

бы покрыть расходы на управле-
ние активами.

Ожидается, что на самми-
те ЕС 21—22 марта будет приня-
то еще одно решение, связанное 
с украинским конфликтом, — о 
переводе экономики Евросою-
за на военные рельсы, совмест-
ных закупках оружия, увеличе-
нии военных бюджетов стран 
сообщества и ускорении поста-
вок снарядов Киеву. По крайней 
мере, его принятие анонсиро-
вал глава Евросовета Шарль Ми-
шель. «Сейчас мы должны при-
нять радикальные и конкрет-
ные меры, чтобы стать оборо-
носпособными и перевести эко-
номику ЕС в военный режим», 
— заявил он. Такой подход евро-
чиновники заняли на фоне не-
способности ЕС выполнить обе-
щание поставить Украине 1 мил-
лион снарядов за год. Установ-
ленный срок истек 19 марта, но 
поставленная задача была вы-
полнена только наполовину.  

Украиной пронизана практически вся повестка саммита Евросоюза в Брюсселе.

А К Ц Е Н Т

Лидеры Евросоюза призывают увеличивать оборонные 
расходы и переводить национальные экономики 
на военный режим ради поставок вооружений Киеву

Израиль продолжает бомбовую зачистку сектора Газа «под ноль», 
не считаясь с гибнущими под завалами палестинцами.

А К Ц Е Н Т

США пытаются все больше 
втянуть союзников в свое военное 
соперничество с Китаем в Азии
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Байден на словах 
критикует 
Нетаньяху, 
но одновременно 
готов помогать 
оружием

Воздушная техника США и других 
стран НАТО уже принимала участие 
в учениях в Австралии.
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Евросовет и Европарламент согласовали продление нулевых пошлин 

на импорт украинской сельхозпродукции, но с исключениями для пти-

цы, яиц, кукурузы, овса, круп, меда и ряда других товаров. Если объем 

поставок таких товаров из Украины в ЕС превысит средние показате-

ли за прошедшие два года, Еврокомиссия обязана будет в течение 

двух недель ввести на них защитные квоты. Пшеница в этот список 

пока не попала, но Еврокомиссия обязалась принять меры в случае 

резкого увеличения ее импорта.

Евродепутаты требовали включить в расчет средних показателей 

украинского импорта данные за 2021 год, что значительно снизило бы 

порог введения квот и уменьшило бы доходы Украины от поставок 

сельхозпродукции в ЕС на 1,2 миллиарда евро. Как сообщает Politico, 

этого добивались Польша и Франция, где активно протестуют ферме-

ры, но в итоге требование отклонили.

В самой Польше власти пошли на уступки фермерам и подписали с 

ними соглашение, предполагающее, в том числе, приостановку тран-

зита украинской сельхозпродукции через территорию страны. Тем не 

менее фермеры в среду организовали масштабную акцию протеста, 

заблокировав сотни дорог по всей стране. Заключенная в Брюсселе 

сделка по украинской сельхозпродукции их не устроила. Кроме того, 

они требуют отмены европейской «Зеленой сделки».

Решение ЕС не окажет большого влияния на мировые и тем более рос-

сийские цены на зерно и другие продукты, считают эксперты, опро-

шенные «РГ». Под давлением украинского зерна европейские запасы 

накапливаются, и цены там уже снизились, что потянуло за собой и 

цены на российское зерно. Но такая стоимость уже «встроена в систе-

му», поэтому продление тех же условий вряд ли что-то изменит. 

Директор Центра международного агробизнеса и продовольственной 

безопасности РАНХиГС Анатолий Тихонов напоминает, что Евро-

комиссия планирует ввести пошлины на импорт зерна и других про-

дуктов из России и Беларуси. В 2023 году в ЕС было ввезено 4 млн 

тонн российских зерна и растительного масла, что составляет 1% от 

общего потребления ЕС. Для РФ такие объемы несущественны — нам 

будет просто их перенаправить в другие страны. А для ЕС эти ограни-

чения сгладят эффект от наплыва украинского зерна. Но в отличие от 

российского зерна украинское плохого качества, и продается оно по 

очень низкой цене. Для европейских фермеров такая конкуренция не 

сулит ничего хорошего. Впрочем, несмотря на продление действия 

«коридора солидарности», у каждой из стран ЕС остается право вво-

дить свои запреты на импорт украинского продовольствия. «Наверня-

ка страны ЕС будут всячески препятствовать физическому присут-

ствию украинского зерна на своих рынках», — уверен Тихонов.

Подготовили Татьяна Карабут, Василий Федорцев
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как считать 
компенсацию за жилье 
в аварийном доме

Цена в ногу 
со временем

Наталья Козлова

При расселении аварийных домов у граждан очень 
часто возникают вопросы о цене своих квадратных 
метров. Рассмотрев один из таких споров, Верховный 
суд дал разъяснения, которые могут поставить точ-
ку в ситуациях, когда человек предпочитает получить 
компенсацию не метрами, а деньгами.

Спор начался с того, что житель Омска купил ком-
нату в аварийном доме. А потом он потребовал от го-
родской администрации выкупить ее в два с половиной 
раза дороже. Администрация отказалась. Тогда покупа-
тель пошел в суд, где чиновников обязали выкупить ком-
нату. Правда, цену 
снизили до изна-
чальной, на основа-
нии статьи 32 Жи-
лищного кодекса. 
Положения этой ста-
тьи вступили в силу 
уже после покупки. 

Спор дошел до 
ВС и он высказался 
о применении норм, 
как говорят юри-
сты — «с обратной 
силой».

Суть спора в сле-
дующем. Известно, 
что квартиры поку-
пают не только для 
решения жилищного 
вопроса, но и как ин-
вестицию, чтобы по-
том заработать. Од-
ним из способов за-
работка была покуп-
ка квартир в аварий-
ных домах. Ведь из-
начально, согласно 
пункту 7 статьи 32 ЖК, размер компенсации определялся 
на рыночной основе. Но потом законодатель ограничил 
возмещение за жилье, купленное уже после признания 
дома аварийным, и по-новому — оно не может превышать 
стоимость его приобретения (часть 8.2 статьи 32 Жилищ-
ного кодекса РФ).

В нашей истории гражданин купил комнату в много-
квартирном доме. Причем купил тогда, когда дом уже 
два года был признан аварийным и подлежал сносу. Под-
черкнем — жильцы дома отказались от самостоятельного 
сноса и попросили городскую администрацию принять 
решение об изъятии участка. Администрация не стала 
изымать землю и выплачивать компенсации, ссылаясь 
на отсутствие денег в городском бюджете. Вместо этого 
чиновники собирались переселить людей в новое жилье 
до конца нынешнего года по региональной программе. 

Покупатель комнаты обратился в администрацию с 
требованием о ее изъятии и выплате компенсации, но и 
на этот раз чиновники отказались выкупить жилье. То-
гда он отправился в суд с требованием о взыскании вы-
купной стоимости комнаты и судебных расходов. Спор 
заметил портал Право.ru. По итогам судебной эксперти-
зы стоимость комнаты оказалась в 2,6 раза дороже по-
купной цены. Спор слушал районный суд. И он согласил-
ся с собственником, взыскав с администрации компен-
сацию, но в размере той цены, которую человек запла-
тил несколько лет назад за комнату.

Суд снизил цену на основании части 8.2 статьи 32 
ЖК, где говорится, что возмещение за жилье, купленное 
после признания дома аварийным, не может превышать 
стоимость его приобретения. 

Cобственник попытался это решение оспорить. По 
мнению хозяина комнаты, суд неправильно применил 
нормы ЖК, ведь ч. 8.2 ст. 32 ЖК заработала уже после 
того, как он пошел в администрацию с требованием о 
выкупе комнаты и до вступления в силу этой нормы.

Апелляционная и кассационная инстанции отказа-
лись менять размер компенсации. Суды посчитали, что 
первая инстанция правильно применила нормы ч. 8 ст. 
32 ЖК, так как эта норма, по мнению судов, не зависит 
от даты возникновения права собственности на жилье и 
«распространяется на все случаи приобретения недви-
жимости после ее признания аварийной». 

Тогда гражданин отправился в Верховный суд и там 
с ним согласились. По мнению ВС, местным судам надо 
было учитывать редакцию ЖК на день покупки комна-
ты, а не обращения в суд или предъявления требований 
к администрации. В жилищном праве закреплен прин-
цип прямого действия норм во времени, поэтому по-
ложения ч. 8.2 ст. 32 ЖК не могут распространяться на 
правоотношения, возникшие до их вступления в силу, 
напомнил ВС. 

Местные суды не учли, что на момент покупки раз-
мер возмещения определялся по общим правилам ч. 7 ст. 
32 ЖК и не зависел от того, было ли жилье признано ава-
рийным до перехода права собственности или после. По 
мнению экспертов, ВС наконец-то поставил точку в во-
просе о сроках давности при применении норм жилищ-
ного законодательства в спорах об аварийном жилье. 
Это решение ВС — пример последовательного и принци-
пиального правоприменения со стороны государства, 
когда ценности правовой определенности и доверия вла-
сти не уступают материальным вещам вроде выгоды для 
бюджета. Это решение должно повлиять и на позиции 
местной власти, которые до сих пор пытаются ущемить 
права граждан, переселяемых из аварийного жилья, под-
черкивают юристы.  

Определение Верховного суда № 50-КГ21-5-К8.

ПРЕЦЕДЕНТ Кассационный суд запретил ломать соседские видеокамеры

Игра в гляделки
Владислав Куликов

В
ажное решение Третье-
го кассационного суда об-
щей юрисдикции: высокая 

инстанция признала законным 
наказание гражданина, сломав-
шего соседскую видеокамеру.

Принципиальный момент: 
неважно, насколько законно 
установлены камеры, не загля-
дывают ли куда не положено. 
Если есть претензии, решать 
проблемы надо в законном по-
рядке. Прийти и сорвать каме-
ру будет нарушением.

Правовым уроком для всех 
должна стать история жите-
ля города Кировск Ленинград-
ской области, некоего гражда-
нина А. В полдень 31 декабря 
он сломал IP-камеру своей со-
седки. Приехавшей полиции 
честно объяснил, что сделал 
это на почве конфликтных от-
ношений с женщиной.

Вряд ли надо рассказывать, 
насколько «теплые» отноше-
ния порой возникают между 
соседями. А камеры, которые 
появляются к месту и не к ме-
сту, подчас только подливают 
масла в огонь. 

Кто-то устанавливает элек-
тронные глаза на своих част-
ных домах и заборах, кто-то — у 
дверей в многоквартирных до-

мах, чтобы видеть происходя-
щее в коридоре. 

Иногда настырные глазки 
вторгаются в чужую частную 
жизнь. Ведь соседи ходят теми 
же коридорами, и в коридо-
рах находятся у себя дома. Од-
нако распускать руки нельзя. 
Ни против людей, ни против 
камер.

Суды признали граждани-
на А. виновным в умышлен-
ном уничтожении имущества. 
Поскольку ущерб составил 3,6 
тысячи рублей — цена камеры 
вместе с находившейся в ней 
картой памяти — соседа при-
влекли к административной 
ответственности. Штраф со-
ставил 400 рублей. Естествен-
но, хозяйка камеры вправе тре-
бовать возмещения ущерба. 
Так что гражданину придется 
оплатить покупку новой аппа-
ратуры.

Но если бы соседка устано-
вила более дорогую камеру, 
то гражданин мог бы попасть 
и под статью Уголовного ко-
декса.

«Действительно, умышлен-
ное уничтожение или повре-
ждение чужого имущества — 
это деяние, за совершение ко-
торого законом предусматри-
вается как административная, 
так и уголовная ответствен-

ность, — прокомментировала 
«РГ» ситуацию судья Третье-
го кассационного суда общей 
юрисдикции, кандидат юри-
дических наук Ольга Гейнце. — 
Разграничительными призна-
ками является размер причи-
ненного материального ущер-
ба: если этот размер достига-
ет значительного, то мы имеем 
дело с преступлением, преду-

смотренным ст. 167 УК РФ, 
если же не достигает этих зна-
чений — с административным 
правонарушением».

Она напомнила, что, соглас-
но УК, значительный ущерб 
гражданину определяется по 
общему правилу с учетом его 
имущественного положения, 
но не может составлять менее 
пяти тысяч рублей.

Иными словами, если каме-
ра стоит десять тысяч рублей, 
но стоит на заборе миллиарде-
ра, то, скорее всего, «вредите-

ля» накажут по администра-
тивной статье. Если же каме-
ра ценой в пять тысяч рублей 
будет стоять на даче пенсио-
нерки, тому, кто ее тронет, бу-
дет грозить уголовная ответ-
ственность.

При этом есть уже немалая 
судебная практика, когда люди 
призывали камеры к порядку. 
Цивилизованными способами.

Например, судебные при-
ставы в Самарской области 
заставили жителя Сызрани 
демонтировать видеокаме-
ру, которая фиксировала все, 
что происходило на соседском 
дворе.

«Жительница Самарской 
области обратилась в суд с ис-
ковым заявлением в отноше-
нии соседа, который установил 
на фасаде своего частного дома 
видеокамеру, — рассказывают в 
Федеральной службе судебных 
приставов. — Сам факт установ-
ки оборудования гражданку не 
беспокоил, однако устройство 
было направлено на ее дом и 
земельный участок. На прось-
бу сменить угол обзора камеры 
сосед отвечал отказом».

Суд удовлетворил требо-
вание истицы и обязал соседа 
 убрать с фасада камеру. За дело 
взялись судебные приставы.

Как рассказали в пресс-
службе управления ФССП 
России по Самарской обла-
сти,  поскольку ответчик до-
бровольно не исполнял тре-
бования, в отношении него 
было вынесено постановле-
ние о взыскании исполнитель-
ского сбора в размере 5 тысяч 
рублей. Хозяева видеоглазков 
должны взять на заметку: если 
суд решил, то камеру надо сни-
мать немедленно. Иначе при-
дется еще и заплатить. В дан-
ном же случае, как и во всех 
подобных, камера в итоге была 
демонтирована.

Конституция устанавлива-
ет неприкосновенность част-
ной жизни, личную и семей-
ную тайну, — подчеркивает 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова. — К 
этому можно отнести ситуа-

цию, когда имеется техниче-
ское средство, например, ви-
деокамера, которая круглосу-
точно фиксирует все действия 
человека. Если камера снима-
ет в общественном месте, это 
разрешено с точки зрения пра-
ва. Но если ведется съемка тер-
ритории, которая находится в 
частной собственности, то это 
может повлечь за собой нару-
шение вышеуказанных консти-
туционных прав».

По ее словам, доказать, что 
камера направлена на участок 
гражданина, просто: если ка-
мера имеет прямоугольную 
форму, явно видно направ-
ление объектива. В случае, 
если камера круговой фор-
мы, то  человек также сможет 
предъявить претензию к ее 
владельцу, однако выяснять 
ракурс придется в судебном 
порядке.

Иными словами, когда слу-
чай неочевидный и есть подо-
зрение, что обзор чужой каме-
ры захватывает и вашу землю, 
то надо не скандалить с сосе-
дом, а идти в суд.

«Нельзя прийти к соседу с 
требованием показать отсня-
тые камерой материалы, — го-
ворит Мария Спиридонова. 
— Истребовать фото- и видео-
материалы можно лишь в рам-
ках предварительного рассле-
дования либо в судебном про-
цессе. Доводы о том, что каме-
ра снимает именно ваш уча-
сток, а также указание на то, 
куда внешне направлена каме-
ра, — уже достаточно для суда. 
 Другой стороне останется 
лишь предоставить суду опро-
вергающие доказательства, 
а именно — сами видеомате-
риалы».

Даже если в объектив каме-
ры попадает только часть ва-
шей территории, вы вправе че-
рез суд потребовать повернуть 
камеру в другую сторону.

Она поясняет, что частной 
территорией в случае квартир 
можно считать всю площадь, 
которая зарегистрирована за 
гражданином, то есть, являет-
ся его собственностью. В слу-
чае земельного участка — вся 
территория согласно кадастро-
вому учету, а также постройки, 
находящиеся на ней. Конечно, 
сложно представить ситуацию, 
чтобы в квартире оказалась со-
седская камера. Но вполне мо-
жет быть, что кто-то из дома 
напротив попытается с помо-
щью аппаратуры заглядывать 
в ваши окна. Это нарушение.  

РЕШЕНИЕ 

Внук продал 
дом вместе 
с бабушкой, 
не вступившей 
в наследство

СТАРУШКА 
В НАГРУЗКУ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области за-
щитил бабушку, которую вме-
сте с квартирой продал соб-
ственный внук. Ошибка ба-
бушки состояла в том, что она 
вовремя не вступила в наслед-
ство. Соответственно, хозяи-
ном в ее доме стал ушлый внук.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области, в октябре 
2016 года у женщины умерла 
дочь. Умершей принадлежали 
квартира, земельный участок 
и гараж в деревне Ростилово 
Грязовецкого района, доля в 
квартире в Вологде, денежные 
вклады.

Бабушка к нотариусу не 
обратилась, посчитав, что и так 
является наследницей. Зато ее 
внук поспешил с заявлением о 
принятии наследства, «забыв» 
указать при этом еще одного 
наследника — свою бабушку.

Мужчина получил докумен-
ты на наследство, оформил на 
себя права собственности.

Пожилая женщина с 1996 
года зарегистрирована и по-
стоянно проживала в кварти-
ре в д. Ростилово. Имуществом 
пользовалась по назначению, 
осуществляла его содержание 
и ремонт, оплачивала комму-
нальные услуги, обрабатыва-
ла земельный участок. Кварти-
ра являлась ее единственным 
жильем.

«Все шло своим чередом. 
Но вдруг в начале 2023 года 
36-летний внук продал имуще-
ство в деревне вместе с живу-
щей там 92-летней бабушкой, 
— рассказывают в пресс-служ-
бе. — А покупателями оказались 
соседи по дому — многодетные 
родители. Супруги знали, что в 
квартире был жилец, но это их 
не смутило».

Бабушке, которая вдруг ста-
ла чужой в своем собственном 
доме, пришлось судиться. Суд, 
конечно, защитил старушку. 
Однако сколько нервов и сил 
это стоило пожилому человеку 
— отдельный вопрос. 

Как рассказали в пресс-
службе, Вологодский област-
ной суд признал сделку недей-
ствительной. Но при этом раз-
делил и наследство. Бабушке 
теперь принадлежит только 
половина квартиры в деревне. 
Зато и внук теперь не полно-
ценный хозяин жилья в Воло-
где: суд нарезал ему только 
треть городских апартамен-
тов. Естественно, деньги поку-
пателям — 1,2 миллиона руб-
лей — мужчина должен вернуть. 
А своей бабушке он должен 
заплатить 603 тысячи рублей 
в качестве компенсации за не-
соразмерность выделяемого в 
собственность наследственно-
го имущества.

«В этой ситуации судебный 
спор возник прежде всего из-
за недобросовестного поведе-
ния наследника — сына умер-
шей, — рассказали эксперты 
Федеральной нотариальной 
палаты. — Наследники первой 
очереди — это дети, супруг и 
родители. То есть право на на-
следство здесь возникло и у 
матери, и у сына наследодате-
ля. По закону человек, кото-
рый обращается к нотариусу 
с заявлением о принятии на-
следства, должен рассказать 
и о других известных ему на-
следниках. А нотариус должен 
сообщить об открытии наслед-
ственного дела наследникам, 
фамилии и адреса которых 
ему известны». В данном слу-
чае сын наследодателя скрыл 
информацию о своей родной 
бабушке, нотариус не могла 
о ней узнать. 

При этом ошибкой самой 
бабушки стало то, что она 
своевременно не обратилась к 
нотариусу за оформлением на-
следства.

Вряд ли добросовестными 
были и покупатели: они знали, 
что покупают дом вместе с ба-
бушкой. Так что стоило как ми-
нимум узнать у нее, согласна ли 
она на продажу.  

Езжайте без мотора 
Кроме того, согласно 
Техническому регла-
менту Таможенного 

союза «О безопасности колес-
ных транспортных средств», к 
категории L (мототранспорт-
ные средства) относятся в том 
числе мопеды, мотовелосипе-
ды, мокики. В том числе двухко-
лесные транспортные средства, 
максимальная конструктивная 
скорость которых не превыша-
ет 50 км/ч. В случае использова-
ния двигателя внутреннего сго-
рания — с его рабочим, не пре-
вышающим 50 кубических см, 
а при электродвигателе с номи-
нальной максимальной мощно-
стью в режиме длительной на-
грузки, не превышающей 4 кВт.

Как установлено судебными 
инстанциями, электровелоси-
пед, которым управлял Борисов, 
имеет электродвигатель мощно-
стью в режиме длительной на-
грузки 0,384 кВт и максималь-
ную скорость 40 км/ч. 

В качестве доказательства 
того, что мощность и скорость 
именно такие, была использова-
на распечатка технических ха-
рактеристик транспорта. И даже 
его упаковка. 

Первый кассационный суд, 
который рассматривал это дело 
ранее, напомнил, что в соответ-
ствии с законом о безопасности 
дорожного движения, мопеды 
относятся к категории «М», на 
управление такими транспорт-
ными средствами предостав-
ляется специальное право. К ка-
тегории «М» относятся и другие 
транспортные средства с ана-
логичными характеристиками, 
для управления которыми необ-
ходима проверка знаний Пра-
вил дорожного движения, под-
твержденная водительским удо-
стоверением категории «М».

Как подтвердил «РГ» юрист 
Лев Воропаев, во всех судах су-
ществует давно устоявшаяся 
практика: если мощность элек-
тродвигателя превышает 0,25 
кВт — это уже не велосипед. Это 
мопед. А значит, лишенным прав 
пользоваться таким транспор-
том нельзя. Даже электросамо-
каты бывают мощнее. И при-
влечь к ответственности тех, кто 
ими управляет, будучи лишен-
ными прав, также труда не со-

ставляет. Впрочем, пользовать-
ся обычным велосипедом с пе-
далями вполне разрешается. 

Но надо сказать, что с элек-
тротранспортом все не так про-
сто. Установить номинальную 
максимальную мощность в ре-
жиме длительной нагрузки мож-
но только на соответствующих 
испытаниях. А их никто не про-
водит. И все, что поступает к нам 

на рынок, не сертифицируется. 
То есть заявить, что то или иное 
транспортное средство относит-
ся к мопедам, велосипедам или 
средствам индивидуальной мо-
бильности довольно сложно.  

Дело № 9-АД24-2-К1

Если есть подозрение, что видеокамера подглядывает, надо идти в суд.

А К Ц Е Н Т

Привлечь к ответственности того, кто 
управляет мопедом, будучи лишенными 
прав, труда не составляет. Впрочем, 
ездить на обычным велосипеде можно

А К Ц Е Н Т

 Вы не можете прийти к соседу и потре-
бовать показать, куда направлена каме-
ра. Но вправе пожаловаться в суд

По мнению экспер-
тов, этим решени-
ем Верховный суд 
РФ наконец-то 
поставил точку в 
вопросе о сроках 
давности при при-
менении норм 
жилищного зако-
нодательства в 
спорах о цене ава-
рийного жилья 

Поскольку 
бабушка третий 
десяток лет жила 
в доме, то решила, 
что наследство 
можно не оформ-
лять. Это было 
ошибкой

— Другие разъяснения Верховного суда узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

Нередко такое жилье в аварийных домах покупали специально 
для того, чтобы получить компенсацию от государства.
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Это транспортное средство тоже 
относится к категории мопедов. 
Чтобы ездить на нем, нужны права.
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ПОДДЕРЖКА В регионах встречают белгородских детей

Спешат на помощь
Анна Скрипка, 
Антон Валагин, 
«Российская газета», 
Белгород — Воронеж

М
ассированные удары 
по белгородскому при-
граничью вынуждают 

вновь вывозить детей из регио-
на — второй раз с начала года. 
Завтра ребят начнут отправ-
лять в Пензенскую, Калужскую, 
Тамбовскую области и Ставро-
польский край, выедут более 
1,2 тысячи детей. Это первая от-
правка.

Сопровождать школьников 
будут педагоги — учителя и вос-
питатели детских садов, кото-
рые уже имеют богатый опыт 
подобных поездок. Родителям 
предложили отправить детей 
на 21 или 75 дней. «Работа бу-
дет непростая, но я к ней гото-
ва», — говорит педагог Ирина. 
Она рассказывает, что родите-
ли к возможности отправить 
детей подальше от пригранич-
ной зоны относятся по-разно-
му. Одни поспешили записать-
ся, другие предпочли перевезти 
детей к родственникам в более 
отдаленные белгородские райо-
ны, третьи оставляют ребят с со-
бой. И это понятно: некоторые 
дети вдали от дома чувствуют 
себя гораздо хуже, чем в родных 
стенах. «Мои не хотят уезжать, — 
признается мама двух девочек 
Александра. — Но мы убедили, 
что так будет лучше. После ново-
годних обстрелов они уже были 
в лагере, конечно, вернулись до-
мой с радостью, но скучали по 
подружкам из отряда». 

Тем временем в Центр ухода 
и социализации «Хохольский», 
что под Воронежем, из Белго-

родской области уже приеха-
ли многодетные семьи — всего 
41 человек. Об их размещении 
белгородский и воронежский 
губернаторы договорились ра-
нее. Детей, их мам и бабушек 
привезли на автобусе, показали 
врачам, поселили в двух- и трех-
местных номерах. Всем гостям 
выдали наборы с предметами 
первой необходимост, их обес-
печили трехразовым питанием. 

В центре — просторные ком-
наты, работает кинотеатр, есть 
библиотека с компьютерами, 
студии для творческих занятий 
и рукоделия, спортзал, меди-
цинский блок, молельная ком-
ната. А готовят в «Хохольском» 
так, что постояльцы объявили 
благодарность повару.

Вчера в Воронеж приехала 
еще одна группа белгородских 
детей и женщин. 55 человек раз-
местили в санатории имени Цю-
рупы. Готовятся принять гостей 
из соседнего региона и другие 
соцучреждения Воронежской 
области.

Глава Белгородской области 
Вячеслав Гладков сообщил, что 
в листе заявок на вывоз детей — 
свыше девяти тысяч фамилий. В 
первую очередь в более отдален-
ные от границы регионы поедут 
юные жители Белгорода, Белго-

родского района, Шебекинско-
го и Грайворонского городских 
округов. Кроме того в обстре-
ливаемом приграничье школь-
ники и студенты уже не учатся, 
в других муниципалитетах при-
нято решение о досрочных кани-
кулах. Дистанционный формат 
вводится в вузах, преподаватели 
будут читать лекции из дома.  

В первую очередь детей вывезут из районов, которые подвергаются массированному обстрелу.

А К Ц Е Н Т

В обстреливаемом приграничье 
школьники и студенты уже не учатся, 
в других районах принято решение 
о досрочных каникулах

— Как живет белгородский пригород после удара ВСУ — 
видео и фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2768139

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Первого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Третьего кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Нижегородского област-
ного суда;

— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 

округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 апреля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

МЕЖДУ ТЕМ

Власти Ленинградской области сообщили, что в регионе готовы принять 

детей из Белгородской области. В администрации региона корреспон-

денту «РГ» пояснили, что для приема около 200 ребят предполагается 

задействовать круглогодичные детские лагеря, находящиеся в госсоб-

ственности. Пензенская область примет более 700 ребят. В ближайшие 

дни они прибудут в областной центр вместе с сопровождающими их пе-

дагогами. Детей разместят во Дворцах спорта «Буртасы» и «Олимпий-

ский», в детских лагерях «Юность» и «Звездочка», санаториях «Наде-

жда» и «Заречье», на базе отдыха «Кленовая роща». Для школьников на-

ладят учебный процесс, подготовлена культурно-развлекательная про-

грамма. Самарская область примет 540 детей. Специалисты уже обща-

ются с родителями, рассказывают о вариантах проживания. Предвари-

тельно первая группа ребят приедет до конца марта.

Подготовили Владислав Краев, 
Светлана Филиппова, Ольга Дмитренко
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Туберкулез 
в столице 
причислили 
к редким 
заболеваниям

ОТДЫХАЙТЕ 
НА ЗДОРОВЬЕ
Ирина Огилько

В Москве продолжают сни-
жаться основные эпидемио-
логические показатели по ту-
беркулезу. Сейчас они самые 
низкие в стране. Как удается 
многомиллионному мегаполи-
су с большими миграционными 
потоками сохранять благопри-
ятную ситуацию, рассказала 
на пресс-конференции главный 
фтизиатр департамента здраво-
охранения Москвы, директор 
городского научно-практиче-
ского центра борьбы с туберку-
лезом Елена Богородская.

По официальным данным, в 
прошлом году заболеваемость 
туберкулезом в столице ста-
ла вдвое ниже, чем в среднем 
по стране. А смертность от это-
го заболевания в 3,6 раз ниже 
средней в России. «Показатели 
распространенности туберку-
леза в Москве уравнялись с по-
казателями редких заболева-
ний, что демонстрирует успех 
длительной системной рабо-
ты, — рассказала журналистам 
Елена Богородская. — Сейчас 
показатель заболеваемости по-
стоянного населения в столи-
це составляет 6,3 на 100 тысяч 
населения, что в 3,5 раза мень-
ше, чем в 2012 году. Смертность 
постоянного населения от ту-
беркулеза составила 0,4 на 100 
тысяч населения. Если сравни-
вать с 2012 годом, это ниже в 
пять раз». Как уточнила Елена 
Богородская, связан успех фти-
зиатров с внедрением новой мо-
дели противотуберкулезной по-
мощи населению. Прежде всего 
с профилактикой заболевания, 
особенно среди групп риска. 
В них входят, например, люди, 
контактирующие с туберку-
лезными больными, без опре-
деленного места жительства, 
наркоманы, граждане с иммун-
ными заболеваниями, низким 
уровнем дохода, а также дети.

Направлений в работе 
несколько: разъяснительная ра-
бота, проведение тестирования, 
мониторинг ситуации, а так-
же своевременное выявление и 
лечение больных. В предупре-
ждении заболевания помогает 
современная детская вакцина 
БЦЖ — почти 95 процентов сто-
личных новорожденных полу-
чают ее еще в роддоме перед вы-
пиской. Для диагностики у де-
тей младшего возраста исполь-
зуют пробу Манту, а старше 8 
лет — Диаскинтест. Оба теста вы-
являют реакцию организма на 
определенные вещества, встре-
чающиеся только в микробах 
возбудителей туберкулеза.

Что касается выявленных 
заболевших, то у большинства 
это или ранние степени заболе-
вания, или латентные состоя-
ния, что позволяет быстро ку-
пировать очаг и предотвратить 
дальнейшее распространение. 
Благодаря совершенствованию 
химиотерапии снижается число 
даже тяжелых заболевших, ко-
торые еще недавно, несмотря на 
лечение, продолжали оставать-
ся источниками распростране-
ния возбудителя болезни. Как 
отмечает главный фтизиатр, 
сейчас до 95 процентов паци-
ентов, у которых болезнь выяв-
лена на ранней стадии, удалось 
вылечить. Она отметила, что па-
циенты полностью обеспечены 
лекарствами, дефицита нет.

Еще одной новинкой может 
стать противотуберкулезная 
вакцина для взрослых. Как по-
яснила «РГ» Елена Богородская, 
сейчас проходит третий этап 
клинического исследования 
новой вакцины Гам ТБвак. Как 
ожидается, ее использование 
позволит сократить длитель-
ность лечения заболевших с од-
ного года до 6—8 месяцев.

И напоследок специалист 
успокоила собравшихся, отме-
тив, что не стоит бояться роста 
популярности туристических 
маршрутов в страны Африки 
или Юго-Восточной Азии вза-
мен ушедших тур-пакетов по 
Европе. По ее словам, во время 
отпуска «подцепить» туберку-
лез нельзя. «Для этого нужно 
долго контактировать с источ-
ником заражения, а за пару не-
дель это сделать невозможно», — 
заверила она.  

Во время отпуска 
в южных странах 
«подцепить» 
туберкулез невоз-
можно — мало вре-
мени для контакта 

ПРАЗДНИК Как Москва 
отметит Навруз

Мост времен

Никита Смирнов

Навруз — праздник весны, обновления природы, кото-
рый веками празднуют персоязычные и тюркоязыч-
ные народы. Отмечают его и в Москве. В этом году в 
российской столице праздник пройдет восемнадцатый 
раз. Новая традиция родилась из желания объединить 
представителей не только разных национальностей, 
но и тех, кто прежде даже не знал о существовании та-
кого праздника, сообщил руководитель департамента 
национальной политики и межрегиональных связей 
Москвы Виталий Сучков.

«Навруз представляет собой своеобразный мост 
времен, связывающий далекое прошлое с настоя-
щим, — рассказал журналистам глава департамента 
на пресс-конференции. — На такой связи держится ду-
ховно-нравственная жизнь наших народов. Важно и 
дальше беречь наши 
ценности, культу-
ру, народные обы-
чаи и передавать их 
нашим детям. Чем 
многообразнее тра-
диции, чем береж-
нее они сохраняют-
ся, тем духовно бо-
гаче народ».

Сучков напо-
мнил, что до не-
давнего време-
ни в Москве Навруз отмечался в разных форматах и 
в основном в закрытых залах. Позже организаторам 
удалось расширить территорию празднования за счет 
использования 75-го павильона на ВДНХ, где Навруз 
проходил с 2016 года вплоть до 2021 года. 

Но и с приходом пандемии москвичи от Навруза не 
отказались, только начали праздновать его дистанци-
онно. В режиме онлайн он пройдет и в этом году в бли-
жайшую субботу, 23 марта. Особенностью его станет 
то, что он будет посвящен теме семейных ценностей, 
так как в России отмечается Год семьи.  «В ходе транс-
ляции на сайте проекта, в сообществах «ВКонтакте» и 
«Одноклассники» будут показаны ролики о больших 
московских семьях с их традициями, обычаями — 
рассказала вице-президент международной Акаде-
мии духовного единства и сотрудничества народов 
мира Хуршеда Хамракулова.  Трансляция начнется в 
14.00 и продлится до 20.00. Подключиться к ней смо-
гут все желающие. Они увидят также презентацию 
национальных культур и кухонь, спортивные состя-
зания, игры и ремесла. А еще выступления Льва Ле-
щенко, Натальи Нурмухамедовой, Гюзели Апанаевой 
и многих других. Покажут репортажи из регионов, от-
мечающих Навруз.  

Москвичей познакомят с самобытной культурой персоязыч-
ных и тюркоязычных народов страны.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
области объявляет об открытии вакантных должности:

—  судьи Арбитражного суда Московской области;
—  судьи Арбитражного суда Московской области;
—  судьи Арбитражного суда Московской области;
—  судьи Арбитражного суда Московской области;
—  судьи Арбитражного суда Московской области;
—  судьи Арбитражного суда Московской области;
—  судьи Московского областного суда;
—  заместителя председателя Красногорского город-

ского суда Московской области;
—  судьи Дмитровского городского суда Московской 

области;
—  судьи Одинцовского городского суда Московской 

области;
—  судьи Одинцовского городского суда Московской 

области;
—  судьи Пушкинского городского суда Московской 

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные должно-
сти с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, 
г. Красногорск, Московская область, 143411, здание Москов-
ского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 22 апреля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
 указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ДОРОГИ Открылась транспортная развязка МКАД с улицей 
Верхние Поля

Съезд свободен 
Любовь Проценко 

Н
а юго-востоке сто-
лицы завершена ре-
конструкция еще 
одной сложнейшей 
транспортной раз-
вязки — Московской 
кольцевой автома-
гистрали с улицей 
Верхние Поля. По-

следние две эстакады, как и пла-
нировалось, введены в строй на 
три месяца раньше установлен-
ного срока. По оценке экспер-
тов, пропускная способность об-
новленной развязки  увеличится 
в полтора раза. 

Пуская вчера по ней движе-
ние транспорта, мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал: «За-
кончили строительство очень 
крупного объекта. Все основные 
сооружения — эстакады, путе-
проводы, а их восемь, построе-
ны. Развязка значительно улуч-
шит транспортную ситуацию на 
юго-востоке МКАД, одном из са-
мых загруженных участков. Это 
вскоре почувствует население 
ближайших  районов Москвы и 
Подмосковья, где проживает бо-
лее 600 тысяч человек». 

Речь идет, в частности, о жи-
телях московских районов Ка-
потня, Люблино, Марьино и 
подмосковных городов Дзер-
жинский и Котельники. По-
здравив москвичей с важным 
событием, мэр напомнил, что 
обновленная развязка стала 
21-й на МКАД, у которых уста-
ревшие клеверные сооруже-
ния с радиальными трассами 
модернизированы и замене-
ны на направленные съезды 
в виде эстакад и тоннелей. Их 
ценность в том, что транспорт-
ные потоки в них не пересе-
каются. Благодаря этому маши-
ны теперь поедут быстрее, что 
особенно важно для движения 
в часы пик. По оценке экспер-
тов, обновленная развязка раз-
грузит и прилегающий участок 
МКАД  на 7—9%, а также улицу 

Верхние Поля — на 38%, улицу 
Капотня — на 27%, Новоегорьев-
ское шоссе — на 31%, Волгоград-
ский проспект — на 5%. 

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
компании-подрядчика Данила 

Шушаков поделился подробно-
стями: «Мы очень старались за-
кончить работы как можно ско-
рее. Работали круглые сутки, по 
450 человек в день». Шушаков 
уверен, что новые технологии и 

асфальт, которым они покрыли 
новые эстакады и съезды, поз-
волят им служить без ремонта 
не меньше пяти лет. 

И вот уже поток машин по 
команде мэра пошел по новым 
съездам: самому длинному, 
протяженностью километр, с 
внешней стороны МКАД на ули-
цу Верхние Поля, с двумя поло-
сами движения, а также эстака-
де-съезду с внутренней стороны 
МКАД на боковой проезд в сто-
рону Новоегорьевского шоссе и 
к ТЦ «Мега» — и он длиной кило-
метр и также с двумя полосами 
движения.

Напомню, реконструкция 
этой  развязки началась в апре-
ле 2021 года. За это время здесь 
построили съезды с улицы Верх-
ние Поля и  Новоегорьевского 
шоссе на внутреннюю сторо-
ну МКАД в сторону улицы Ка-
потня. Кроме того, участок бо-
кового проезда с путепрово-
дом через пути грузовой ветки 
МЖД вдоль внутренней сторо-
ны МКАД. 

До конца 2024 года планиру-
ется завершить строительство  
путепровода через пути грузо-
вой ветки МЖД вдоль внешней 

стороны МКАД, эстакаду-съезд 
с внешней стороны МКАД к тор-
говому комплексу «Садовод» и 
съезды с внутренней стороны 
автомагистрали и улицы Верх-
ние Поля при движении в центр 
к ТК «Садовод». Для пешеходов 
будут открыты три внеуличных 
перехода: подземный — в райо-
не ТЦ «Мега» и два надземных 
— в районе «Садовода» и от ТЦ 
«Мега» к «Садоводу». 

Всего в рамках проекта бу-
дет возведено 15,6 километра 
дорог, включая восемь искус-
ственных сооружений общей 
протяженностью свыше 4,5 ки-
лометра этой магистрали. 

По словам Сергея Собяни-
на, в этом году будет заверше-
на и реконструкция последней 
транспортной развязки МКАД  
— с Алтуфьевским шоссе. Рабо-
ту по их обновлению город вел 
в течение последних десяти лет 
одновременно с реконструк-
цией вылетных магистралей. 
Всего с 2011 года в столице по-
строено 1,3 тыс. километров 
новых дорог, что составляет 
порядка 25% улично-дорож-
ной сети, сложившейся в горо-
де 876 лет ее существования. В 
2024 году к ним должно доба-
виться еще 94 километра дорог, 
30 искусственных сооружений 
и 16 пешеходных переходов, а 
в 2025—2026 годах — 171 кило-
метр дорог, 41 искусственное 
сооружение и 45 пешеходных 
переходов.   

Сергей Собянин: Улучшение движения на дорогах Москвы почувствуют 600 тысяч жителей районов Люблино, 
Марьино, Капотни, а также городов Котельники и Дзержинского.

А К Ц Е Н Т

Пропускная способность обновленной 
транспортной развязки на юго-востоке 
столицы увеличится в полтора раза 
на Кольцевой автомагистрали, 
разгрузятся и прилегающие дороги 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте:
rg.ru/sujet/1560
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С традициями 
праздника можно 
познакомиться 
в дистанционном 
формате

Кстати 

Новую развязку, как и все осталь-

ные, после  окончания работ 

благоустроят. Возле нее разобьют 

12,8 гектара газонов, высадят бо-

лее 720 берез и кленов и свыше 

4,1 тыс. кустарников — сирени, 

спиреи, кизильника и дерена. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации

О внесении изменения в Указ Президента 
Российской Федерации от 5 августа 2022 г. № 520 
«О применении специальных экономических мер 
в финансовой и топливно-энергетической сферах 

в связи с недружественными действиями 
некоторых иностранных государств 

и международных организаций»

В связи с недружественными и противоречащими 
международному праву действиями Соединенных Шта-
тов Америки и примкнувших к ним иностранных госу-
дарств и международных организаций, направленными 
на введение ограничительных мер в отношении граждан 
Российской Федерации и российских юридических 
лиц, в целях защиты национальных интересов Россий-
ской Федерации, обеспечения ее финансовой стабиль-
ности и в соответствии с федеральными законами от 
30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономи-
ческих мерах и принудительных мерах», от 28 декабря 
2010 г. № 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 июня 2018 г. 
№ 127-ФЗ «О мерах воздействия (противодействия) на 
недружественные действия Соединенных Штатов Аме-
рики и иных иностранных государств» постановляю:

1. Установить, что, в случае если выплаты по цен-
ным бумагам зачислены до дня вступления в силу насто-
ящего Указа на счет типа «С» иностранного номиналь-
ного держателя или иностранного платежного аген-
та, открытый в соответствии с Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств перед некото-
рыми иностранными кредиторами», владелец ценных 
бумаг или лицо, осуществляющее права по ценным 
бумагам, которые являются резидентами, либо отве-
чающими одновременно требованиям подпунктов «а» 
и «б» пункта 12 названного Указа нерезидентами, либо 
организациями, предусмотренными подпунктом «в» 
пункта 1 Указа Президента Российской Федерации от 
15 октября 2022 г. № 738 «О применении некоторых ука-
зов Президента Российской Федерации» (далее ― вла-
делец ценных бумаг), вправе получить причитающиеся 
им выплаты по ценным бумагам за счет средств, нахо-
дящихся на счете типа «С», в порядке, установленном 
настоящим Указом.

2. Под ценными бумагами понимаются приобретен-
ные до 1 марта 2022 г. либо после 1 марта 2022 г. (при 
условии, что начиная с 1 марта 2022 г. лицами, осу-
ществляющими права по ценным бумагам, не явля-
лись иностранные кредиторы, предусмотренные 
пунктом 1 Указа Президента Российской Федерации от 
5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполне-
ния обязательств перед некоторыми иностранными кре-
диторами», за исключением иностранных кредиторов, 
отвечающих одновременно требованиям подпунктов 
«а» и «б» пункта 12 названного Указа или являющих-
ся организациями, предусмотренными подпунктом «в» 
пункта 1 Указа Президента Российской Федерации от 
15 октября 2022 г. № 738 «О применении некоторых ука-
зов Президента Российской Федерации»):

а) акции российского акционерного общества, обли-
гации федерального займа, облигации российского 
эмитента, централизованный учет прав на которые (обя-
зательное централизованное хранение которых) осуще-
ствляется российским депозитарием;

б) ценные бумаги иностранных эмитентов, удосто-
веряющие права в отношении акций российского акци-
онерного общества;

в) еврооблигации, с которыми связаны обязатель-
ства российского юридического лица (далее ― долж-
ник по еврооблигациям).

3. Владелец ценных бумаг вправе направить рос-
сийскому депозитарию или должнику по еврооблига-
циям, которые перечислили средства на счет типа «С» 
иностранного номинального держателя или иностран-
ного платежного агента, заявление об осуществлении 
выплат по ценным бумагам с указанием реквизитов сво-
его банковского счета, открытого в рублях. К заявлению 
прилагаются документы, подтверждающие заявлен-
ные владельцем ценных бумаг требования. Перечень 
сведений, которые должны содержаться в заявлении, 
и перечень подтверждающих документов определяют-
ся решением Совета директоров Центрального банка 
Российской Федерации. Заявление и подтверждающие 
документы направляются не позднее 60 дней со дня 
официального опубликования решения Совета дирек-
торов Центрального банка Российской Федерации.

4. Российский депозитарий или должник по еврооб-
лигациям не позднее 31 дня со дня истечения срока, 
установленного пунктом 3 настоящего Указа, принимает 
решение об осуществлении выплат по ценным бумагам 
либо об отказе в осуществлении таких выплат. Указан-
ное решение принимается на основании проверки обос-
нованности заявленных владельцем ценных бумаг тре-
бований.

5. Выплаты по ценным бумагам не осуществляются:
а) в случае если сумма средств, указанная в заявле-

ниях об осуществлении выплат по ценным бумагам, пре-
вышает сумму средств, предназначенную для выплат по 
соответствующим ценным бумагам и перечисленную 
российским депозитарием или должником по еврооб-
лигациям на счета типа «С» иностранных номинальных 
держателей, иностранных платежных агентов;

б) при наличии у российского депозитария или 
должника по еврооблигациям обоснованных сомнений 
в полноте и (или) достоверности представленных доку-
ментов (сведений).

6. Российский депозитарий или должник по еврооб-
лигациям не позднее двух рабочих дней со дня приня-
тия решения об осуществлении выплат по ценным бума-
гам направляет иностранному номинальному держате-
лю или иностранному платежному агенту уведомление 
о проведении расчетов с владельцем ценных бумаг за 
счет средств, находящихся на счете типа «С» иностран-
ного номинального держателя или иностранного пла-
тежного агента.

7. В случае неполучения в течение 10 дней со 
дня направления уведомления, предусмотренного 
пунктом 6 настоящего Указа, от иностранного номи-
нального держателя или иностранного платежного 
агента мотивированного возражения:

а) российский депозитарий или должник по еврооб-
лигациям направляет в кредитную организацию, в кото-
рой открыт счет типа «С» иностранного номинального 
держателя или иностранного платежного агента, пору-
чение о переводе средств владельцу ценных бумаг с ука-
занием даты, номера распоряжения, на основании кото-
рого данные средства были зачислены на этот счет, и 
реквизитов открытого в рублях банковского счета вла-
дельца ценных бумаг;

б) кредитная организация, являющаяся российским 
депозитарием и (или) должником по еврооблигациям, 
обязана списать средства со счета типа «С» иностранно-
го номинального держателя или иностранного платеж-
ного агента в целях их перевода на банковский счет вла-
дельца ценных бумаг.

8. Кредитная организация, в которую в соответствии 
с подпунктом «а» пункта 7 настоящего Указа направле-
но поручение, обязана списать средства со счета типа 
«С» иностранного номинального держателя или ино-
странного платежного агента в целях их перевода на 
банковский счет владельца ценных бумаг.

9. Установить следующий порядок действий цен-
трального депозитария, в результате которых его обя-
зательства по возврату остатка средств с банковского 
счета (в том числе счета типа «С») международной рас-
четно-клиринговой организации признаются исполнен-
ными надлежащим образом:

а) центральный депозитарий в течение пяти рабочих 
дней со дня списания в соответствии с подпунктом «б» 
пункта 7 настоящего Указа средств осуществляет заме-
ну обязательств, выраженных в рублях, на обязатель-

ства, выраженные в иностранной валюте, исходя из их 
размера, рассчитанного по официальному курсу Цен-
трального банка Российской Федерации, установленно-
му на день, предшествующий дню замены обязательств, 
и отражает обязательства, выраженные в иностранной 
валюте, на внутрибанковских счетах по учету обяза-
тельств перед международной расчетно-клиринговой 
организацией. При этом сумма обязательств, выражен-
ных в иностранной валюте, не должна превышать оста-
ток иностранной валюты на счете центрального депози-
тария, открытом в международной расчетно-клиринго-
вой организации;

б) центральный депозитарий не позднее дня, следу-
ющего за днем замены в соответствии с подпунктом «а» 
настоящего пункта обязательств, направляет в между-
народную расчетно-клиринговую организацию, в кото-
рой открыт счет центрального депозитария, уведомле-
ние о замене обязательств и об исполнении обязательств 
перед международной расчетно-клиринговой организа-
цией путем перевода ей средств в иностранной валюте со 
счета центрального депозитария, открытого в междуна-
родной расчетно-клиринговой организации, с указани-
ем размера таких средств и примененного официально-
го курса Центрального банка Российской Федерации, а 
также распоряжение о списании средств с данного счета 
центрального депозитария. Уведомление и распоряже-
ние считаются полученными международной расчет-
но-клиринговой организацией на следующий день после 
дня их направления центральным депозитарием;

в) центральный депозитарий на четвертый рабочий 
день со дня, следующего за днем направления в соот-
ветствии с подпунктом «б» настоящего пункта уведом-
ления и распоряжения, прекращает учет обязательств, 
выраженных в иностранной валюте, перед междуна-
родной расчетно-клиринговой организацией на внутри-
банковских счетах, предусмотренных подпунктом «а» 
настоящего пункта, если центральным депозитарием 
от международной расчетно-клиринговой организации 
не получено мотивированное возражение в части, каса-
ющейся размера средств и официального курса Цен-
трального банка Российской Федерации, указанных в 
уведомлении.

10. Центральный депозитарий после прекраще-
ния на основании пункта 9 настоящего Указа обяза-
тельств использует средства, полученные в результате 
прекращения обязательств, в порядке, установленном 
пунктами 12 и 13 Указа Президента Российской Феде-
рации от 9 сентября 2023 г. № 665 «О временном поряд-
ке исполнения перед резидентами и иностранными кре-
диторами государственных долговых обязательств Рос-
сийской Федерации, выраженных в государственных 
ценных бумагах, номинальная стоимость которых ука-
зана в иностранной валюте, и иных обязательств по ино-
странным ценным бумагам».

11. Установить следующий временный порядок 
исполнения должником по еврооблигациям возникших 
после дня вступления в силу настоящего Указа обяза-
тельств перед держателем еврооблигаций:

а) держатель еврооблигаций, не получивший 
выплат по еврооблигациям, вправе в течение 60 дней 
после даты очередного платежа по еврооблигациям 
направить должнику по еврооблигациям заявление об 
осуществлении выплат по еврооблигациям с указанием 
реквизитов своего банковского счета, открытого в руб-
лях. К заявлению прилагаются документы, подтвержда-
ющие заявленные держателем еврооблигаций требова-
ния. Перечень сведений, которые должны содержаться 
в заявлении, и перечень подтверждающих документов 
определяются решением Совета директоров Централь-
ного банка Российской Федерации;

б) должник по еврооблигациям не позднее 10 дней 
со дня истечения срока, установленного подпунктом «а» 
настоящего пункта, принимает решение об осуществле-
нии выплат по еврооблигациям либо об отказе в осуще-
ствлении таких выплат. Указанное решение принимается 
на основании проведенной с привлечением российского 
депозитария проверки обоснованности заявленных дер-
жателем еврооблигаций требований. Требования к дея-
тельности российского депозитария при проведении про-
верки устанавливаются решением Совета директоров 
Центрального банка Российской Федерации;

в) выплаты по еврооблигациям не осуществляются:
в случае если сумма средств, указанная в заявлени-

ях об осуществлении выплат по еврооблигациям, пре-
вышает объем неисполненных обязательств должника 
по еврооблигациям по соответствующей выплате;

при наличии у российского депозитария или долж-
ника по еврооблигациям обоснованных сомнений в пол-
ноте и (или) достоверности представленных документов 
(сведений);

в случае надлежащего исполнения должником 
по еврооблигациям обязательств по еврооблигациям 
перед держателем еврооблигаций;

г) должник по еврооблигациям осуществляет 
выплаты по еврооблигациям в рублях в сумме, кото-
рая эквивалентна стоимости обязательств, выраженных 
в иностранной валюте, и рассчитана по официальному 
курсу Центрального банка Российской Федерации, уста-
новленному на день соответствующего платежа, с уче-
том требований пункта 8 Указа Президента Российской 
Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном поряд-
ке исполнения обязательств перед некоторыми ино-
странными кредиторами»;

д) после осуществления в соответствии с подпунк-
том «г» настоящего пункта выплат должник по еврооб-
лигациям перечисляет на счет типа «С» иностранного 
номинального держателя или иностранного платежного 
агента оставшиеся средства в порядке, предусмотрен-
ном подпунктом «в» пункта 6 Указа Президента Россий-
ской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном 
порядке исполнения обязательств перед некоторыми 
иностранными кредиторами».

12. Под держателем еврооблигаций понимаются 
владелец еврооблигаций или лицо, осуществляющее 
права по еврооблигациям, права которых на еврообли-
гации учитываются иностранными организациями, име-
ющими право в соответствии с их личным законом осу-
ществлять учет и переход прав на ценные бумаги, и не 
учитываются российскими депозитариями.

13. Временный порядок, установленный пунктом 11 
настоящего Указа, не применяется должником по еврооб-
лигациям, который исполнил обязательства перед дер-
жателем еврооблигаций иными предусмотренными ука-
зами Президента Российской Федерации способами.

14. Совету директоров Центрального банка Россий-
ской Федерации принять решения, необходимые для 
реализации настоящего Указа.

15. Решения Совета директоров Центрального банка 
Российской Федерации, предусмотренные настоя-
щим Указом, подлежат официальному опубликованию 
в соответствии со статьей 7 Федерального закона от 
10 июля 2002 г. № 86-ФЗ «О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)».

16. Предоставить Центральному банку Российской 
Федерации право давать официальные разъяснения по 
вопросам применения настоящего Указа.

17. Настоящий Указ вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
19 марта 2024 года № 198

1. Внести в Указ Президента Российской Федерации 
от 5 августа 2022 г. № 520 «О применении специальных 
экономических мер в финансовой и топливно-энергети-
ческой сферах в связи с недружественными действиями 
некоторых иностранных государств и международных 
организаций» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2022, № 32, ст. 5816; № 50, ст. 8889; 2023, 
№ 52, ст. 9593; Официальный интернет-портал право-
вой информации (www.pravo.gov.ru), 2024, 26 февраля, 
№ 0001202402260032) изменение, изложив пункт 3 в сле-
дующей редакции:

«3. Запрет, установленный настоящим Указом, 
не распространяется:

а) на правоотношения, урегулированные Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 30 июня 2022 г. № 416 
«О применении специальных экономических мер в топ-
ливно-энергетической сфере в связи с недружествен-
ными действиями некоторых иностранных государств и 
международных организаций» и Федеральным законом 
от 14 июля 2022 г. № 320-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О приватизации государственного и 
муниципального имущества», отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации и об установлении осо-
бенностей регулирования имущественных отношений», в 
том числе на сделки (операции), совершаемые в соответ-
ствии с названным Указом, и сделки (операции), совер-
шаемые при преобразовании филиала (представитель-

ства) иностранного юридического лица в хозяйственное 
общество в форме общества с ограниченной ответствен-
ностью в соответствии с указанным Федеральным зако-
ном;

б) на совершаемые управляющей компанией паево-
го инвестиционного фонда сделки (операции) с инве-
стиционными паями этого фонда или его активами, 
если в состав активов входят акции (доли), составляю-
щие менее 1 процента уставного капитала российского 
юридического лица, на совершение сделок (операций) с 
акциями (долями) которого настоящим Указом установ-
лен запрет. Положения настоящего подпункта не приме-
няются в отношении сделок (операций), направленных 
на передачу иностранными лицами, предусмотренными 
пунктом 1 настоящего Указа, и лицами, которые находят-
ся под их контролем, принадлежащих им акций (долей), 
на совершение сделок (операций) с которыми настоя-
щим Указом установлен запрет, в доверительное управ-
ление управляющим компаниям паевых инвестицион-
ных фондов для включения таких акций (долей) в состав 
этих фондов.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
19 марта 2024 года № 199

Указ Президента Российской Федерации

О дополнительных временных мерах 
экономического характера, связанных с исполнением 

обязательств по некоторым ценным бумагам

ТЕХНОЛОГИИ Microsoft, AWS и SAP закрывают доступ 
к ряду своих программ для российских компаний

Безоблачное будущее

Дмитрий Бевза

К
рупные разработчи-
ки корпоративного и 
промышленного соф-
та объявили, что с 20 
марта блокируют до-
ступ к своим облач-
ным продуктам всем 
российским компани-
ям. Для отечественно-

го бизнеса это решение неожи-
данностью не стало.

В числе компаний закрыв-
ших свои «облака» для Рос-
сии, два крупнейших в мире по-
ставщика облачных сервисов 
— AWS (Amazon Web Services) и 
Microsoft, а также мировой ли-
дер в области систем управления 
предприятиями (ERP) немецкая 
компания SAP. 

Ограничения связаны с так 
называемым 12-м пакетом санк-
ций Европейского союза, кото-
рый ограничивает поставку в 
Россию программного обеспече-
ния для бизнес-аналитики (BI), 
систем управления взаимоот-
ношениями с клиентами (CRM), 
систем управления предприя-
тиями (ERP) и других корпора-
тивных продуктов. В бан попа-
ли около 50 облачных сервисов 
Microsoft в том числе MS Teams, 
OneDrive, Azure, Office 365, все 
веб-службы, включая бесплат-
ные, все версии Excel и пр. 

При этом в компании Softline 
отметили, что блокировка рас-
пространится и на часть локаль-
ного ПО, то есть она выходит за 
пределы облачных продуктов.

Нельзя сказать, что россий-
ские компании и организации не 
были готовы к такому развитию 
событий. На протяжении послед-
них двух лет импортозамещение 
в области корпоративного софта 
шло очень активно, причем как 
со стороны пользователей это-
го ПО, так и со стороны россий-
ских разработчиков. «Согласно 
исследованию ресурса «Видео+-
Конференция», 31% компаний 
из коммерческого сегмента стра-
ны используют иностранные 
ВКС-решения, около 33% уже 
провели импортозамещение, а 
около 30% совмещают использо-
вание российских и зарубежных 
продуктов. По итогам 2023 года 
за решениями Microsoft Teams 
и Skype for Business оставалось 
всего 8% рынка, однако в случае 
введения ограничений доступ к 
ним может быть заблокирован», 
— говорит директор по развитию 
компании «Труконф» Дмитрий 
Одинцов. 

По мнению коммерческого 
директора департамента ана-
литических решений ГК «КО-
РУС Консалтинг» Константина 

Смирнова, ситуация с отклю-
чением облачных сервисов не 
выглядит критичной, посколь-
ку речь идет об «облаках» на 
миграцию с которых россий-
ский бизнес потратил два года. 
«Большинство информацион-
ных систем, которые были важ-
ны для бизнеса, уже перенесены 
на отечественные «облака» или 
на собственные серверные мощ-
ности», — отметил Смирнов.  

Отключение затронет только 
компании, зарегистрированные 
на территории РФ, но не коснет-
ся частных пользователей. Со-
ответственно, у малого и сред-
него бизнеса будут возможно-
сти обойти новые ограничения, 
чего нельзя сказать о крупных 
компаниях. И именно круп-
ные российские организации и 
предприятия являются основ-
ными пользователя продуктов 
SAP. «Проблема миграции с SAP 
— одна из самых сложных. При-
чина в том, что продукты этого 
вендора исторически стали цен-
тральным элементом цифровой 
трансформации крупнейших 
компаний РФ. На них построе-

ны вся система управления и 
процессы работы компаний», — 
рассказал «РГ» коммерческий 
директор компании Arenadata 
Андрей Жуков. Он отметил, что 
сложность перехода зависит от 
масштаба внедрения ERP SAP 
в рабочие процессы организа-
ции. Для самых больших вне-
дрений, где на SAP реализованы 
сквозные процессы товарно-фи-
нансового учета, продаж, кад-
ров, производства, бизнес идет 

путем поэтапной миграции его 
компонентов на микросервисы 
на отечественных решениях во-
круг SAP.  

Отключение от зарубежных облач-
ных сервисов не станет критичным 
для российских компаний.

А К Ц Е Н Т

Отключение облачных сервисов 
затронет только компании, зарегистри-
рованные на территории России, 
но не коснется частных пользователей

По мнению депутата, 
нужно снять ограниче-
ния для участия банков 

в программах льготного креди-
тования, по которым установ-
лены критерии по капиталу и 
(или) кредитному рейтингу, по 
наличию определенного вида 
лицензии и т.д. Под такие крите-
рии подпадают преимуществен-
но крупные банки. 

Сейчас многие программы 
кредитования с госсубсидиро-
ванием недоступны для банков 
из-за требований к капиталу. 
Например, это программы кре-
дитования промышленной ипо-
теки, поддержки проектов циф-
ровой трансформации, субси-
дирования льготного креди-
тования сельского хозяйства, 
«Сельская ипотека», поясняет 
Аксаков.

Скажем, для участия в про-
мышленной ипотеке акти-
вы должны быть не менее 100 
млрд руб. и уровень рейтинга 
ААА (наивысшая рейтинговая 
категория). В результате по та-
ким критериям было отобра-
но лишь 16 крупных банков. 
В прошлом году было приня-
то три постановления прави-
тельства, касающихся рефор-
мирования требований к гос-
программам. Весь этот год бу-
дет переходным периодом. «В 
частности, новый подход, пред-
полагает, что такие дополни-
тельные критерии как капитал, 
наличие опыта участия в про-
граммах и т.п. должны быть ис-
ключены. А если отбор, то толь-
ко по рейтингу. Никаких допол-
нительных условий», — считает 
парламентарий. 

По его мнению, эти принци-
пы должны войти в обновлен-
ные госпрограммы. При этом 
Ассоциация российских банков 
считает, что там, где произошел 
пересмотр критериев, нужно 
провести новый отбор банков. 

Важно уточнить и правила 
госпрограмм, уверен депутат. 
Препятствием для участия ма-
лых банков являются завышен-
ные требования к минималь-
ному размеру кредита при не-
большой величине выделен-
ного лимита. Или, например, 
ставится условие подключит-
ся к какой-нибудь дорогостоя-
щей системе, которая банку не 
нужна. 

В России насчитывается око-
ло 300 средних и малых банков. 

Совокупный объем их активов 
по оценке компании «Яков и 
Партнеры» составляет от 25 до 
30 трлн руб., то есть прилично, 
уточнил Аксаков. Хотя это толь-
ко примерно пятая часть от сум-
марной величины российско-
го банковского сектора. «Чем 
меньше критериев, тем лучше. 
Особенно по тем госпрограм-
мам, по которым банки не берут 
на себя риски. Это, в частности, 
программы субсидирования 
процентов», — добавил он. 

Программы должны быть 
открыты для любого банка, ко-
торый готов прокредитовать по 
такой программе. Такую пози-
цию поддерживает Федераль-
ная антимонопольная служба и 
представители бизнеса.

Сегодня у многих небольших 
и региональных банков есть 
открытые корреспондентские 
отношения с западными и вос-
точными коллегами — напри-
мер, открыты корсчета с банка-
ми Турции, стран СНГ и мно-
гими другими, рассказал член 
генерального совета «Дело-
вой России» Алексей Порошин. 
«Они по-прежнему могут про-
водить оплату через SWIFT в 
эти страны. Поэтому сегодня 
небольшие банки с базовой ли-
цензией, особенно региональ-
ные, действительно выигрыва-
ют по конкуренции у крупных в 
части взаимодействия с клиен-
тами, ведущими внешнеэконо-
мическую деятельность», — от-
метил он.

С учетом того, что отече-
ственный экспорт, поддержива-
емый Российским экспортным 
центром (РЭЦ), Московским 
экспортным центром, актив-
но растет, все больше компа-
ний выходят на новые рынки, 
в частности, в страны Африки 
и Юго-Восточной Азии, объяс-
нил эксперт. Такие предприятия 
активно переходят как раз в не-
большие банки с базовой лицен-
зией и получают все необходи-
мые продукты (кредиты, аккре-
дитивы и др.) и сервисную под-
держку.  

«В рамках работы по освое-
нию новых рынков, предприя-
тиям нужна господдержка — уча-
стие во всех программах помо-
щи экспортерам и импортерам, 
которые реализуют минпром-
торг, минэкономразвития, РЭЦ 
и другие институты развития», 
— считает Порошин.

«На мой взгляд, это прекрас-
ная инициатива, которую необ-
ходимо реализовать на практи-
ке. Считаю, что адаптация госу-
дарственных программ с учетом 
их возможностей позволит уве-
личить потенциал финансиро-
вания малого и среднего пред-
принимательства», — пояснил 
генеральный директор инвести-
ционной компании «Диалот», 
председатель Комиссии по фи-
нансовым рынкам МГО «ОПО-
РЫ РОССИИ» Егор Диашов. 

Одним из главных источни-
ков финансирования, по его 
мнению, являются небольшие 
предприятия, которые пока не 
проходят по критериям для уча-
стия в биржевых торгах, то есть 
небольшие банки на местах.  

Здоровый малый
1

КСТАТИ

Google и Apple могли бы отключить все свои смартфоны на территории 

России, заявил руководитель Центра цифровой экспертизы Роскачества 

Сергей Кузьменко. Эксперты полагают, что такие меры со стороны 

Apple стали бы возможны в каком-то экстраординарном случае, а 

Google в принципе не имеет права так поступить.«Происходить это бу-

дет по тому же самому механизму, как и блокируются краденые устрой-

ства», — заявил Кузьменко. 

Эксперты однако сомневаются в возможности такого развития собы-

тий. Google ничего подобного сделать не сможет — абсолютное 

большинство гаджетов с Android на борту — это продукты других компа-

ний, говорит ведущий аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин.

«Безусловно, и Apple, и Google контролируют платформу полностью. Но 

это произойдет только в одном случае — если случится третья мировая 

война. Никаких других сценариев я не знаю, потому что это нарушение 

всех международных юридических правил. Нельзя товар, который был 

продан, отнять. И если Apple в теории может придумать обход этих пра-

вил для своих продуктов, то Google не может точно, так как это не их 

продукты», — уверен эксперт.

Есть и технические ограничения, полагает руководитель сервисного 

центра Apple Fixed.one Дмитрий Дружбин. «Apple в теории может, 

например, дистанционно заблокировать iPhone через функцию Локатор 

в iCloud, Однако я не верю в такое, потому что это огромный удар по ре-

путации компании, после которого ей останется только закрыться, и нет 

достоверно внятных инструментов идентификации гаджетов Apple в 

России и не России», — заявил Дружбин «РГ».

Подготовил Олег Капранов

— Все о гаджетах, интернете 
и соцсетях читайте 
в спецпроекте «Технологии» 
на сайте 
rg.ru/infotech
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА 

Французский политолог: 
«Русофилы всех стран, 
соединяйтесь!»

Полярностей 
будет много

Французский политолог Эммануэль Леруа делится 
своими мыслями о президентских выборах в России, а 
также о ее роли в столкновении между сторонниками 
многополярного мира и его противниками на Западе во 
главе с англосаксонской олигархией.

После триумфа Владимира Путина на президент-
ских выборах, показавших, что за ним стоит подавляю-
щее большинство российского народа, можно считать, 
что сторонники многополярного мира также одержа-
ли знаковую победу. Ведь именно в Москве находится 
эпицентр сопротивления коллективному Западу. Ре-
зультаты выборов, на мой взгляд, укрепили стремле-
ние президента Российской Федерации положить ко-
нец господству «золотого миллиарда». Думаю, россия-
не правильно поняли курс, избранный главой государ-
ства, и будут оказывать ему неизменную поддержку.

Сегодня мне хотелось бы поделиться мыслями, ко-
торые у меня появились после участия во втором кон-
грессе Международного движения русофилов, кото-
рый прошел в Москве в конце февраля этого года в при-
сутствии министра 
иностранных дел 
Сергея Лаврова и 
официального пред-
ставителя МИД Ма-
рии Захаровой.

Если в прошлом 
году нас было око-
ло 100 человек из 
40 стран, то в этом 
году почти 400 че-
ловек, представ-
ляющих 120 стран 
со всех континен-
тов, что свидетель-
ствует о прорыве 
многополярного 
мира в междуна-
родную политиче-
скую жизнь. Как и в 
прошлом году, вы-
ступление епископа 
Карло Марии Вига-
но по видеоконференции было дано в качестве преам-
булы, в которой он раскритиковал сатанизм западных 
обществ, и эта речь перекликалась со всеми выступле-
ниями, сделанными представителями других конфес-
сий или течений мысли.

Многополярный мир, формирующийся по инициа-
тиве России во главе с Владимиром Путиным, отныне 
объединяет все народы, которые отказываются от ге-
гемонии западного мира. Того самого, который осно-
вывается на так называемых «правилах», а они по сути 
являются правом сильного. Международная юриспру-
денция, ее документы и акты используются лишь то-
гда, когда это удобно. Причем сознательно игнориру-
ются, осуществляя агрессивные, в том числе военные 
действия против государств, которые осмеливаются 
оказывать сопротивление.

Объединение народов, отвергающих англосак-
сонскую гегемонию, выходит далеко за рамки БРИКС, 
представляет собой геополитическое движение тек-
тонического свойства. Оно уже сейчас радикально ме-
няет характер международных отношений, выступая 
против господства, что Запад навязывал миру на про-
тяжении пяти веков. Этот процесс будет только наби-
рать силу в ближайшие годы.

Эпоха колониализма закончилась. Коллективный 
Запад, которым сегодня управляет преимущественно 
англосаксонская олигархия, находится на грани поте-
ри контроля над мировыми делами. Глобализацию, то 
есть «глобальное управление» миром некоей кастой 
привилегированных, как мне представляется, ждет фи-
аско. Безумной мечте Клауса Шваба и прочих сторон-
ников Давоса о трансгуманистическом и дегенератив-
ном будущем человечества суждено разбиться о стену 
реальных устремлений и интересов народов планеты.

Что было примечательно на московском съезде ру-
софилов, так это необычайное разнообразие участни-
ков, которых объединяло общее отторжение западного 
единомыслия и англосаксонского империализма. Там 
были национал-консерваторы всех окрасок и убежде-
ний, панафриканские и антиимпериалистические ак-
тивисты, как пра-
вые политические 
деятели, так и ле-
вые, представите-
ли всех конфессий. 
Всем им было при-
суще глубокое убе-
ждение в необходи-
мости действовать 
сообща, чтобы про-
тивостоять идеоло-
гическому «модер-
ну», пустившему 
корни на Западе, а 
именно тому, что 
можно назвать нео-
либеральным фа-
шизмом.

Действительно, 
образ политиче-
ского мышления, 
который использу-
ет Запад, является 
лишь средством по-
рабощения мира. 
Да, либеральная идеология англосаксонского олигар-
хата была эффективным инструментом, который поз-
волял на протяжении столетий завоевывать мировые 
элиты, трансформируя их в соответствии со своим 
мировоззрением. В конце прошлого века, когда рас-
пался Советский Союз, Запад решил, что выиграл 
Большую игру, и больше никто не посмеет выступить 
против его гегемонии.

Сегодня же все говорит о том, что ситуация ради-
кально поменялась. Западные элиты, возглавляемые 
англосаксами, теперь поняли: их судьбу решит исход 
противостояния с набирающими все больший вес сто-
ронниками многополярного мира. Вот почему они бу-
дут безжалостными и станут без колебаний пускать в 
ход все средства, чтобы спасти свою шкуру.

Федор Достоевский в своем знаменитом романе 
«Бесы» говорит о русских как о богоносном народе. В 
этой титанической борьбе, поистине эсхатологиче-
ской по своей природе, определяющей ход истории че-
ловечества, Россия выступила против сатанинского 
Запада, возглавила народы, которые хотят положить 
конец безумию Запада, стремящегося к обесценива-
нию мира и людей.

Дай Бог, чтобы Россия в этой борьбе одержала верх, 
в противном случае человечество в будущем постиг-
нут невиданные трагедии.  

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж)

ТЕМА С первым вице-президентом Российского союза инженеров 
Иваном Андриевским

Работа ищет инженера
Валерий Выжутович

В
ыступая с Посланием 
к Федеральному Со-
бранию, президент 
призвал обновить 
подходы к системе 
подготовки кадров и 
научно-технологиче-
ской политике стра-
ны, «четко расставить 

приоритеты, сконцентрировать 
ресурсы на получение конкрет-
ных, принципиально значимых 
научных результатов». Речь 
идет в том числе и о подготовке 
инженерных кадров. Между тем 
многие предприятия сетуют на 
дефицит инженеров. Действи-
тельно ли инженеры в дефици-
те? Обсудим тему с первым ви-
це-президентом Российского 
союза инженеров Иваном Ан-
дриевским. 

Удар по инженерному 
сообществу после развала 
СССР не прошел бесследно 

Насколько обоснованы жало-
бы предприятий на дефицит 
инженеров?

ИВАН АНДРИЕВСКИЙ: Мы проводим 
опросы участников рынка, об-
щаемся с директорами заводов, 
строительных и инжинирин-
говых компаний, находимся 
внутри рынка промышленного 
строительства и производства, 
кроме того, я сам веду дея-
тельность по промышленному 
строительству. Дефицит инже-
нерных кадров, безусловно, 
есть — игнорировать запрос про-
мышленности нельзя. На рост 
спроса на инженеров указывает 
и резкий подъем промышленно-
го производства: в 2023 году он 
составил 3,5 процента по стра-
не, а в обрабатывающем секто-
ре — 7,5 процента. 

Позвольте небольшую исто-
рическую справку. Жестокий и 
коварный удар по российско-
му инженерному сообществу 
после развала СССР не про-
шел бесследно. Мы потеряли 
более 5 тысяч производствен-
ных объединений, комбинатов, 
заводов, фабрик, НИИ с опыт-
ным производством, отдель-
ные опытные производства, 
крупные мастерские. Это места 
постоянного обитания инже-
неров. На этих предприятиях 
работало около 12 миллионов 
человек, из них почти 2,5 млн 
— инженерно-технический со-
став. Только после 2014 года — 
с введением первых санкций и 
как реакция на них — началось 
постепенное восстановление. 
Сейчас ситуация улучшает-
ся, но возникший разрыв меж-
ду поколениями инженеров 
преодолеть пока не удается. Об-
разовался острейший дефицит 
наставников, поэтому процесс 
вхождения в профессию очень 
затруднен для молодых специ-
алистов. Как следствие, многие 
выпускники не идут работать 
по профессии — очень трудно 
пройти первый пятилетний ис-
пытательный этап. В итоге, они 
выбирают карьеру с более про-
стой «точкой входа». 

Студенческая практика — 
один из вариантов 
подготовки инженерных 
кадров

Если действительно наблю-
дается дефицит инженер-
ных кадров, то в каких отрас-
лях он ощущается наиболее 
остро?

ИВАН АНДРИЕВСКИЙ: Дефицит инже-
нерных кадров растет везде, и 
довольно быстрыми темпами. 
Поэтому стоит говорить не о де-
фиците инженерных кадров, а 
о росте этого дефицита. Дефи-
цит растет быстрее в тех отрас-
лях, которые сегодня активно 
развиваются. По итогам 2023 
года, например, очень суще-
ственно выросла группа произ-
водства «прочих транспортных 
средств» — на 25,5 процента. 
Эта группа включает в себя, в 
частности, производство авиа-
ционной техники и судострое-
ние. Соответственно растет и 
спрос на специалистов в этой 
сфере. Производство электри-
ческого оборудования, электро-
двигателей выросло на 19 про-
центов (скоро вырастет на 100 
процентов), производство ав-
тотранспортных средств, при-
цепов и полуприцепов — на 13,6 
процента. Здесь также нужны 
инженерные кадры. И это толь-
ко начало. Дальше пойдет стре-
мительный рост.

По опросам, 85 процентов ра-
ботодателей говорят о необ-
ходимости улучшить прак-
тическую подготовку студен-
тов. Те же опросы свидетель-
ствуют, что только 10—15 
процентов студентов инже-
нерных специальностей име-
ют возможность стажиро-
ваться на производстве. Что 
принесло бы партнерство ву-
зов с отраслевыми заказчи-
ками и почему оно пока слабо 
развивается? 

ИВАН АНДРИЕВСКИЙ: Действитель-
но, студенческая практика — 
один из вариантов подготовки 
инженерных кадров. Студен-
ты знакомятся с оборудова-
нием, подчас уникальным, по-
лучают практические навы-
ки, а предприятие — готовых 
опытных специалистов. То, что 
есть на наших производствах, 
нет даже на картинах. Посмот-
реть и потрогать можно только 
вживую на производстве. Од-
нако и студенческая практи-
ка не является панацеей от де-
фицита квалифицированных 
инженеров. В связи с этим сто-
ит вспомнить об учебно-произ-
водственных цехах при инсти-
тутах и учебно-производствен-
ных комбинатах (УПК), это все 
было в СССР. Возьмем отрасль 
станкостроения. Это самая по-
страдавшая отрасль нашей про-
мышленности. И где же студен-
там МГТУ «Станкин» теперь 
проходить практику? Заводов 
нет, а новые только-только на-
чинают воссоздаваться. Нужно 
строить в Московской области 
отдельный УПК. Иначе прак-
тики не будет. Другой пример 
— предприятия оборонной про-
мышленности, где инженерный 
голод сегодня наиболее ощу-
тим, но даже в обычное время 
режимные объекты, как прави-
ло, не предоставляют площадки 
для практикантов, а в сегодняш-
них условиях попасть на такой 
объект постороннему и вовсе 
невозможно. То же и в отноше-
нии коммерческих предприя-
тий, которые заинтересованы в 

засекреченности своих разра-
боток, хотя именно разработче-
ская деятельность и нуждается 
в притоке свежей крови. В ито-
ге инженерную практику могут 
получить лишь операторы обо-
рудования, наладчики, настрой-
щики и т.п., а инженеры-разра-
ботчики такой возможности 
лишены. Возможно, одним из 
вариантов решения проблемы 
может стать активное разви-
тие целевой подготовки кадров, 
хотя это далеко не то же самое, 
что подготовка кадров по рабо-
чим специальностям. Требова-
ния к инженерному образова-
нию значительно выше: если на 
подготовку рабочего персонала 
уходит несколько месяцев, в це-
лом до одного года, то для подго-
товки инженера нужно несколь-
ко лет. К тому же, составление 
специальных образовательных 
программ подготовки специа-
листов для конкретного заказ-
чика — очень дорогостоящий 
проект. Взять сферу судострое-
ния. Стоимость года обучения, 
например, в Санкт-Петербург-
ском государственном морском 
техническом университете по 
специальности «кораблестрое-
ние» на 2023—2024 учебный год 
— более 250 тысяч рублей. А по 
специальности «проектирова-
ние и постройка кораблей и су-
дов» — более 400 тысяч рублей 
за год. Если такие специалисты 
нужны государству, то, вероят-
но, имело бы смысл снизить сто-
имость обучения. 

«Передовые инженерные 
школы» — это, по сути, 
новые образовательные 
программы

На подготовку современных 
инженеров нацелен прави-
тельственный проект «Пере-
довые инженерные школы». 
Такие школы уже открыты 
на базе 30 университетов, а до 
конца 2024 года их число на-
мечено довести до 50. Что со-
бой представляют эти шко-
лы и какого эффекта можно 
от них ожидать?

И В А Н  А Н Д Р И Е В С К И Й : «Передовые 
инженерные школы» — это, по 
сути, новые образовательные 
программы или специализации, 
которые открываются в про-
фильных вузах. Это узкопро-
фильные направления, кото-
рые тем не менее востребованы 
на предприятиях, поэтому про-
граммы реализуются в рамках 
взаимодействия образователь-
ных учреждений и предприятий 
реального сектора экономики.

Как это работает?
ИВАН АНДРИЕВСКИЙ: Рынок форми-
рует запрос на определенных 
специалистов. Например, в сфе-
ре машиностроения уже недо-
статочно инженера-конструк-
тора в прежнем формате, тре-
буются специалисты по проек-
тированию и строительству ав-
томобилей на электроприводе, 
это новая тема. А это совершен-
но уникальный сегмент инже-
нерии, для обучения по которо-
му необходимы отдельные об-
разовательные программы. 

Правительство утвердило 
программу поддержки науч-
но-образовательных центров 
(НОЦ), наподобие хорошо себя 
зарекомендовавшему центру 
«ЛАНИТ», созданному при 
МГТУ им Н.Э. Баумана. В чем 
суть этой программы? Чем 
НОЦ отличается от обычной 
вузовской подготовки?

И В А Н  А Н Д Р И Е В С К И Й :  Научно-об-
разовательные центры — это 
другой образовательный меха-
низм. В отличие от «Передовых 
инженерных школ» НОЦ рабо-
тает с теми образовательны-
ми программами, которые уже 
есть в вузе.  НОЦ — своеобразная 
надстройка в системе образова-
ния, которая напрямую взаи-
модействует с предприятиями 
по вопросам коммерческого со-
трудничества. За счет вуза НОЦ 
имеет кадровый ресурс, способ-
ный решить задачи, стоящие 
перед предприятием, или даже 
реализовать отдельные проек-
ты. Таким образом, студенты, 
работающие с НОЦ, получают 
прикладные навыки, а также 
уже на стадии обучения привле-
кают внимание потенциальных 
работодателей.

Система сама «душит» свой 
кадровый потенциал 

В июне 2023 года заммини-
стра науки и высшего образо-
вания Ольга Петрова сооб-
щила, что вузы окончили уже 
915 тысяч человек и треть из 
них могут выбрать трудо-

устройство в сфере промыш-
ленности, поскольку имеют 
дипломы в сфере инженерно-
го дела и технических наук. 
Но реально, уточнила Петро-
ва, на предприятия промыш-
ленности и ОПК сейчас идут 
лишь 50 тысяч человек в год. 
Почему так мало?

ИВАН АНДРИЕВСКИЙ: На данный мо-
мент госкомпаниям сектора 
ОПК сложно конкурировать по 
зарплатным условиям с рын-
ком, где высококвалифициро-
ванным специалистам предла-
гают более высокое вознагра-
ждение. К тому же в частном 
секторе гораздо больше воз-
можностей для карьерного 
роста. В коммерческих струк-
турах повышения можно до-
биться за счет своих знаний 
и способностей, а в госсекто-
ре продвижение по карьерной 
лестнице идет медленнее и не 
всегда карьерный рост пря-
мо пропорционально связан с 
профессиональными навыка-
ми сотрудника. Да и формули-
ровка «имеют дипломы в сфе-
ре инженерного дела и техни-
ческих наук» немного размы-
тая. Сюда входят и менедже-
ры общего назначения. Надо 
бы построже подходить к уче-
ту выпущенных именно инже-
неров. Да, инженеров готовят, 
но они не доходят до произ-
водств, строительных площа-
док и т.п. Кто-то по пути от вуза 
до рабочего места их перема-
нивает и сбивает с намеченно-
го пути.

В среднем зарплатные предло-
жения на производстве со-
ставляют 67 тысяч рублей, а 
соискатели запрашивают 70 
тысяч. В какой мере дефицит 
инженеров объясняется их 
скромной зарплатой? 

ИВАН АНДРИЕВСКИЙ: Разница меж-
ду спросом и предложением 
в 4—5 процентов не является 
стоп-фактором как для соис-
кателей, так и для работода-
телей. Это скорее лаг для тор-
га на собеседовании при прие-
ме на работу. Или запас для пре-
миального стимулирования 
сотрудников. Будет уместно 
рассмотреть разницу в зарпла-
тах в государственных и част-
ных компаниях. Например, в 
Исследовательском центре им. 
М.В. Келдыша зарплата инжене-
ра, занимающегося проектной 
деятельностью, в полтора-д-
ва раза меньше, чем зарплата 
аналогичного специалиста, за-
нимающегося аналогичными 
проектами в частной организа-
ции. При этом частная органи-
зация может быть подрядчиком 
Центра Келдыша. Здесь налицо 
сбой в работе системы: госу-
дарственные структуры гото-
вы платить больше на сторону, 
причем существенно больше, 
чем своим сотрудникам. Таких 
примеров полно и в космиче-
ской сфере, и в авиастроении, 

и в судостроении. Почитайте 
отзывы сотрудников о работе 
в Государственном космиче-
ском научно-производствен-
ном центре им. М.В. Хруничева 
или в РКК «Энергия», да о лю-
бой госкомпании, работа кото-
рой основана на инженерных 
разработках. В этих отзывах 

немало негатива, но если уб-
рать эмоциональную состав-
ляющую, то основные претен-
зии — бюрократия, отсутствие 
возможностей для карьерного 
роста и стабильно низкий уро-
вень зарплат, без перспектив 
для повышения. То есть система 
сама «душит» свой кадровый 
потенциал. Тем не менее эти ор-
ганизации при всех сложностях 
остаются флагманами россий-
ской промышленности.

В компании АЛРОСА созда-
ли корпоративный учебный 
центр, где  готовят будущих 
инженерных работников. 
Студенты центра проходят 
практику в АЛРОСЕ и полу-
чают корпоративную сти-
пендию. В «Cеверстали» на 
Яковлевском ГОКе для моло-
дых инженеров недавно появи-
лась программа «Стажер», а 
на Череповецком металлурги-
ческом комбинате студенты 
совмещают обучение в мест-
ном госуниверситете с рабо-
той в компании по стипен-
диальной программе «Север-
стали». Что мешает многим 
другим компаниям готовить 
себе инженерные кадры та-
ким же способом?

И В А Н  А Н Д Р И Е В С К И Й :  К р у п н ы е 
компании действительно мо-
гут себе позволить реализацию 

подобных кадровых проектов. 
За счет большого и разнообраз-
ного штата сотрудников такие 
компании могут обеспечить ра-
ботой выпускников по самым 
разным направлениям. Оправ-
дано это и с финансовой точ-
ки зрения, поскольку инвести-
ционные риски в подобные об-
разовательные проекты ниве-
лируются количеством выпуск-
ников и образовательных про-
грамм. Даже если один-два сту-
дента выпадают из программы, 
десять других ее заканчивают. В 
результате суммарные затраты 
будут оправданы. Это правиль-
ный, дальновидный подход. Од-
нако средние предприятия, не 
говоря уже о небольших, реа-
лизацию таких проектов позво-
лить себе не могут. 

По мнению старшеклассни-
ков, выбирающих профессию 
инженера, профессия должна 
быть интересной, обеспечи-
вать материальный доста-
ток, карьерный рост, иметь 
высокий социальный статус, 
давать возможность обще-
ния с интересными людьми, 
быть востребованной на рын-
ке труда. Как скоро профес-
сия инженера начнет у нас 
соответствовать этим кри-
териям?

ИВАН АНДРИЕВСКИЙ: Как я уже ска-
зал, инженер — очень широкое 
понятие. Отдельные инженер-
ные профессии, особенно в ком-
мерческом секторе, уже если не 
соответствуют всем перечис-
ленным критериям, то очень 
приближены к ним. Например, 
IT-инженерия — одно из наибо-
лее перспективных направле-
ний не только среди инженер-
ных специальностей, но и в це-
лом на рынке труда. Молодежь 
активно идет в эти профессии. 
Работу новых предприятий 
должны обеспечивать высоко-
квалифицированные специали-
сты, а значит, статус профессии 
инженера будет повышаться.  

Интерес к профессии инженера 
с самого простого — ученики школы 
1517 имени Баренбаума демонстри-
руют свои разработки.

А К Ц Е Н Т

Стоит говорить не о дефиците инженер-
ных кадров, а о росте этого дефицита

Многополярный 
мир, формирую-
щийся по инициа-
тиве России во 
главе с Путиным, 
отныне объединя-
ет все народы, 
отказывающиеся 
от гегемонии 
западного мира

Западные элиты, 
возглавляемые 
англосаксами, 
теперь поняли: их 
судьбу решит 
исход противосто-
яния с набираю-
щими все 
больший вес сто-
ронниками много-
полярного мира
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Визитная карточка 

Иван Андриевский — первый вице-президент Общественной общерос-

сийской организации «Российский союз инженеров». Окончил Воен-

ную инженерно-космическую академию им. А.Ф. Можайского в г. 

Санкт-Петербурге, затем — Российскую академию государственной 

службы при президенте РФ. 

C 1986 по 1994 год находился на военной службе. С 1994 по 1998-й ра-

ботал в коммерческих банках. С 1998 года по настоящее время работа-

ет в Группе компаний «2К».
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А К Ц Е Н Т

Налицо сбой в работе системы: 
государственные структуры готовы 
 платить больше на сторону, чем своим 
сотрудникам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО О любви и терзаниях 
постимпрессиониста

Фиалки 
Монмартра

Валерий Кичин

Режиссер Мартен Прово имеет семь премий «Сезар» 
за байопик о неизвестной художнице «Серафина из 
Санлиса». Воодушевленный признанием, он снял те-
перь картину о живописце Пьере Боннаре — послед-
нем представителе племени импрессионистов, оста-
вившем около двух тысяч полотен, из которых треть 
посвящены его музе Марте де Мелиньи. Для проката 
в России фильму придумано интригующее название 
«Обнаженная муза Пьера Боннара».

Цветочницу Марту (Сесиль де Франс) художник 
встретил на улице и предложил ей стать натурщи-
цей. Фильм открывается мизансценой: художник пи-
шет портрет девушки, стоя к ней спиной. Это ноу-хау 
Боннара — писать не глядя, или такой прием режиссу-
ры, фильм не объяснит. Но уже этот первый сеанс за-
вершится в жаркой постели, Марта станет постоянной 
героиней картин Боннара — вскоре их наберется доста-
точно, чтобы устроить прославившую его выставку.

Пылкость 26-летнего художника можно понять, 
труднее понять девушку, запавшую на лишенного ха-
ризмы человека неопределенного возраста. Да и в 
дальнейшем действие будет вращаться вокруг его дон-
жуанских приключений, купания голышом в Сене, 
подростковой игры в догонялки на пленэре и попы-
ток самоубийства влюбленных в него студенток — для 
всего этого 45-летний актер Венсан Макен выглядит 
слишком тяжеловесным.

Впрочем, эту загадку вдохновлявшей художника 
любви-измены и хочет разгадать автор. Он окружа-
ет героя реальными персонажами: здесь его покрови-
тельница Миси (Анук Гринбер), его новая любовница 
студентка Рене, готовая из-за колебаний обещавшего 
жениться Пьера вскрыть себе вены (Стейси Мартин), 
его товарищи по группе «Наби» Клод Моне и Жан Эду-
ар Вюйар (Андре Маркон и Грегуар Лепренс-Ренге)… 
Но все это похоже на пересказ романа Флобера в дет-
ском саду — сложное предстает до пародийности при-
митивным. Клод Моне здесь примечателен только тем, 
что фанатически одержим кувшинками и готов ради 
них пропустить ужин с жареной курицей. Миси пред-
стает истерической хищницей, змеей с языком-жалом 
— что выглядит особенно комично в эпизоде дамских 
разборок посреди Сены. Обе музы Боннара, Марта и 
Рене, существуют в режиме трагического водевиля 
— обе страдают от неверности Пьера, обе срываются 
в рыдания, в истерику, становясь похожими на разъ-
яренных фурий, обе все время норовят утопиться. Сам 
же Пьер выглядит жертвой, вынужденной, повинуясь 
зову плоти, иметь дело с существами вздорными, жела-
ющими во что бы то ни стало им завладеть. Получился 
фильм не столько сексуальный, сколько сексистский.

Несоответствие возраста исполнителей возрасту их 
персонажей в какой-то мере объясняется пространно-
стью действия, охватившего период от конца XIX до се-
редины ХХ века: ближе к финалу герои уже совершен-
но законно выглядят маразмирующими старцами. 

Поставив задачу раскрыть тайну запутанных отно-
шений живописца с его женщинами, авторы так и не 
сумели показать эту личность сколько-нибудь убеди-

тельно. Вот он шуршит явно сухой кистью по полотну. 
Вот принимает свою любовь в утлой мансарде, где нет 
даже ванны (эта эмалированная штука будет играть 
важную роль в его творчестве). А вот уже покупает бо-
лее юной возлюбленной роскошный дворец в Италии, 
обещая немедленно жениться, но тут же пишет оче-
редное полотно с любимой Мартой. Он жонглирует 
судьбами близких женщин, не в силах выбрать между 
ними, и это могло стать темой серьезной психологиче-
ской драмы. Все байопики о людях искусства показы-
вают, «из какого сора растут стихи», но героям этого 
фильма трудно сочувствовать ввиду странной инфан-
тильности драматургии и режиссуры. 

Впрочем, когда дело идет о дублированном фильме, 
зритель в трудном положении: невозможно опреде-
лить, где чья заслуга. Вот Рене, почувствовав себя лиш-
ней в любовном треугольнике, излагает несостоявше-
муся супругу следующий текст: «Я всего лишь наивная 
студентка, вернувшая огонь в потухший костер вашей 
страсти». А вот каким слогом утешают друзья Пьера 
иссохшую от отчаяния Марту: «Он знает, что его ра-
боты неотделимы от чувств к вам!» Такие диалоги за-
рубил бы любой редактор: люди не изъясняются столь 
выспренне. Но попробуй узнай, кому принадлежат эти 
строки — воображению французского сценариста Мар-
ка Абдельнура при сотрудничестве Мартена Прово или 
автору русского текста Любови Сердюковой. И кто 
превратил многочисленные сцены исступленных жен-
ско-мужских рыданий в то басовитую, то визгливую 
оперетту — французские актеры или их русские колле-
ги, почему-то решившие им отомстить.  

МУЗЕИ Реставраторы Центра им. Грабаря спасли уникальную икону XII века

Боголюбивая вернулась
Наталья Соколова

С
отрудники Реставра-
ционного центра им. 
Грабаря сделали по-
чти невозможное — 
спасли чудотворную 
икону «Богоматерь 
Боголюбская», на-
писанную в XII веке. 
Подобно врачам-ре-

аниматологам, они раскрыли 
многочисленные поздние кра-
сочные слои, чтобы дойти до 
первоначального, укрепили 
доску, ликвидировали плесень, 
стабилизировали состояние па-
мятника. 

Под пристальным вниманием 
реставраторов икона находит-
ся с 1918 года, когда Игорь Гра-
барь с коллегами впервые прие-
хал в Боголюбово. Прихожане не 
сразу согласились принять мо-
сковских гостей. Помогло вме-
шательство патриарха Тихона. 
Заключение специалистов было 
неутешительным: «Доска оказа-
лась треснувшей во многих ме-
стах; внизу иконы червь-шашел 
истончил доску… Площадь по-
вреждения равняется примерно 

половине площади всей иконы. 
Лики и доличное почернели до 
полной невозможности рассмот-
реть изображения. Состояние 
Боголюбской иконы Божией Ма-
тери оказалось столь опасным, 
более того, — столь роковым для 
дальнейшего ее существования, 
что, если не принять мер, памят-
ник погибнет безвозвратно». 

В течение более ста лет ико-
на то возвращалась в храмы, то 
оказывалась в музеях, то на ре-
ставрационном столе — после 
ликвидации Боголюбского мо-
настыря ее поместили в иконо-
стас церкви Иоакима и Анны в 
Боголюбове, затем перевезли в 
Успенский собор Владимира, а 
в 1945 году она была поставле-
на на музейный учет во Влади-
мирский областной краеведче-
ский музей. В 1992-м оказалась 
на экспозиции «Православие 
и культура во Владимирском 
крае» Успенского собора Княги-
нина монастыря. Впервые при 
содействии тогдашнего мини-
стра культуры Юрия Соломи-
на для сохранности иконы была 
создана климатическая каме-
ра. Но, несмотря на это, святы-
ня продолжала разрушаться. А 
с 2009 года она была постоян-

но на реставрации, не доступ-
ная для зрителей и верующих. 
Теперь ее, обновленную, можно 
увидеть на выставке во Влади-
мире в музейном центре «Пала-
ты» Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника.

Сын Юрия Долгорукого 
князь Андрей основал свою ре-
зиденцию там, где Пречистая 
привиделась ему. Когда он ехал 
из Вышгорода в Ростов, кони 
встали как вкопанные на месте 
современного Боголюбова. Ни-
что не могло их сдвинуть с ме-
ста. А ночью князю явилась Бо-
городица. Чуть позже он пове-
лел неизвестному нам иконо-
писцу написать ее икону в пол-
ный рост. Реконструированный 
макет замка на холме, поража-
ет: подобно царю Соломону Ан-
дрей Боголюбский строил свой 
второй Иерусалим. Храм Рожде-
ства Богородицы был возведен 
из белого камня и украшен по-
золоченными медными листа-
ми. Увы, от прежнего великоле-
пия до наших дней сохранились 
лишь фундамент церкви Ро-
ждества Богородицы, арочный 
переход, лестничная башня. 

Богатый комплекс княжеских 
покоев был разрушен — когда 
и при каких обстоятельствах, 
неизвестно. Зато точно извест-
но, что в этих покоях князь был 
жестоко убит. Ипатьевская ле-
топись сохранила подробности 
той ночной схватки. Двадцать 
заговорщиков ворвались в лож-
ницу, спальню безоружного 
князя, — висевший обычно над 
постелью меч забрал подкуп-
ленный или подпоенный слуга. 
Какое-то время князь был еще 
жив. Раненный, он пробрался по 
арочному переходу в башню, но 
заговорщики нашли его, отру-
били руку и завершили начатое. 

В 1722 году храм, где находи-
лась икона, рухнул. Наместник 
монастыря решил растесать 
окна для лучшего освещения. 
Так под завалами икона провела 
несколько лет. Как рассказыва-
ет реставратор Центра им. Гра-
баря и куратор выставки Алек-
сандр Горматюк, в центре ико-
ны было характерное повре-
ждение — вероятно, на нее упал 
острый камень и пробил доску. 
Кстати, сохранившаяся ориги-
нальная липовая доска XII века 
— тоже чудо. Она слишком дол-
го пролежала в воде, и деграда-

ция дерева в нижних участках 
достигла такого состояния, что 
оно превратилось в поролон. 
Было много версий того, что 
икону в более позднее время 
могли перенести на другую дос-
ку, но последние исследования 
установили: доска — подлинная. 
Немало времени занял и подго-
товительный период реставра-

ции. Долго выбирались способы 
изучения иконы, впервые было 
применено 3D-сканирование. 

Как отметил на открытии 
выставки директор Центра им. 
Грабаря Дмитрий Сергеев, са-
мым сложным было сохранить 
аутентичность иконы: «Как 
«убить» XIX век, а там XVIII-й, 
и сколько под ним других сло-
ев?» В итоге реставраторы смог-
ли раскрыть поздние слои, и лик 
Богородицы был явлен в перво-
зданном виде. 

Всю историю реставрации 
можно проследить в первых 
двух залах. Фотографии, сен-
сорные экраны — один из них 
представляет собой реставра-
ционный стол на величину ико-
ны (а ее размеры 185 на 105 см), 
где можно узнать, как выгляде-
ла икона в разные периоды сво-
ей жизни, фрагменты фресок 
первого храма Рождества Бого-
родицы, построенного при Ан-
дрее Боголюбском, фресковые 
гвозди, удерживавшие икону 
на сводах, фрагменты тех самых 
позолоченных пластин и ко-
лонн. «Если бы не специалисты 
Центра им. Грабаря, мы не смог-
ли бы в принципе создавать вы-
ставки», — отметила на откры-
тии проекта директор Влади-
миро-Суздальского музея-запо-

ведника Екатерина Проничева. 
И, наконец, третий зал, где в по-
лумраке в витрине выставлена 
«Боголюбивая». Темный пустой 
зал: только икона и маленькая 
банкетка перед ней. Для того, 
чтобы не навредить святыне, в 
зал пускают не более 10 человек 
за один раз. 

Для сохранения идеальных 
условий экспонирования — 17—
18 градусов выше нуля и 50% 
влажности — была создана спе-
циальная тридцатикилограм-
мовая витрина. Как рассказал 
«РГ» Александр Горматюк, она 
изготовлена в России. «Витри-
на построена по принципу пас-
сивного микроклимата, — от-
метил реставратор. — Она поз-
воляет стабилизировать пере-

пады влажности и сохранять 
деревянную поверхность. Кро-
ме того, икона экспонируется 
в помещении со специальным 
микроклиматом. Это позволяет 
открывать витрину и осматри-
вать икону без стрессов». 

Пока икона на время вы-
ставки будет пребывать в «Па-
латах». И музейщики очень на-
деются, что там она и останет-
ся, ведь рисковать ее состояни-
ем, значит, перечеркнуть почти 
сто лет, в которые реставраторы 
спасали святыню.  

А К Ц Е Н Т

Для сохранения идеальных условий 
была создана тридцатикилограммовая
витрина, построенная по принципу
пассивного микроклимата

БОЛЬШИЕ 

ГАСТРОЛИ  

Куда приедут 
в марте 
частные театры 

СО СТИХАМИ 
И БЕЗ СЛОВ
Инга Бугулова

«Большие гастроли» предста-
вят спектакли негосударствен-
ных театров в Москве, Екате-
ринбурге и Ижевске. В марте 
свои постановки везут нижего-
родские и петербургские арти-
сты. Талантливые частные кол-
лективы участвуют в большой 
гастрольной госпрограмме при 
помощи «Росконцерта» с 2021 
года. Театр кукол Мабу высту-
пит с 21 по 25 марта на сцене 
столичной площадки KykLab. 
Нижегородские артисты отли-
чаются особой пластичной си-
стемой движения кукол и син-
тезом жанров. Например, их 
«Пандора» — без слов, с элемен-
тами театра теней, мультиме-
диа и авторской музыки.

В эти же дни в Екатерин-
бурге, на сцене Центра совре-
менной драматургии, — петер-
бургский «Малый театр кукол» 
со своими поисками жанров. 
«Школа для дураков» по моти-
вам романа Саши Соколова — 
постмодернистское воспоми-
нание. «Преступление и нака-
зание» — прощание с комедией.

А питерский Театр ЦЕХЪ 
с 29 по 31 марта в Ижевске, 
на сцене Центра современной 
драматургии и режиссуры, 
представит «Петербургскую 
чертовню» об Анне Ахматовой, 
«Успеть в Венецию» по пьесе 
Пьера Нотта, спектакль-лек-
цию «Фейк. Краткий курс». 

Кстати: в прошлом году в 
«Больших гастролях» участво-
вало 13 театров, а в этом их уже 
16. При этом 9 из них впервые.  

В то время как живописец Боннар думает о прекрасном 
и вечном, его возлюбленная Марта хочет семью и ребенка.

ТЕАТР «Долгая счастливая жизнь» Шпаликова — в Студии театрального искусства

Завернись в облака
Инга Бугулова 

В 
Студии театрального ис-
кусства Сергея Женова-
ча продолжается «сезон 

учеников», в котором спектак-
ли ставят выпускники само-
го худрука. В конце прошлого 
года премьеру «Брехт. Швейк. 
Вторая Мировая» представил 
на основной сцене Уланбек Ба-
ялиев. А сцену малую теперь 
обживает «Долгая счастливая 
жизнь» в постановке Сергея 
Тонышева.

Что такое «Долгая счастли-
вая жизнь»? Все, что с ней свя-
зано, кажется на первый вз-
гляд загадкой. Так назывался 
единственный фильм, в кото-
ром знаменитый киносцена-

рист, поэт Геннадий Шпаликов 
выступил режиссером. Вышел 
он на экраны в 1966-м. Крити-
ковали его страшно: и зрите-
ли приняли холодно, и кинове-
ды упрекали автора за то, что 
он «не умеет интересно и глу-
боко подать некую жизненную 
коллизию». Но вот прошло уже 
больше полувека — а «колли-
зия» из той картины оказалась 
и сегодня жизненной, живой. 
Волнует до сих пор. Как и сам 
Шпаликов, к которому в послед-
нее время все чаще обращаются 
театры.

Чуть меньше года назад 
Сергей Тонышев выпустил ли-
рический спектакль «Причал» 
по шпаликовскому сценарию 
в Театре на Таганке. И там — 

влюбленные и оттепельная 
Москва, светлые печали и на-
дежды той поры, «пароход бе-
лый-беленький», «и бумажка 
приклеена у тебя на носу» — 
так хорошо знакомые нам на-
строение и строки Шпалико-
ва. И баржа, нарисованная на 
программке к «Долгой счаст-
ливой жизни», словно протяну-
ла смысловую ниточку к тому 
сюжету. «Причал» начинался 
с того, что герои сходят с па-
рохода — «Долгая счастливая 
жизнь» заканчивается уплы-
вающей в безучастную беско-
нечность баржей. Ясное преж-
де небо будто затянули тучи, 
и тревожно на душе.

Новый спектакль Сергея То-
нышева не копирует кино ше-
стидесятых. Актеры перед пре-
мьерой рассказали, что режис-
сер даже просил их не смотреть, 
не пересматривать тот фильм — 
чтоб не было соблазна, хоть не-
произвольно, подражать леген-
дарным Инне Гулая и Кириллу 
Лаврову. Сцена встречи глав-
ных героев в автобусе промель-
кнула вскользь. Действие рас-
кручивается уже с «Вишневого 
сада» — мхатовского спектакля, 
приехавшего в провинциаль-
ный городок на гастроли.

Л е н а  ( О л ь га  Б а л а ц ка я ) 
приглашает в театр Виктора 
(Игорь Лизенгевич). Их диалог 
перекликается с репликами че-
ховских персонажей. Взаимное 
их притяжение стремительно 
перерастает в нечто большее. 

«Вчера еще чужие, незнако-
мые, сегодня они уже близ-
кие люди, а завтра — родные». 
И вот Виктор, который здесь 
проездом лишь на день, а зав-
тра ехать в родной Куйбышев, — 
в порыве чувств уже пообещает 
забрать Лену с собой. В новую 
жизнь.

Зрители словно за кулисами. 
Спектакль в спектакле видит-
ся — в игре теней. Прямо у ног — 
ящики с наклейками «Вишне-
вый сад. Реквизит». 

Режиссер изобретательно 
использует пространство не-
большой сцены — оно обтянуто 
со всех сторон занавесом цвета 
то ли неба в облаках, то ли реч-
ной ряби. В пестром полотни-
ще можно скрыться, можно за-
вернуться в эти волны и обла-
ка. Или, наоборот, внезапно вы-
нырнуть из них.

Только что артисты были 
прямо перед нами, на расстоя-
нии вытянутой руки. И вот уже 
их голоса доносятся откуда-то, 
словно издалека, из шороха 
и синевы занавеса. А действие 
тем временем унеслось куда-то 
вверх, почти под потолок, на не-
большой балкончик. Сам воздух 
будто движется, перетекает — не 
случайно жанр спектакля здесь 
определили так: «мираж».

Мираж — и то, что происхо-
дит с героями. Счастье забрез-
жило — и, не успев случиться, 
сразу же оборвалось. Нет, Ле-
на-то как раз решительна — она 
всерьез готова с ним хоть на 

край света. Это Виктор, оказа-
лось, не готов. 

Сцена в буфете: оба вдруг 
осознают, что сказка была вче-
ра — а сегодня все растаяло, 
сегодня наступила проза. Оба 
стараются поддерживать бесе-
ду ничего не значащими фраза-
ми, как будто не случилось ни-
чего — тут кульминация и в судь-
бах, и в спектакле. 

А в финале медленно, тягуче, 
громче слов кричит сплошная 
тишина. Замершие за столом 
фигуры исчезают под занаве-
сом волн-облаков. По залу раз-
ливается гармошка.

В эту «Долгую счастливую 
жизнь» режиссер Тонышев вер-
нул эпизоды из оригинального 
сценария, не вошедшие в фильм. 
Уморительно придумана сцена 
с бабушкой Лены, собравшей-
ся «заколдовать» возлюбленно-
го внучки. В спектакле пригоди-
лись и другие тексты Геннадия 
Шпаликова. Зрителей ведет по 
этому сюжету-миражу рассказ-
чик (Даниил Обухов) — то ли слу-
чайный прохожий, то ли кто-то 
из тех шестидесятников, меч-
тающих — «вот бы сделать всех 
счастливыми»…

«Шпаликов — невероятно 
тонкий автор, и поэтому пря-
мо сказать, что наш спектакль 
«про любовь» или «про одино-
чество», или «про счастье» ни-
как нельзя. Все гораздо интерес-
нее, глубже, невероятнее и от-
того — правдивее…» — объясняет 
Сергей Тонышев.

А дальше дело зрителя. По-
слушаться совета режиссера 
и «окунуться в авторский поток 
сознания, в его полет», вспо-
мнить старые строки: «Ах ты, 
палуба, палуба, / Ты меня раска-
чай, / Ты печаль мою, палуба, / 
Расколи о причал»? Или заду-
маться о чем-то о своем? Каж-
дый решает сам.  

А К Ц Е Н Т

В спектакль режиссер Тонышев вернул 
эпизоды из оригинального сценария, 
не вошедшие в фильм
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Ольга Балацкая (Лена) и Игорь Лизенгевич (Виктор) — 
в спектакле «Долгая счастливая жизнь».
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Объявление о проведении конкурса 
на присуждение грантов 

Президента Российской Федерации 
для поддержки творческих проектов 

общенационального значения в области 
культуры и искусства в 2024 году

В соответствии с постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 9 сентября 1996 г. № 1061 «О грантах Президента Российской 
Федерации для поддержки творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства» Минкультуры России объяв-
ляет конкурс на присуждение грантов Президента Российской Федера-
ции для поддержки творческих проектов общенационального значения 
в области культуры и искусства.

Порядок представления заявок на соискание грантов опубликован на 
официальном сайте Минкультуры России (https://culture.gov.ru/) в разде-
ле «Деятельность», подраздел «Конкурсы», рубрика «Гранты Президен-
та Российской Федерации для поддержки творческих проектов общена-
ционального значения в области культуры и искусства».

Работы, материалы и документы соискателей, оформленные в соот-
ветствии с Порядком представления работ на присуждение грантов, при-
нимаются до 1 мая 2024 г.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2765494
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Икона «Богоматерь Боголюбская» 
написана в 1158—1160 годах.

Тем временем

Соседний с Владимиром древний Суздаль готовится отметить тысяче-

летие. Там презентовали программу театрального фестиваля «1000 лет 

за десять дней», который пройдет в августе этого года. Пять современ-

ных драматургов после изучения истории города, разговоров с местны-

ми жителями, пишут пьесы, которые потом будут играть по всему Сузда-

лю. Весь город превратится в одну большую сценическую площадку. 

Показы будут в полях, на берегу реки, в Сельском театре драмы и коме-

дии в деревне Фомиха. Уже прошли первые читки. Так, в представлении 

драматурга Светланы Баженовой, Суздаль — это космический корабль, 

запуск которого на орбиту задержалось на тысячу лет.

На экране величиной с икону 
можно проследить, как выглядела 
святыня в разные годы.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Впервые 
в истории МОК пытается 
запретить международные 
мультиспортивные Игры

Дружба 
под запретом 

Илья Трисвятский

Накануне Международный олимпийский комитет 
(МОК) заявил, что рассмотрит возможные наказания 
в отношении спортсменов, которые примут участие 
во Всемирных играх дружбы в России в сентябре этого 
года, и призвал атлетов отказаться от выступления.

Ситуация беспрецедентная — впервые в истории 
МОК пытается запретить проведение крупного спор-
тивного форума, проходящего не под эгидой этой ор-
ганизации. Абсолютно цинично называя Игры друж-
бы «политизированными», МОК таким подходом сам 
откровенно политизирует спорт высших достижений.

На самом деле в мире постоянно проводится огром-
ное количество различных мультиспортивных игр, 
объединяющих страны-участницы по географическо-
му, языковому, ре-
лигиозному или 
иному принципу. 
Например, Игры 
малых стран, Бри-
танского Содруже-
ства, Арктические, 
Исламские, Лузо-
фонские (для порту-
галоязычных терри-
торий), экстремаль-
ные зимние и так да-
лее. Общий список 
внушительный. 

И никогда преж-
де со стороны МОК 
не было ни возраже-
ний, ни просто не-
гативной реакции 
на подобные соревнования. А вот Игры дружбы 2024 в 
России по версии МОК вдруг оказываются «политизи-
рованным» форумом, разрушающим международное 
олимпийское движение.

Ранее уже проводились мультиспортивные игры, ор-
ганизованные специально, чтобы атлеты разных стран, 
лишенные возможности выступить на Олимпиаде, мог-
ли в конкурентной борьбе показать то, к чему они гото-
вились долгих четыре года. И в этих случаях МОК ни-
когда не выказывал возражений и не препятствовал ор-
ганизации подобных Игр. Ведь они, подобно нынешним 
Всемирным играм дружбы, не позиционировались как 
альтернативные, а просто заполняли образовавшийся 
для спортсменов вакуум.

Например, в 1980-м, когда несколько десятков 
стран бойкотировали московскую Олимпиаду, США в 
разных городах провели серию соревнований для своих 
и приглашенных из других государств атлетов. Главны-
ми стали турниры по гимнастике, легкой атлетике, бок-
су. Причем в боксе выступали кубинцы, принимавшие 
участие и в московской Олимпиаде. МОК вообще никак 
не отреагировал на эти старты.

Через четыре года, когда уже СССР, большинство 
стран Восточной Европы, Куба, несколько государств 
Азии плюс африканские Ангола и Эфиопия отказались 
от участия в Олимпиаде-1984 в Лос-Анджелесе (США), 
в течение лета и половины сентября прошли Игры 
«Дружба-84». Турниры по разным видам спорта состо-
ялись в Советском Союзе, еще пяти странах соцлагеря 
Европы, в Монголии, КНДР и на Кубе. И здесь выступи-
ло очень много атлетов и команд из стран, которые так-
же соревновались и в Лос-Анджелесе. Были и американ-
цы, и британцы, и немцы, и многие другие. МОК тогда 
отреагировал на «Дружбу-84» сдержанно, суховато, но 
без какой-либо критики, и уж тем более без запрета или 
осуждения.

Теперь же МОК, призванный объединять лучших 
спортсменов со всего мира, сначала делает максимум 
для того, чтобы Россия из-за долгого отстранения от 
участия в международных стартах и унизительных 
условий допуска в Париж-2024 была по минимуму 
представлена на Играх. А далее еще и берет на себя по-
лицейские функции, запрещая атлетам реализовывать 
свой потенциал на других соревнованиях. Удивительно 
и горько: МОК уже не развивает международный спорт, 
а, напротив, начинает его убивать в угоду своим поли-
тизированным амбициям.  

ХОККЕЙ Лучшая команда регулярного чемпионата КХЛ в третий раз уступила 
«Трактору» и теперь в шаге от вылета из Кубка Гагарина

«Динамо» уже на грани
Илья Соболев

П
лей-офф Континенталь-
ной  хоккейной лиги 
(КХЛ) продолжает удив-

лять неожиданными результа-
тами. Вчера лучшая команда 
регулярного чемпионата, мо-
сковское «Динамо», потерпела 
третье поражение кряду в чет-
вертьфинальной серии с челя-
бинским «Трактором» — 2:3. 
Поражение в следующем матче 
будет означать для «бело-голу-
бых» выбывание из борьбы за 
Кубок Гагарина.

Третий матч, проходивший в 
Челябинске, начался для моск-

вичей неплохо. Впервые в этой 
серии команде Алексея Кудашо-
ва удалось повести: счет открыл 
канадец Джордан Уил с переда-
чи Никиты Гусева.

Во втором периоде зрите-
ли увидели три шайбы. Голы 
Антона Бурдасова и Семена 
Дер-Аргучинцева вывели хозя-
ев вперед, однако еще до кон-
ца 20-минутки Артем Ильенко 
восстановил равновесие в сче-
те — 2:2.

Решающей стала шайба Ми-
хаила Котляревского на ше-
стой минуте третьего периода. 
В оставшееся время «Динамо» 
давило, но хоккеисты  «Тракто-

ра» самоотверженно отстояли 
победный счет, заблокировав за 
всю игру 26 бросков соперника.

Отметим, что за всю исто-
рию КХЛ только однажды ко-
манде удавалось выиграть се-

рию, отыгравшись с 0-3. Речь о 
СКА, который в сезоне 2014/15 
сумел перевернуть полуфи-
нальную серию с ЦСКА.

К слову, питерские армей-
цы тоже близки к тому ,что-
бы оказаться на краю пропа-
сти. Команда Романа Ротенбер-
га уступила екатеринбургско-
му «Автомобилисту» в двух до-
машних матчах четвертьфи-
нальной серии (2:3, 1:3).  Тре-
тий матч состоится сегодня на 
Урале. Самое интересное, что 
«Автомобилист» пока не дела-
ет ничего сверхъестественного: 
просто пользуется грубейшими  
ошибками соперника. 

Так или иначе, Екатеринбург 
на всех парах мчится  к повторе-

нию своего лучшего результата 
за всю историю выступлений в 
плей-офф КХЛ. В сезоне 2018/19 
екатеринбуржцы единственный 
раз вышли в четвертьфинал 
Кубка Гагарина.

Сегодня московский «Спар-
так» после двух гостевых пора-
жений примет магнитогорский 
«Металлург». «Красно-белые» 
стали самой результативной 
командой регулярного чемпи-
оната, а в серии с «Магниткой» 
пока никак не могут распеча-
тать ворота соперника (0:4, 
0:1). Возможно, в этом им помо-
гут родные стены.

Между тем вчера прошел тре-
тий матч в серии «Локомотив» 
(Ярославль)  —  «Авангард» 
(Омск). Результат встречи стал 
известен уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.  

ФУТБОЛ Сборная России сыграет в Москве против Сербии 
в первом матче в 2024 году

Свежий ветер с Балкан
Артур Нанян 

С
борная России про-
ведет сегодня вече-
ром на стадионе сто-
личного «Динамо» 
первый матч в 2024 
году. Противостоять 
футболистам Вале-
рия Карпина будет 
Сербия.

С момента отстранения зи-
мой 2022 года от участия в офи-
циальных турнирах россия-
не встречались с разными ко-
мандами. Были и такие экзоти-
ческие сборные, как Куба с Ке-
нией, были и сильные Камерун 
с Ираном.

Но Сербия — первый се-
рьезный экзамен. Представите-
ли Балкан традиционно имеют в 
своем составе ряд звезд европей-
ского уровня. Получил вызов в 
национальную команду и защит-
ник московского «Спартака» 
Срджан Бабич. К сло-
ву, именно гол Баби-
ча в матче квалифи-
кации чемпионата 
Европы-2024 против 
Болгарии (2:2) в ноя-
бре прошлого года поз-
волил сербам впервые в 
XXI веке пробиться в финальную 
стадию Евро. По словам главно-
го тренера наших сегодняшних 
соперников Драгана Стойкови-
ча, его подопечные уже вписали 
свои имена золотыми буквами в 
историю национального футбо-
ла, но останавливаться на этом 
не собираются.

— Нам пришлось ждать 24 
года, прежде чем попасть на 
Евро. Парни подарили праздник 
нации и стране. После неудачно-
го выступления на чемпионате 
мира-2022 в Катаре мы ждали 
нашего шанса. Теперь надо как 
следует подготовиться к пер-
венству Европы. Планы у нас 
грандиозные, — признался Стой-
кович.

А вот какой игры ждет Вале-
рий Карпин и его штаб, главный 
тренер россиян рассказал в бе-
седе с журналистами.

Чем матч с Сербией будет 
отличаться от предыдущих 
встреч?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Смотря о каких 
играх мы говорим. У нас были 
разные матчи. Были встречи с 
Ираном, Камеруном. Давайте 
не будем сравнивать уровень 
сопротивления. Понятно, что 
противостояние с Сербией бу-
дет одним из самых интересных 

и сложнейших для нашей ко-
манды, но чем труднее, тем лю-
бопытнее. Хочется проверить 
себя на фоне такого соперника. 
При этом не считаю, что Параг-
вай чем-то слабее представи-
телей Балкан.

Несколько вопросов по соста-
ву. Защитник «Спартака» 
Георгий Джикия не был вы-
зван, поскольку у него мало 
практики в клубе?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Да. Общался ли с 
ним по этому поводу? Нет, мы с 
ним не разговаривали.

Почему нет полузащитника 
«Динамо» Даниила Фомина?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Потому что мы не 
можем вызвать 15 опорных хав-
беков. У нас и так сейчас пере-
бор на этой позиции. Пригла-
сили тех, кто на данный момент 
лучше готов.

Чем форвард «Спартака» 
Александр Соболев хуже тех, 
кто попал в заявку на пред-
стоящие матчи?

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н :  Д л я  н ач а л а 
тем, что он неважно сыграл в 
Санкт-Петербурге против «Зе-
нита» и остался на скамейке 
в следующем матче. При фор-
мировании состава учитыва-
лись сборы, влияло и физиче-
ское состояние игроков.

Арсен Захарян впервые в 
сборной после перехода в ис-
панский «Реал Сосьедад» в ав-
густе 2023-го. Почему именно 
сейчас пригласили его?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Мы давали ему 
время адаптироваться в новой 
обстановке. Я общался с глав-
ным тренером «Реал Сосьеда-
да» по поводу Арсена: как он 
себя ведет, как относится к на-
грузкам. Сейчас он уже начина-
ет понимать и привыкать к тому 
футболу, в который играют в 
Испании.

Его прогресс виден?
ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Он чаще выходит 
на поле — это уже плюс.

Ваш контракт с РФС закан-
чивается 1 августа этого года. 
Хотите остаться в сборной 
еще на несколько лет?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Да, хочу. Но я не 
работодатель, поэтому для на-

чала нужно какое-то предложе-
ние, желание, чтобы были ка-
кие-то переговоры.

Вы мотивированы и дальше 
работать с командой?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Мотивирован. 
Но мы не знаем, что произой-
дет в будущем. В этой жизни за 
считаные дни все может изме-
ниться.  

В предыдущем товарищеском 
матче в ноябре 2023 года Россия 
разгромила Кубу со счетом 8:0.

«Трактор» выиграл у «Динамо» два матча в Москве, а теперь продолжил побеждать в Челябинске.

А К Ц Е Н Т

В РФС ожидают аншлаг: все 25 тысяч 
билетов на встречу должны быть рас-
проданы

А К Ц Е Н Т

В истории КХЛ лишь однажды команда 
сумела вырвать победу в серии, уступая 
0-3. В сезоне 2014/15 это удалось 
питерскому СКА

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ 

Большунов 
помог 
Коростелеву 
взять дебютное 
«золото» ЧР 

НЕ ТОЛЬКО 
СЕБЕ
Илья Соболев

В центре зимних видов спорта 
«Малиновка» Архангельской 
области продолжается чемпио-
нат России по лыжным гонкам. 
Накануне прошли соревнова-
ния в командном спринте клас-
сическим ходом. У мужчин 
победу одержали Александр 
Большунов и Савелий Коро-
стелев, у женщин — Вероника 
Степанова и Мария Истомина. 
Оба дуэта представляют мест-
ный регион.

Впрочем, главное событие 
всего чемпионата состоялось 
днем ранее. Александр Большу-
нов, выигравший 23 личные 
гонки подряд, все же потерпел 
поражение. В «разделке» на 15 
км классикой Саша и вовсе не 
попал на пьедестал, показав 
лишь девятое время с 45-се-
кундным отставанием от побе-
дителя. Им стал Ермил Вокуев, 
который даже не тренируется 
со сборной.

— Все-таки болезнь бес-
следно не проходит, — объяс-
нил свой результат Большунов. 
— Хоть две недели прошло, но 
еще полностью не выздоровел. 
Даже сегодня, когда бежал по-
следний круг, немного дыхание 
пошло...

Из-за болезни, о которой 
идет речь, было вообще под 
сомнением, примет ли уча-
стие Александр в чемпиона-
те России. В итоге Большунов 
выиграл спринт и скиатлон, 
а в «разделке» у него не полу-
чилось.

Зато наш прославленный 
лыжник взял реванш в команд-
ном спринте. Завоеванное «зо-
лото» чемпионата России ока-
залось для него уже 20-м. А вот 
Коростелев чемпионом России 
стал впервые. Символичные по-
лучились цифры.

Кстати, Коростелев уже точ-
но не примет участие в мара-
фоне на 50 км. А вот в случае 
Большунова все будет зависеть 
от его самочувствия.  

ЕДИНОБОРСТВА 

Ян перенес 
операцию 
на колене

КРАСНЫЙ 
«КРЕСТ»
Анна Козина

Бывший чемпион UFC в лег-
чайшем весе (до 61 кг) Петр Ян 
перенес операцию на колене. О 
травме команда бойца сообщи-
ла после поединка с китайским 
бойцом Сонг Ядонгом.

— Операция прошла успеш-
но. Впереди тяжелая работа, ре-
абилитация, — написал Петр в 
соцсетях. На фото он стоит на 
костылях. Левая нога забинто-
вана, колено в ортезе. 

Бой Яна и Ядонга состоялся 
10 марта на турнире UFC 299. 
По итогам трех раундов Петру 
отдали победу единогласным 
судейским решением. Причем 
на бой россиянин уже выходил 
с проблемами. «Дрался на од-
ной ноге. Месяц я не мог спар-
ринговать, не мог бороться», — 
сказал Ян в октагоне. 

Как потом выяснилось, в 
первом раунде Петр усугу-
бил травму и получил разрыв 
передней крестообразной связ-
ки колена. Чуть позже стало 
известно и о другом поврежде-
нии, которое появилось в ходе 
тренировочного процесса. Эти 
подробности сам спортсмен 
раскрыл перед операцией: 
«МРТ подтвердила разрыв кре-
стообразной связки, разрыв 
мениска и травму паха.  Ничто 
не может сломить меня. Я наме-
рен как можно скорее вернуть-
ся еще более сильным».

Разрыв «крестов» — трав-
ма серьезная и неприятная. 
Спортсмен может выпасть 
из обоймы на полгода, а то и 
дольше. Но и слова Яна — не пу-
стое обещание. Он знает о чем 
говорит. Так как его травма — 
рецидив. С ней в 2017 году Петр 
защитил титул чемпиона про-
моушена ACB и в 2018-м подпи-
сал контракт с UFC.

Сейчас Яну не нужно фор-
сировать восстановление и 
подойти к делу с умом. Да, на 
планах провести в этом году 
еще два боя можно поставить 
крест в прямом смысле этого 
слова. Но ведь главная цель рос-
сиянина — вернуться в титуль-
ную гонку и снова завоевать 
пояс UFC. 

Игры «Дружба-84» проходили до и сразу после Олимпиады 
в Лос-Анджелесе. Выступили спортсмены более 50 стран. МОК 
проведению этих соревнований никак не препятствовал.

В 1980 году США, 
бойкотировав 
Олимпиаду, прове-
ли у себя новую 
серию междуна-
родных стартов. 
И ведь никто 
не возражал

Все матчи между сборными России и Сербии

Год Матч Турнир Счет
2008 Сербия — Россия Товарищеский матч 1:2

2011 Россия — Сербия Товарищеский матч 1:0

2013 Россия — Сербия Товарищеский матч 1:1

2016 Сербия — Россия Товарищеский матч 1:1

2020 Россия — Сербия Лига наций 3:1

2020 Сербия — Россия Лига наций 5:0
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 марта, четверг, «Матч ТВ»
20.00. Сборная России — Сборная 

Сербии. Прямая трансляция.

Евро-2024

Сегодня состоятся шесть полуфиналов стыковых матчей чемпионата 

Европы-2024. В плей-офф Лиги наций примут участие 12 сборных, 

шесть из которых пройдут в следующий этап — так называемый финал 

(26 марта). Три страны-победителя получат путевки в финальную ста-

дию первенства Европы.

Полностью расписание сегодняшних встреч выглядит следующим об-

разом: Польша — Эстония, Уэльс — Финляндия (путь А), Израиль — Ис-

ландия, Босния и Герцеговина — Украина (Путь В), Грузия — Люксембург, 

Греция — Казахстан (Путь С).

Напомним, что чемпионат Европы пройдет с 14 июня по 14 июля в деся-

ти немецких городах. Участие в турнире примут 24 команды.

Комментарии

Анна Чичерова, олимпийская чемпионка-2012 
по прыжкам в высоту:
— Такое вредительство мы наблюдаем долгое время. 

На спорт это уже не похоже. Нужно искать пути выхода из 

ситуации, ведь пока гайки в нашем направлении только за-

кручиваются. Замысел надо воплощать, проводить Игры 

дружбы с хорошими призовыми. Уверена, что здравомыс-

лящие люди, не утратившие нравственных принципов и по-

нимания того, зачем вообще нужен спорт, к нам приедут.

Александр Мальцев, синхронист, четырехкратный 
чемпион мира в смешанном дуэте:
— МОК нарушает олимпийские принципы, ущемляет права 

российских атлетов. Вот он якобы допускает нас в ней-

тральном статусе. Но в синхронном плавании в программу 

Игр включены только командные дисциплины — дуэт и 

группа. То есть мы не можем участвовать. Так это же от-

странение по национальному признаку. А МОК прикрыва-

ется индивидуальным допуском. Явное лицемерие. С их де-

структивной позицией они вообще не имеют морального 

права комментировать турниры, проводимые в России. 

Тем более обвинять нас в политизированности. 

Подготовили Анна Козина, Илья Соболев

Кучерова не остановить

Форвард «Тампы» Никита Кучеров набрал 4 (1 шайба + 3 передачи) 

очка и помог своей команде одолеть «Вегас» в матче регулярного чем-

пионата. Теперь у россиянина 118 (41+77) очков в 67 матчах, что позво-

лило ему снова возглавить гонку бомбардиров сезона. У идущего вто-

рым канадца из «Колорадо» Нэтана Маккиннона — 117 баллов.

«Тампе» осталось провести еще 13 матчей в «регулярке». Кучеров по-

пробует обновить личный рекорд: в сезоне 2018/19 у него было 

128 очков. К слову, личное достижение по заброшенным шайбам 

он уже повторил.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 марта, четверг, KHL
17.00. «Автомобилист» — СКА. 

Прямая трансляция

19.30. «Спартак» — «Металлург». 

Прямая трансляция
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